
Евро закрыли 
депозит
Банки отказывают 
гражданам в приеме 
невыгодных вкладов

Уже половина из первой десят-
ки российских банков отказались 
от приема вкладов граждан в ев-
ро — 8 октября об этом объявил 
ВТБ. Еще пять банков предлага-
ют депозиты в евро в основном 
с символической доходностью — 
0,01% годовых. По мнению экс-
пертов, это реакция на заявле-
ние ЦБ о неготовности вводить 
отрицательные ставки по валют-
ным депозитам физлиц. Ком-
пенсировать убытки по нако-
пительным и текущим счетам 
в евро банки могут комиссиями, 
но для депозитов это запрещено 
законодательно.

ВТБ 8 октября сообщил, что те-
перь его клиентам «доступны только 
накопительные и текущие счета в ев-
ропейской валюте». Комиссию за об-
служивание по ним банк в настоя-
щее время не взимает. На вопрос, 
возможно ли ее введение в будущем, 
в ВТБ сообщили, что «дальнейшие ре-
шения по изменению тарифной по-
литики банка будут приняты в соот-
ветствии с рыночной ситуацией».

Согласно отчетности банка 
на 1 сентября, объем привлечен-
ных средств физических лиц состав-
лял около 4,2 трлн руб. В ВТБ отме-
тили, что на долю депозитов в евро 
приходится 3,8%. Таким образом, об-
щий объем их можно оценить более 
чем в €2 млрд. Как заверили в бан-
ке, по открытым вкладам будут вы-
полнены все обязательства согласно 
условиям и срокам договоров.

Другие крупные российские бан-
ки также отказываются от вкладов 
в общеевропейской валюте. Как со-
общили „Ъ“ в Сбербанке, он прекра-
тил прием вкладов в евро с 19 сентя-
бря «по причине оптимизации ли-
нейки вкладов, при этом для кли-
ентов остается доступным сберс-
чет со ставкой 0,01%». В Райффайзен-
банке лишь отметили, что сейчас 
не принимают вклады в евро, отка-
завшись уточнить, с какого момента 
банк прекратил эту практику.
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Почту удаляют в папку «Запрещенные» 
Интернет-сервисам предлагают побороться  
с незаконным распространением информации

У российских властей 
могут появиться новые 
основания для блокиро-
вок в интернете. Вечером 
8 октября группа сенато-
ров внесла в Госдуму за-
конопроект о блокировке 
пользователей электрон-
ной почты и мессендже-
ров за распространение 
запрещенной в России ин-
формации. Предполага-
ется, что это будут делать 
по запросу властей сами 
интернет-сервисы под уг-
розой штрафов до 1 млн 
руб. По официальной вер-
сии, документ направлен 
на борьбу с ложными со-
общениями о терактах. 
Часть экспертов и чинов-
ников уверены, что тре-
бования заведомо нере-
ализуемы и могут только 
дискредитировать власть.

Сенаторы от «Единой Рос-
сии» Андрей Клишас, Алек-
сандр Башкин, Людмила 
Бокова и Александр Кар-
лин внесли в Госдуму за-
конопроект с поправками 
к закону «Об информации» 
и Кодексу об администра-
тивных нарушениях, пред-
усматривающими блоки-
ровку пользователей за рас-
пространение запрещен-
ной информации. Госпо-
дин Клишас заявил об этом 
днем 8 октября, сам законо-
проект появился в базе Гос-
думы лишь в 20:34. В случае 
принятия он вступит в силу 
1 января 2020 года.

Мера по блокировке поль-
зователей за распростране-
ние запрещенной информа-

ции уже фигурирует в зако-
не «Об информации» с 2018 
года, хотя порядок ее при-
менения, определяемый 
правительством, с тех пор 
так и не утвержден. Теперь 
же предлагается распростра-

нить ее и на сервисы элек-
тронной почты. Законопро-
ект предлагает установить 
общее для них понятие «ор-
ганизатор сервиса обмена со-
общениями», а также общие 
обязанности. Кроме того, до-
кумент призван снять проти-
воречие закона «Об инфор-
мации» статье Конституции 
о тайне переписки. В дей-
ствующей редакции закон, 
по сути, предусматривает, 

что администратор мессен-
джера может читать сооб-
щения пользователей, что-
бы ограничивать пересыл-
ку запрещенного контента. 
Теперь предполагается, что 
он должен блокировать поль-
зователя полностью.

Блокировать наруши-
теля владелец мессендже-
ра обязан в течение суток. 
Штраф за невыполнение тре-
бований о блокировке для 

граждан может составить 
3–5 тыс. руб., для должност-
ных лиц — 30–50 тыс. руб., 
для юридических лиц — 
от 800 тыс. до 1 млн руб. В за-
конопроекте не записано, 
как в подобных ситуациях 
представители исполнитель-
ной власти будут взаимодей-
ствовать с Telegram, посколь-
ку мессенджер и так фактиче-
ски используется вне закона. 
Андрей Клишас в разговоре 

с „Ъ“ отметил, что это скорее 
является проблемой испол-
нительных органов власти.

Согласно пояснитель-
ной записке к законопроек-
ту, речь идет о распростране-
нии сообщений с информа-
цией о фейковых терактах, 
«поступающих на электрон-
ные адреса органов государ-
ственной власти и объектов 
социальной или транспорт-
ной инфраструктуры, кото-
рые в 2019 году приобрели 
массовый характер». Однако 
в самом проекте закона гово-
рится о сообщениях, «содер-
жащих информацию, рас-
пространение которой в РФ 
запрещено, а также информа-
цию, распространяемую с на-
рушением требований зако-
нодательства РФ». В частно-
сти, пропаганда войны, раз-
жигание национальной, рас-
овой или религиозной нена-
висти, информация, пред-
ставляющая угрозу здоровью 
и развитию детей, и др.

Предыдущая версия за-
конопроекта была внесена 
23 июля и содержала тре-
бование об обязательной 
идентификации пользова-
телей электронной почты 
по номеру телефона. Орга-
низаторов таких сервисов 
предлагалось обязать «обес-
печивать техническую воз-
можность отказа пользова-
телей от получения сообще-
ний от других пользовате-
лей». Законопроект подвер-
гся широкой критике.
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Нефть очищают  
деньгами
Нефтяники расплачиваются  
с европейскими потребителями  
за загрязнение в «Дружбе»

Зарубежные потребители, до которых 
из России весной дошла загрязненная 
хлорорганикой нефть, начали получать 
компенсации за форс-мажор на нефте-
проводе «Дружба». Так, польской PKN 
Orlen пришла часть выплаты за недопо-
ставку нефти. По данным „Ъ“, деньги 
может скоро получить и венгерская MOL. 
Но основной объем требований нефтя-
ники, скорее всего, получат к концу года, 
когда потребители закончат расчеты, 
а потом перевыставят их «Транснеф-
ти». Добровольно монополия может вы-
платить максимум 43 млрд руб., исходя 
из оценки объемов загрязненной неф-
ти в 5 млн тонн. Компенсаций сверх этой 
суммы придется добиваться в суде.

Польский концерн PKN Orlen получил 
часть компенсации за недопоставки нефти 
в связи с загрязнением сырья в трубопро-
воде «Дружба» (принадлежит «Транснефти») 
хлорорганическими соединениями в кон-
це апреля. Об этом «РИА Новости» сообщила 
пресс-секретарь компании Иоанна Закрев-
ская, не назвав ни сумму, ни организацию, 

от которой пришли деньги. Концерн также 
ожидает компенсации за переработку загряз-
ненного сырья. Расчет полной суммы Orlen 
собирается предоставить российской сторо-
не до конца года, сейчас анализирует поне-
сенные затраты. В том же графике закончить 
подсчет потерь планирует Белоруссия.

Источники „Ъ“ рассказывают, что с Поль-
шей до сих пор окончательно не согласован 
объем поступившего на территорию страны 
загрязненного сырья. Так, «Транснефть» оце-
нивала его в 400–600 тыс. тонн, а Варшава — 
более чем в 1 млн тонн. В середине сентября 
польский оператор нефтепровода «Дружба» 
PERN сообщал, что в его хранилищах остает-
ся около 450 тыс. тонн загрязненной нефти.

По данным собеседников „Ъ“, на прошлой 
неделе ЛУКОЙЛ провел переговоры с венгер-
ской MOL и мог согласовать размер компен-
сации. Также согласованы параметры выплат 
Казахстану исходя из объемов компенсации 
около 600 тыс. тонн. В целом объем загрязнен-
ной нефти Белоруссия оценивала в 5 млн тонн.

деловые новости — с8

Тени исчезают в цифре
ФНС возобновляет борьбу  
с серыми зарплатами  
на новой информационной базе

Усилившиеся информационные возмож-
ности Федеральной налоговой службы 
(ФНС) позволяют ей начать новую кам-
панию по борьбе с уклонением от соци-
альных платежей на уровне всей страны. 
О такой работе вчера на совещании в Са-
ратове объявила замглавы ФНС Светла-
на Бондарчук. Принципы выявления  
объектов будущих проверок объявлены: 
служба ориентируется на разрывы меж-
ду динамикой фонда оплаты труда и аг-
регированными показателями на уровне 
регионов (рентабельности бизнеса, ин-
вестиций, частного спроса и динамики 
ритейла, активности кредита). Вероят-
ная основная цель ФНС в начатой с Сара-
това кампании — предотвращение ухода 
в тень растущего бизнеса.

Вчера ФНС провела совещание-семи-
нар, посвященный начавшейся кампа-
нии по борьбе с теневой заработной пла-
той. О ней в Саратове (семинар проводил-
ся для налоговых подразделений и адми-
нистраций Приволжского федерального 
округа (ПВО) — по данным „Ъ“, это пер-
вое мероприятие этой серии) рассказа-
ла замглавы ведомства Светлана Бондар-
чук. ФНС впервые подробно сообщила це-

ли кампании и технологии своей работы 
по этой теме в ближайшие месяцы.

Представленная на семинаре презен-
тация продемонстрировала возросшую 
в связи с цифровизацией службы и по-
явлением легко анализируемого масси-
ва экономической информации возмож-
ность применения риск-ориентирован-
ного подхода при проверках налогопла-
тельщиков. Общеэкономические данные 
ФНС при вычислении теневой зарплаты 
использовала и ранее, однако сводки Рос-
стата и облстаткомитетов ранее не давали 
возможности полноценной детализации 
информации и привлечения косвенных 
показателей. Сейчас, с появлением у ФНС 
данных о розничных продажах в их дина-
мике, о налоговой базе, о кредитной ди-
намике, а также возможности сопоставле-
ния данных о любой группе налогопла-
тельщиков с отраслевыми показателями 
способности к вычислению «групп ри-
ска» среди налогоплательщиков, видимо, 
пока еще ниже, но уже близки к возмож-
ностям службы по выявлению «обрывов 
цепочек» НДС.
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Эксперты Всемирного банка 
предлагают российским властям 
перейти к более гибкому регу-
лированию миграционных пото-
ков — вместо ограничений пра-
вительству РФ следовало бы 
вводить меры для адаптации на-
ционального рынка труда к рас-
тущей конкуренции за рабочие 
места. Финансировать переобу-
чение и переезд  специалистов 
предлагается за счет допол-
нительных сборов с мигрантов 
и их работодателей. 

России, как и многим другим 
странам восточноевропейского ре-
гиона, необходимо переходить к бо-
лее гибкой политике регулирования 
трудовой миграции населения — 
иначе использовать потенциал это-
го ресурса для роста экономики пол-

ностью не удастся. Такие советы со-
держатся в посвященном вопросам 
миграции докладе Всемирного бан-
ка (ВБ) об экономике стран Европы и 
Центральной Азии.

Эксперты ВБ считают, что трудо-
вая мобильность может смягчить де-
мографические тенденции, обеспе-
чить более существенный рост эко-
номики и сократить бедность в ре-
гионе. Если в богатых европейских 
странах высокая концентрация миг-
рантов часто приводит к росту безра-
ботицы и ухудшению качества соци-
альных услуг, то страны Восточной 
Европы и Центральной Азии, наобо-
рот, могут столкнуться с дефицитом 
специалистов. 

В России, по оценке авторов до-
клада, доля мигрантов сейчас со-
ставляет 5–10% населения. Отметим, 

что, как следует из принятой осенью 
2018 года Концепции государствен-
ной миграционной политики на 
2019–2025 годы, стране необходим 
миграционный прирост на уров-
не 300 тыс. человек ежегодно. При 
этом профильные эксперты сомне-
ваются в том, что принятие этой кон-
цепции может повлиять на миграци-
онные потоки, поскольку она не со-
держит принципиально новых под-
ходов к их регулированию (подроб-
нее см. „Ъ“ от 15 мая). По расчетам 
же «Российского демографического 
листа», численность населения РФ к 
2050 году может сократиться более 
чем на 15 млн человек (с нынешних 
146 млн), при наличии притока миг-
рантов — только на 9 млн. 

Авторы доклада Всемирного бан-
ка говорят о важности инноваций в 

сфере управления миграцией. По их 
мнению, российский подход к этой 
сфере является слишком жестким, 
особенно в части квот на допусти-
мую долю приема мигрантов в сек-
торах экономики. Напомним, пра-
вительство РФ устанавливает такие 
квоты ежегодно: так, на 2020 год наи-
большая доля приема на работу ино-
странных граждан (80%) допустима в 
отрасли строительства, наименьшая 
— в области спорта (25%). 

Вместо ограничений на прием 
мигрантов, отмечается в докладе, РФ 
могла бы сосредоточиться на адапта-
ции своего рынка труда к росту кон-
куренции за рабочие места. Для это-
го, например, можно вводить про-
граммы переобучения и изменения 
системы обучения молодежи таким 
образом, чтобы молодые специали-

сты не конкурировали с менее ква-
лифицированными мигрантами. Со-
стоявшимся специалистам необхо-
димо предоставить субсидии на пе-
реезд или переобучение в совокуп-
ности с выплатой временных соци-
альных пособий и страховых посо-
бий по безработице. Финансировать 
необходимые меры можно за счет за-
мены системы квот на налоговые ме-
ры и налогообложение бенефициа-
ров рынка труда. Среди возможных 
мер политики — введение дополни-
тельного налога, визового сбора или 
даже системы визовых аукционов. 
Такая платная система позволит ра-
ботодателям быстрее адаптировать-
ся к изменениям на рынке труда и 
смягчить негативное отношение к 
иммигрантам.

Анастасия Мануйлова

Миграции прописана либерализация
ВБ рекомендует России смягчить контроль за рынком иностранной рабочей силы

экономическая политика
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процента составило укрепление реального эффективного курса рубля к иностранным валю-
там в третьем квартале по сравнению со вторым кварталом 2019 года, свидетельствует оценка Банка России. 
Повышение реального эффективного курса рубля, который рассчитывается к валютам основных торговых 
партнеров РФ с учетом инфляции за второй квартал, оказалось минимальным квартальным показателем за 
год: к доллару он ослаб на 0,2%, но укрепился к евро на 0,6%. В результате с начала 2019 года реальный эф-
фективный курс рубля вырос на 5,5%, а в январе—сентябре в годовом выражении его укрепление составило 
1,3% (на фоне ослабления на 0,8% год назад) против 0,7% девальвации в первом полугодии 2019 года.

ПРОГНОЗЫ

Консенсус о росте  
ВВП России в 2019 году 
пришел к 1%

В свежем докладе Всемирного 
банка (ВБ) об экономиках Европы 
и Центральной Азии обнаружи-
вается снижение прогноза роста 
ВВП России до 1% по сравнению 
c июньским прогнозом в 1,2%. 
Оценка роста экономики всего 
региона в 2019 году снижена ВБ 
до 1,8%, минимума за последние 
четыре года, на фоне ухудшения 
положения РФ и Турции и уверен-
ных темпов роста других экономик 
региона. Отметим, что октябрьский 
консенсус-прогноз по России 
аналитиков FocusEconomics, 
основанный на текущих прогнозах 
48 инвестбанков, исследователь-
ских и госинститутов и рейтинговых 
агентств на 2019 год, был снижен 
до 1,1% с 1,2% месяц назад, из-
за ухудшения оценок инвестиций. 
В нем учитывался июньский прогноз 
ВБ в 1,2% — вероятнее всего, уже 
ноябрьский консенсус «уйдет» к 1%.

Подробная статистика Рос-
стата о ВВП во втором квартале 
свидетельствует, что со стороны 
производства основное ускорение 
роста до 0,9% с 0,5% в первом 
квартале произошло за счет опера-
ций с недвижимостью. По оценкам 
Райффайзенбанка, порядка 40% 
добавленной стоимости в этом виде 
деятельности занимает вменен-
ная рента жилья (услуги аренды, 
которые собственник жилья как бы 
оказывает сам себе) — возмож-
но, именно этот фактор и привел 
к ускорению роста ВВП, что, однако, 
нельзя объяснить ростом оказания 
рыночных услуг (так как показа-
тель неденежный). Со стороны же 
использования негативное давление 
на динамику экономики оказало 
снижение экспорта нефти из-за 
проблем на нефтепроводе «Дружба» 
и отсутствие падения импорта при 
восстановлении госрасходов на эко-
номику (это позволило остановить 
спад инвестиций) и росте частного 
спроса (чего, впрочем, не было 
заметно на месячных данных).

Прогноз FocusEconomics 
обнаруживает некоторое ускорение 
роста в третьем и четвертом квар-
талах (см. график), но, вероятнее 
всего, оно не будет длительным. 
Восстановление экспорта нефти 
в третьем квартале будет происхо-
дить на фоне слабеющей динамики 
инвестиционного импорта (об этом 
свидетельствует статистика ФНС 
за август—сентябрь) и, соответ-
ственно, инвестиций. Кроме того, 
в сентябре значение индекса PMI 
снизилось до 46,3 после 49,1 
в августе. «Об ухудшении (дина-
мики промышленности.— „Ъ“) 
можно говорить с весьма высокой 
уверенностью (в отличие от прош-
лых месяцев)»,— комментируют 
показатель в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВВП ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.  
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Реформа центров сертификации, которая призвана об-
елить этот рынок и упорядочить процедуры испытаний, 
сократила их количество. Сертификаты, выданные утра-
тившими лицензию организациями, признаются недей-
ствительными, но компании зачастую узнают об этом, 
лишь когда сталкиваются с задержкой товаров на тамож-
не. Получить же новый сертификат оперативно стало 
крайне трудно, сетует бизнес.

Реформа национальной системы аккредитации (НСА) при-
вела к задержкам грузов на границе при таможенном оформле-
нии, рассказали „Ъ“ представители бизнеса. Масштабные из-
менения в закон об НСА, расширившие полномочия Росаккре-
дитации по борьбе с недобросовестными игроками этого рын-
ка, были внесены еще в июле 2018 года. Их целью глава службы 
Алексей Херсонцев называл рост доверия потребителей и биз-
неса к результатам испытаний (см. „Ъ“ от 16 августа 2018 года). 
По новым правилам, если орган по сертификации уклоняется 
от проверок и не представляет документы и сведения в систе-
му, Росаккредитация может сразу приостановить его аккреди-
тацию и потом уже разбираться. В 2017 году служба прекратила 
аккредитацию 517 центров, тогда как получили ее 1282 центра, 
в 2018-м же ситуация радикально изменилась — утратили пра-
во на выдачу сертификатов соответствия 1209 центров, а полу-
чили 820. По итогам 2018 года, по данным службы, количество 
центров снизилось с 1047 до 912. В первом квартале 2019 года ак-
кредитация была отозвана еще у 120 центров, получили ее 254.

При этом с марта 2019 года аннулируются и все сертифика-
ты соответствия и декларации о соответствии, выданные на-
рушившими закон органами сертификации за год. В самой Ро-
саккредитации „Ъ“ подтвердили передачу в архив реестра (то 
есть прекращение действия) около 4 тыс. сертификатов (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). В компаниях заявляют, что больнее 
всего это ударило по импортерам: они узнают, что сертификат 
недействителен, только когда товар ввезен и подана деклара-
ция о выпуске. Таможня требует предоставить новый сертифи-
кат в течение 45 дней, но, как отмечает учредитель таможенно-
логиcтической компании VIG Trans Игорь Ребельский, на рын-
ке возник дефицит качественных услуг по сертификации. «Ла-
боратории и органы по сертификации переполнены заявка-
ми, в результате импортеры физически не могут уложиться в 
45 дней. Пролонгация не предусмотрена — по истечении сро-
ка для импортера есть два исхода: либо товар задерживает тамо-

женный орган, либо импортер реэкспортирует его, что зачастую 
еще менее рентабельно, нежели уничтожение»,— поясняет он.

Предпринимателям дешевле сертифицировать свою про-
дукцию в других странах ЕАЭС — их сертификаты признают-
ся на всей таможенной территории, добавляет глава компании 
«ЕвроЭкспертСтандарт» Алексей Ржанковский. По его словам, 
бизнес предлагает внести поправки к закону — как минимум 

о надлежащем уведомлении владельцев сертификатов и декла-
раций о соответствии о том, что их документы попали в зону 
риска, а также дать им возможность доказать легитимность ре-
зультатов сертификации.

Представители бизнеса обеспокоены и частным следствием 
реформы — пересмотром ГОСТов по пожаро- и взрывоопасно-
сти веществ. Новые ГОСТы с начала мая заменили стандарты, 
утвержденные еще в 1989 году. Но Росаккредитация в июле при-
знала их неэквивалентными старым — для подтверждения со-
ответствия продукции новым нормам нужна дополнительная 
аккредитация. «Это приостанавливает работу аккредитованных 
органов по сертификации по новому ГОСТу на неопределенный 
срок»,— сетуют предприниматели в письмах в Минэкономики 
и Минпромторг, направленных через уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей по Москве Татьяну Минееву. Они 
просят признать новый ГОСТ эквивалентным старому или пред-
усмотреть переходный период в полтора года для допаккреди-
тации испытательных центров. Бизнес предлагает автоматиче-
ски устанавливать такие периоды во всех случаях признания 
неэквивалентности менее чем за полгода до вступления ново-
го ГОСТа в силу. «ГОСТ охватывает огромный рынок отделочных 
стройматериалов: от ковров, линолеума, ламината до красок, 
лаков, обоев, подвесных потолков и т. д. Сейчас ввозить такую 
продукцию могут только компании, получившие сертификат 
на серийное производство до вступления в силу нового ГОСТа. 
Остальным просто негде сертифицировать эту продукцию — в 
РФ нет ни одного органа по сертификации, аккредитованного 
по новому ГОСТу»,— заключает Алексей Ржанковский.

В Росаккредитации заявили „Ъ“, что получили обращения 
бизнес-сообщества по вопросу новых ГОСТов и рабочая группа 
Росстандарта и Росаккредитации, принимающая решения об 
их эквивалентности на базе заключений профильных техниче-
ских комитетов по стандартизации, может вернуться к вопросу 
при наличии соответствующей позиции технического комите-
та. Участникам рынка в службе советуют требовать от органа по 
сертификации ознакомления с результатами, полученными на 
всех этапах процесса сертификации, при необходимости при-
сутствовать при проведении испытаний своей продукции и за-
ключать прямые договоры с органами по сертификации — и 
напоминают, что декларации о соответствии продукции мож-
но самостоятельно регистрировать в реестре на сайте службы.

Татьяна Едовина

Сертификаты вышли из доверия
Реформа подтверждения соответствия тормозит грузы на границах
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В Росаккредитации, возглавляемой Алексеем 
 Херсонцевым, дают понять, что владельцы недей-
ствительных сертификатов, как правило, знают 
о том, что рискуют еще при их получении   

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3108|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль 
(Франция), Владивос токе, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 81 500

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

В ходе своего выступления го-
спожа Бондарчук продемонстриро-
вала, что в ПФО (15% ВВП РФ) служ-
ба выделяет группы регионов с вы-
сокими темпами налоговых посту-
плений на уровне среднероссий-
ской динамики и выше (Башкирия, 
Кировская область, Мордовия), в ко-
торых темпы роста НДФЛ ниже, чем 
следовало бы ожидать. Непосредст-
венно в Саратовской области, как 
признал вице-губернатор региона 
Александр Стерлюхин, оптимиза-
ция расходов на оплату труда актив-
на: по уровню зарплаты область за-
нимает 73-е место в РФ, темпы при-
роста НДФЛ — 3,2% в год, 10-е место 
в ПФО. В Саратовской области в по-
ле зрения ФНС уже попали компа-
нии сетевого ритейла и агроперера-
ботки — статистика налоговиков по-

казала, что в ряде случаев средняя 
зарплата ниже регионального МРОТ.

Впрочем, в большинстве случаев 
предъявленная методика анализа 
«групп риска» рассматривает менее 
очевидные показатели. Исходя из 
презентации ФНС, в числе анализи-
руемых показателей в отраслевом 
разрезе — динамика продаж и оце-
ночной рентабельности, динами-
ка налоговых выплат в сопоставле-
нии с НДФЛ и соцсборами, оценка 
уровня и динамики агрегирован-
ного спроса физлиц и юрлиц в ре-
гионе (на примере Татарстана ФНС 
продемонстрировала возможности 
учета кредитов физлицам при рас-
чете показателей частного спроса). 
Исходя из данных семинара, контр-
оль расходов в общепринятом по-
нимании (в отношении физлиц) в 
аналитической работе ФНС не при-
меняется, налоговики оперируют 

только консолидированными дан-
ными по территориям и отраслям.

Дальнейшая методика кампании 
борьбы ФНС и региональных вла-
стей с «недопустимо высоким уров-
нем ненаблюдаемых доходов» не 
предполагает серьезных новшеств: 
это те же действующие «зарплатные 
комиссии» в регионах, совместная 
работа ФНС и МВД, налоговые про-
верки — камеральные и выездные. 
Акцент, впрочем, делается на созда-
ние информационной среды для 
бизнеса.

Судя по приводившимся на сове-
щании примерам, у ФНС в кампа-
нии несколько задач. Главная — пре-
дотвращение использования круп-
ным бизнесом в регионах стратегии 
роста за счет экономии на зарплатах. 
Акцент делается скорее на крупных 
работодателях, чем на мелких, ФНС 
будет вполне прицельно вычислять 

компании, которые рассматривают 
теневую зарплату как конкурентное 
преимущество и допустимый вре-
менный фактор быстрого роста. На-
помним, динамика тени в РФ в по-
следние годы, исходя из косвенных 
данных Росстата, была нестабиль-
ной и нестандартной (так, с 2014 го-
да падали доходы от собственности, 
сокращалась доля МСП — см. „Ъ“ от 
29 января), но региональные тренды 
довольно часто отличались от обще-
российских: в стабильной ситуации 
рост конкуренции вполне может 
провоцировать отрасли и регионы 
на уход от социальных платежей как 
меру, поддерживающую экономиче-
ский рост. Задача ФНС в этом случае 
— предотвратить такие сценарии.

Кроме того, ФНС намерена гото-
вить деловую среду к расширению 
затрагивающего пока только четы-
ре региона эксперимента по лега-

лизации самозанятых: в субъектах 
с высоким уровнем «теневизации» 
экономики это может существенно 
снизить уровень доходов соцфон-
дов и муниципалитетов. Наконец, 
ФНС, увеличившая свои возможно-
сти за счет цифровизации, очевид-
но, учитывает новые риски для на-
логовой базы, создаваемые общей 
цифровизацией экономики и появ-
лением платформенных бизнесов, 
в том числе в регионах РФ. Пока эти 
риски виртуальны, однако скорости 
распространения, например, аут-
сорсинговых решений, цифровых 
платформ в логистике, сервисе, про-
фуслугах способны изменять карти-
ну в отраслях за несколько лет — со-
хранение же «старых» зарплат в явно 
растущих и меняющихся секторах 
вполне может указывать ФНС на их 
увод в тень.

Дмитрий Бутрин
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Из другого контекста сделаны
В дискуссиях между Востоком и Западом  
наметился переход от обвинений к предложениям

На форуме по безопасности «Минский диалог» 
обозначился новый тренд. Если раньше полити-
ки и эксперты с Востока и Запада предпочита-
ли обвинять друг друга в разрушении мирового 
порядка, то теперь — по крайней мере, так было 
на этот раз — даже оппоненты приглашали к ди-
алогу и предлагали варианты если не решения 
проблем, то минимизации рисков.

Форуму «Минский диалог», который во второй 
раз проходил в белорусской столице 7–8 октября, в 
этом году придумали неоднозначное название: «Ев-
ропейская безопасность: отойти от края пропасти». 
То есть, вроде подошли к обрыву, но сделать шаг на-
зад еще можно.

Доклад, выпущенный специально к форуму, из-
обилует предупреждениями: «Восточная Европа и 
европейский континент вошли в опасный и пло-
хо предсказуемый период. Конфронтация меж-
ду крупнейшими международными акторами на 
фоне распада прежних основ стратегической ста-
бильности грозит перерасти в большую войну, 
эпицентром которой может стать регион Восточ-
ной Европы».

Так начинается документ. Но финал у него выдер-
жан в духе «не все потеряно». Авторы считают, что у 
небольших стран, которые «находятся в самом уяз-
вимом положении», есть возможность повлиять на 
ситуацию: «Для них логично занимать проактив-
ную позицию на международных площадках. И со-
здавать критическую массу для начала переговоров 
по созданию новой системы международных дого-
воров в области контроля над вооружениями и мир-
ного разрешения конфликтов».

Эту линию на форуме проводил глава белорусско-
го МИДа Владимир Макей. «Используя все возмож-
ности, Беларусь на всех площадках выступает за ди-
алог и открытое обсуждение проблемных вопро-
сов»,— заявил министр на открытии форума.

Закольцевал сюжет президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко. «Эксперты в области безопасно-
сти и разоружения с обеих сторон рисуют ужасную 
в своем правдоподобии картину. Всего за несколь-
ко минут Россия и НАТО могут пройти путь от не-
преднамеренного локального конфликта до ядер-
ной войны,— заявил он 8 октября.— Мы видим 
обеспокоенность США и России по поводу безопас-
ности в восточноевропейском регионе. Об этом сви-
детельствуют наши недавние контакты с американ-
скими представителями и послание президента Рос-
сии Владимира Путина широкому кругу стран о мо-
ратории на развертывание ракет в Европе и других 
регионах мира».

Господин Лукашенко призвал «собраться и об-
судить эту, пожалуй, самую актуальную на данный 
момент проблему»: «Если хотите, в Минске. Не хо-
тите — давайте в каком-то другом месте».

Пока эти дискуссии ведут эксперты, а не лиде-
ры государств. В Минске в фокусе был украинский 
кризис, контроль над вооружениями и даже воз-
можность взаимодействия интеграционных объе-

динений: ЕС и ЕАЭС, а также китайской инициати-
вы «Пояс и путь».

О конфликте на Украине господин Лукашенко 
высказался отдельно, призвав урегулировать его 
всей Европой с подключением США. Войну в Дон-
бассе он назвал тестом на способность решать про-
блемы и, как мог, поддержал украинского коллегу 
Владимира Зеленского, «которого загрузили этим 
страшным грузом, оставили один на один с этими 
проблемами».

«Посмотрите, что творится в Киеве, новую власть 
хотят придавить»,— заявил президент Белоруссии. 
Он предупредил: «Если потеряем, пусть неопытно-
го, молодого этого Зеленского и эту власть в Украи-
не, взамен мы получим такую власть, с которой вооб-
ще будет трудно разговаривать».

Российский сенатор Алексей Пушков, как и го-
сподин Лукашенко, начал с опасностей, подстерега-
ющих не только на Украине. К проблемным регио-
нам он отнес Черное и Балтийское моря, где активи-
зировалось НАТО. Тем не менее парламентарий уве-
рен, что Европа не перейдет за грань, когда конти-
нент окажется в центре военного противостояния: 
«Нам нужно меньше настаивать на политике с пози-
ции силы. Она не даст результатов, не заставит Рос-
сию делать то, что не в ее интересах. Диалог может 
быть направлен на конкретные результаты, к тако-
му диалогу мы вас призываем».

Экс-посол США и бывший заместитель генсека 
НАТО Александр Вершбоу на открытии форума го-
ворил про деструктивную роль Москвы на Украи-
не и не только. В заключительный день конферен-
ции он уже выступал с предложениями. По его сло-
вам, страны должны делать практические шаги: «В 
сфере безопасности надо проанализировать инстру-
менты холодной войны, которые работали в прош-
лом. Таким образом можно снизить риск потенци-
ального конфликта. Лучше увеличить количество 
инспекций, уменьшить количество учений на гра-
ницах. Нужно также уменьшить частоту военных по-
летов рядом с границами. В то же время нужно уси-
лить военный диалог в ОБСЕ и в совете Россия—НА-
ТО». Александр Вершбоу выразил надежду, что РФ и 
США в итоге продлят действие договора о сокраще-
нии стратегических наступательных вооружений.

Переход на новый уровень дискуссий, когда обсу-
ждается не только то, кто виноват в конкретной про-
блеме, но и то, как ее решать, раз уж она существует, 
был очевиден. «Когда мы только начинали (как фо-
рум.— „Ъ“), чуть не драка была. Теперь другой тренд. 
Это радует, хотя понятно, что по этому пути еще ид-
ти и идти»,— говорит директор «Минского диалога» 
Евгений Прейгерман.

Сенатор Пушков полагает, что наступила «уста-
лость от заезженных формул». «Европа рвать с Рос-
сией не хочет, а хочет иметь рычаги воздействия на 
нее. Тем более когда Америка занимается эгоизмом 
и нависает финансово-экономическая угроза со сто-
роны Китая»,— сказал он „Ъ“.

Владимир Соловьев, Минск

Сдавшего чекистов тоже сдали
Делом экс-гендиректора «Известий» зачиталась прокуратура

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд во вторник в очередной раз про-
длил срок содержания в СИЗО быв-
шему гендиректору относящегося 
к управделами президента изда-
тельства «Известия» Эрасту Галу-
мову. Уголовное дело по обвине-
нию его в двух эпизодах хищения 
средств сейчас находится на утвер-
ждении в Генпрокуратуре. Сам го-
сподин Галумов настаивает на сво-
ей невиновности, напоминая, что 
в ходе следствия у него и его сына 
следователи ФСБ вымогали круп-
ную взятку. Он помог чекистам 
взять с поличным коррумпирован-
ных коллег, но данные им в ходе 
оперативной игры признания след-
ствие приобщило к его делу. Теперь 
прокуроры говорят о спрятанных 
господином Галумовым миллионах 
и таинственных соучастниках. 

По данным источников „Ъ“ в сило-
вых структурах, постановление «о воз-
буждении перед судом ходатайства о 
продлении срока содержания обвиня-
емых под стражей» еще 2 октября лич-
но подписал заместитель генпрокуро-
ра Леонид Коржинек. Именно он осу-
ществляет надзор за следствием в орга-
нах ФСБ, а потому еще 17 сентября ему 
поступили для изучения 45 томов уго-
ловного дела в отношении 61-летне-
го Эраста Галумова и трех предполага-
емых подельников. Для утверждения 
обвинительного заключения или от-
каза его подписать у Генпрокуратуры 
есть 30-дневный срок. Однако на днях 
у господина Галумова и второго аресто-
ванного по этому делу — бизнесмена 
и энергетика Валерия Логинова исте-
кали сроки содержания под стражей. 
Первый с момента задержания провел 
в СИЗО «Лефортово» уже более 20 ме-
сяцев, а второй — более 16. Впрочем, 
для господина Логинова вопрос про-
дления содержания под стражей но-
сил скорее формальный характер. Как 
сообщал „Ъ“, еще в сентябре 2016 года 

он был осужден Таганским райсудом 
на пять лет лишения свободы за поку-
шение на мошенническое хищение 
в 2010–2011 годах около 250 млн руб. 
при прокладке электрокабелей к нахо-
дившемуся на реконструкции зданию 
«Детского мира» на Кузнецком Мосту. 
Его, по некоторым данным, привезли 
на новое следствие прямо из колонии, 
после чего бывший бизнесмен стал 
полностью признавать вину. Еще два 
фигуранта уголовного дела о хищении 
средств подведомственного управде-
лами президента издательства нахо-
дятся под подпиской о невыезде и не 
признают свою вину. 

В Мосгорсуд во вторник конвой до-
ставил обоих обвиняемых. Интересно, 
что замгенпрокурора Коржинек сам на 
заседание не прибыл, прислав вместо 
себя сотрудника ведомства, почти два 
года осуществлявшего надзор. Проку-
ратора просила суд продлить срок аре-
ста обвиняемых на 22 дня, надеясь за 
это время утвердить обвинительное за-
ключение и отправить его в суд. В та-
ком случае в дальнейшем арестанты 
уже числились бы именно за судом, ко-
торый сам бы продлевал им сроки со-
держания в СИЗО. Между тем защит-
ники Эраста Галумова настаивали на 
отправке дела на доследование и ос-
вобождении его из-под стражи. При 
этом выступление представителя Ген-
прокуратуры откровенно возмутило 
адвокатов. «В постановлении, подпи-
санном Леонидом Коржинеком, пред-
ставлены недостоверные сведения»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Владимир Семен-
цов. В частности, он отметил, что глав-
ным основанием для продления ареста 
Эраста Галумова являются якобы похи-
щенные и так и не найденные следст-
вием сотни миллионов рублей, а также 
не установлены все его соучастники. 
По словам защитника, в томах уголов-
ного дела нет никаких упоминаний о 
присвоении денег господином Галумо-
вым, а также наличии еще каких-то со-

общников. «Мы просили вызвать в суд 
и опросить настоящего автора поста-
новления за подписью господина Кор-
жинека, которого явно ввели в заблу-
ждение»,— сообщил Владимир Семен-
цов. Он особо отметил, что сторона за-
щиты напомнила суду: признательные 
показания, которые приобщены к уго-
ловному делу, не могут являться допу-
стимыми доказательствами. Как сооб-
щил „Ъ“, следователь ФСБ майор Сер-
гей Белоусов через своего бывшего 
коллегу вымогал у близких арестован-
ного экс-главы «Известий» 65 млн руб. 
взамен на обещание не привлекать к 
ответственности его сына, а самого 
политолога и экономиста отпустить 
из СИЗО, а потом «организовать» ему 
условный срок. Одним из условий бы-
ло полное признание вины, после че-
го началась передача денег по частям, 
закончившаяся громким задержани-
ем действующего и бывшего следова-
телей центрального аппарата ФСБ. К 
удивлению Эраста Галумова, который 
помог чекистам поймать своих же кор-
румпированных коллег, данные им в 
ходе оперативной разработки показа-
ния просто приобщили к его делу как 
еще одно доказательство. Суд вчера эти 
обстоятельства учитывать не стал, ре-
шив, что с этой дилеммой должен раз-
бираться суд, который будет по сущест-
ву рассматривать уголовное дело. 

Напомним, что Эраст Галумов, из-
вестный экономист, политолог, орде-
ноносец и ученый, возглавлял изда-
тельство «Известия» с 2001 по 2013 год. 
Он обвиняется в двух эпизодах хище-
ния почти 200 млн руб. в рамках заклю-
чения двух договоров. Следствие счита-
ет, что он действовал не в рамках пред-
принимательской деятельности. Защи-
та в ответ говорит, что договоры были 
предельно прозрачными, устав пред-
полагал такие действия, деньги были 
на внебюджетных счетах, а корыстно-
го мотива следователи так и не нашли. 

Сергей Сергеев

Пытки оградили  
от правозащитников
В петербургскую ОНК не переизбрали  
ее самых активных членов

В новый состав общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) в Санкт-Петербурге не во-
шли известные правозащитницы Яна Теплицкая 
и Екатерина Косаревская. Они известны, в част-
ности, тем, что первыми сообщили о физиче-
ском давлении на фигуранта дела «Сети» Викто-
ра Филинкова, критиковали ФСИН, а в прошлом 
году подготовили доклад, в котором  обобщили 
все жалобы на пытки и противозаконное наси-
лие со стороны сотрудников управления ФСБ 
по   Санкт-Петербургу. О своих претензиях к об-
новленному составу 43 региональных ОНК зая-
вили также правозащитники в Москве и Нижнем 
Новгороде.

Яна Теплицкая рассказала, что и она, и Екатери-
на Косаревская выдвигали свои кандидатуры в но-
вый состав ОНК Санкт-Петербурга. Согласно списку 
общественных наблюдателей комиссий в 43 субъек-
тах России, опубликованному Общественной пала-
той Российской Федерации (ОП РФ), переизбраться 
они не смогли. «Было бы странно, если бы нас взя-
ли. Общественная палата поступила как и в прош-
лые наборы, повычеркивала активных членов ОНК, 
за редкими исключениями»,— заявила „Ъ“ Яна Те-
плицкая. В 2016 году формирование новых составов 
ОНК также сопровождали высказывания о том, что в 
комиссии не попали правозащитники, которым от-
казывали по формальным причинам.

Яна Теплицкая и Екатерина Косаревская были са-
мыми публичными членами петербургской ОНК. 
Так, благодаря акту, подготовленному девушками 
в январе 2018 года, в СМИ появилась информация 
о применении пыток к фигуранту уголовного дела 
об участии в террористическом сообществе «Сеть» 
Виктора Филинкова. Тогда члены ОНК обнаружили 
и документально зафиксировали на его теле много-
численные гематомы и следы от электрошокера. За-
щита господина Филинкова не смогла добиться воз-
буждения уголовного дела о применении к нему пы-
ток. Как сообщал „Ъ“, военное следственное управ-
ление Следственного комитета России (СКР) при-
шло к выводу, что «нельзя полностью исключить об-
разования данных ссадин в результате укуса клопов 
или кожных заболеваний». Адвокаты Виктора Фи-
линкова обратились в Европейский суд по правам 
человека с жалобой против России.

Год назад Яна Теплицкая и Екатерина Косарев-
ская подготовили доклад, где обобщили все жало-
бы на пытки или неправомерное насилие со сто-
роны петербургского УФСБ. Согласно их данным, 
физическому давлению подверглись как минимум 
13 фигурантов шести уголовных дел. «Ни военный 
следственный комитет, ни военные суды не испол-
няют своих функций, сотрудники УФСБ по СПб и 
ЛО, применяющие пытки, пользуются абсолютной 
безнаказанностью»,— утверждалось в докладе. Кро-
ме того, правозащитницы критиковали руководст-

во УФСИН. Например, в сентябре они обратились к 
председателю СКР Александру Бастрыкину с сооб-
щением о пытках в петербургском СИЗО «Кресты», 
в котором указывали, что сотрудники УФСИН сис-
тематически отказывались предоставлять им доку-
менты для проведения общественного контроля. В 
июле Яна Теплицкая и Роман Ширшов подали иск 
к администрации «Крестов» из-за незаконно прер-
ванной беседы с Аброром Азимовым, фигурантом 
дела о теракте в петербургском метро. В разговоре с 
общественниками обвиняемый рассказывал о пыт-
ках в «секретной тюрьме ФСБ». Как сообщал „Ъ“, в 
понедельник Колпинский райсуд города в удовлет-
ворении иска отказал.

Член петербургской ОНК Роман Ширшов, кото-
рый также активно участвовал в ее деятельности, 
смог переизбраться в ее новый состав. Кроме него в 
списке из 40 человек (это максимально возможный 
состав региональной ОНК) правозащитники отме-
чают Елену Шахову, председателя некоммерческой 
организации «Гражданский контроль», защищаю-
щей права избирателей (входит в международную 
сеть правозащитных организаций FIDH). Выводов о 
других людях из списка правозащитники не дела-
ют до первого заседания новой комиссии. Соглас-
но старому регламенту ОНК Санкт-Петербурга, оно 
должно пройти в течение 30 дней после утвержде-
ния ее состава.

Отметим, первые детали обновленных списков 
ОНК стали известны вечером в понедельник. В 
частности, как сообщал „Ъ“, в ОНК Москвы вошли 
неизбранные туда в 2016 году правозащитницы 
Елена Масюк и Любовь Волкова, а также политтех-
нолог и гражданский активист Марина Литвино-
вич. Собеседник „Ъ“ в Общественной палате пред-
положил, что новый состав ОНК будет лучше спо-
собствовать защите прав человека в местах при-
нудительного содержания. Однако глава прежне-
го состава московской ОНК Вадим Горшенин, ко-
торый на этот раз в выборах не участвовал, настро-
ен гораздо более скептически. «Ожидал многого, 
но не ожидал такого»,— написал он в своем бло-
ге. Он отмечает, что в новый состав ОНК Москвы не 
вошли «люди, которые активно работали в преды-
дущем составе,— это Иван Мельников, Александр 
Ионов, Михаил Сенкевич, Аарон Гуревич, Евгений 
Еникеев, Дмитрий Комнов, Когершын Кощугуло-
ва, Евгения Морозова, Владимир Михалевич, Свет-
лана Метегина, однако в новый состав из старого 
попали в том числе те, кто работал не то что слабо, 
а никак». Член президентского Совета по правам 
человека Игорь Каляпин, вошедший в ОНК Ниже-
городской области, также заявил в интервью „Ъ“, 
что «из 20 правозащитников в состав комиссии по-
пал только он».

Марина Царева, Санкт-Петербург;  
Анастасия Курилова

Граждане России  
не чувствуют руку Запада
Комиссии Совета федерации придется доказывать 
существование иностранного вмешательства

Временная комиссия  
Совета федерации по за-
щите  государственного 
суверенитета и предо-
твращению вмешатель-
ства во внутренние де-
ла России представила 
доклад мониторинговой 
группы, которая работала 
с 30 мая по 12 сентября — 
в период проведения рос-
сийских региональных из-
бирательных кампаний. 
Итогом работы стали за-
просы в Следственный 
комитет России и Ген-
прокуратуру, а также кон-
статация печального для 
комиссии факта: россия-
не не верят в иностранное 
вмешательство.

Глава комиссии Андрей 
Климов на заседании во 
вторник рассказал, что при 
вмешательстве во внутрен-
ние дела России использу-
ются так называемые моза-
ичные технологии, когда от-
дельные эпизоды восприни-
маются как стечение обсто-
ятельств, ничего общего не 
имеющее с внешними сила-
ми. «Лишь в совокупности 
все эти обстоятельства ока-
зываются общими элемен-
тами общего плана дейст-
вий по атаке на российский 
суверенитет. О том, что эти 
мозаичные технологии ра-
ботают, говорят данные со-
циологических опросов, со-
гласно которым значитель-
ная часть граждан России, 
особенно москвичей, не ве-
рит во вмешательство Запа-
да в наши внутриполитиче-
ские процессы, включая сен-
тябрьские выборы»,— пожа-
ловался господин Климов.

В сентябре «Левада-центр» 
опубликовал результаты 
опроса, посвященные про-
тестам во время избиратель-
ной кампании в Мосгорду-
му. Тогда лишь 26% москви-
чей связывали протесты с 
вмешательством Запада в из-
бирательную кампанию. 32% 
полагали, что эти обвинения 
— лишь попытка очернить 
протестующих, а еще 26% 
высказывали мнение, что 
даже если вмешательство и 
было, то вряд ли это на что-
то повлияло.

«Итоги опросов говорят о 
том, что нам необходимо ак-

тивнее разъяснять гражда-
нам суть обсуждаемых вопро-
сов»,— сказал на заседании 
комиссии господин Климов.

Чуть ли не главными от-
ветчиками по делу о вме-
шательстве комиссией Со-
вета федерации, равно как 
и аналогичной комиссией, 
работающей в Госдуме, на-
значены Google и Facebook. 
«Эти площадки оказывают-
ся причастными к противо-
правным действиям на тер-
ритории РФ. Это касается и 
распространения политиче-
ской рекламы в день тиши-
ны, когда это запрещено, и 
быстрого всплывания в по-
исковиках списков госпо-
дина Навального»,— расска-
зал господин Климов. Ранее 
в беседе с „Ъ“ он отметил, что 
Google и Facebook в ответ на 
приглашение к участию в за-
седании комиссии «подают 
сигналы» о том, что диалог 
возможен. После заседания 
во вторник он также выра-
зил надежду на конструктив-
ное общение с этими компа-

ниями. В то же время комис-
сия решила обратиться с за-
просами в Следственный ко-
митет России и Генпроку-
ратуру, а также пригласить 
на встречу представителей 
Facebook и Google «в целях 
профилактики дальнейше-
го использования их интер-
нет-платформ для соверше-
ния противоправных акций 
на российской территории».

П ол и тол о г  Д м и т р и й 
Орешкин в беседе с „Ъ“ вы-
разил сомнение, что разъяс-
нительная работа комиссии 
поможет убедить россиян в 
том, что иностранное вмеша-
тельство было. «Это можно 
было бы сделать, если бы лю-
ди не знали, что такое Google 
и Facebook. Тогда можно бы-
ло бы использовать эти не-
понятные вещи как элемент 
запугивания. Но у нас сей-
час все сидят в социальных 
сетях и понимают, как эта 
штуковина работает»,— ска-
зал политолог. Другая слож-
ность для комиссии, по мне-
нию эксперта, в том, что лю-
ди имеют почти десятилет-
ний опыт борьбы с фальси-
фикациями на выборах: «О 
том, как происходят фальси-
фикации, люди знают от зна-
комых наблюдателей, чле-
нов комиссий, знакомых 
знакомых и друзей друзей. 
Господина Климова можно 
только пожалеть. Он может 
сколько угодно объяснять, 

что над нами навис Запад. 
Можно подумать, это Запад 
нам подбросил, к примеру, 
бывшего председателя Цен-
тризбиркома Владимира Чу-
рова. Нынешнее состояние 
общества сравнимо с тем, в 
каком оно пребывало во вто-
рой половине 1970-х годов, 
когда никто не верил в за-
явления членов политбюро. 
Это недоверие — симптом 
изменений, которые прои-
зошли в обществе».

Но господин Климов сда-
ваться не собирается. В пла-
ны его комиссии входит 
разъяснительная работа не 
только среди россиян, но и 
среди западных коллег. «У 
нас есть большое желание 
поставить эти вопросы пе-
ред Парламентской ассам-
блеей ОБСЕ и Парламент-
ской ассамблеей Совета Ев-
ропы»,— сказал глава ко-
миссии. Напомним, анало-
гичная комиссия Госдумы в 
конце сентября потребовала 
рассмотреть вопрос о даль-
нейшей аккредитации в РФ 
немецкой телерадиокомпа-
нии Deutsche Welle. Также 
комиссия требовала прове-
рить на нарушение законо-
дательства издания «Меду-
за», «МБХ Медиа», «Голос Аме-
рики», «Настоящее время», 
«Радио Свобода» и «Русскую 
службу Би-би-си».

Ксения  
Веретенникова

Сенатор Андрей 
Климов считает, 
что россияне 
не склонны верить 
в иностранное 
вмешательство  
из-за иностранного 
вмешательства 
в форме мозаичных 
технологий  ФОТО 

ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как и предполагал „Ъ“, директором  
Федеральной службы исполнения на-
казаний вместо отправленного на пен-
сию Геннадия Корниенко был назначен 
Александр Калашников, до недавнего 
времени возглавлявший УФСБ по Крас-
ноярскому краю. Вместе с генерал-лей-
тенантом Калашниковым тюремное ве-
домство ждут нашествие чекистов, 
проверки и новые уголовные дела.

Выходец из управления «М» ФСБ Алек-
сандр Калашников, ранее возглавлявший 
УФСБ по Республике Коми и Красноярскому 
краю, вчера был назначен указом президен-
та на должность директора ФСИН. В ближай-
шее время генерал-лейтенант Калашников 
займет кабинет своего предшественника 
Корниенко на Житной улице и будет пред-
ставлен руководству службы.

Источники „Ъ“ отмечают, что у генера-
ла Калашникова хорошие связи в управле-
нии собственной безопасности ФСБ и цен-

тральном аппарате Следственного комите-
та России. По их версии, они активно вме-
сте работали по делу экс-глав Коми Влади-
мира Торлопова и Вячеслава Гайзера, кото-
рых Замоскворецкий райсуд Москвы в этом 
году оправдал по обвинению в организа-
ции преступного сообщества или участии 
в нем, но приговорил за другие преступле-
ния (взятки, махинации и отмывание похи-
щенного) к 11 годам и 6,5 года заключения 
соответственно. Расследование, к которому 
затем подключились центральные аппара-
ты федеральных ведомств, начинали мест-
ные чекисты — ими в 2011–2017 годах ко-
мандовал Александр Калашников. Его же 
сотрудники участвовали в разработке на-
чальника управления ФСИН по Коми ге-
нерал-лейтенанта Александра Протопопо-
ва, получившего в итоге семь лет за взятку, 
а также в разгроме местных бандформиро-
ваний, в первую очередь ОПГ Юрия Козло-
ва и Владимира Ифы из Воркуты, совершив-
шей полтора десятка убийств и покушений. 
Приговор двум десяткам ее участников был 
вынесен уже после того, как генерал Калаш-
ников был переведен в Красноярск.

Сотрудники возглавляемого им крае-
вого управления стояли у истоков целого 
ряда резонансных уголовных дел. Среди 

них дело в отношении советника губерна-
тора края Александра Усса Антона Натаро-
ва, подозреваемого в хищении около 4 млн 
руб. бюджетных средств, дело заместителя 
управляющего краевым отделением Пен-
сионного фонда России Алексея Трофимо-
ва, которому инкриминируют превышение 
полномочий при покупке по завышенной 
стоимости здания филиала фонда с ущер-
бом свыше 75 млн руб., и другие.

И хотя некоторые из бывших подчинен-
ных Александра Калашникова называют его 
чрезвычайно требовательным и жестким ру-
ководителем, известен случай, когда один из 
его подчиненных по Красноярску был уво-
лен по представлению генерала директо-
ром ФСБ только после того, как получил семь 
дисциплинарных взысканий, из них три не 
снятых — выговоры за отказ от прохожде-
ния медицинского освидетельствования на 
состояние опьянения и нарушения в опера-
тивной работе.

Вместе с генералом Калашниковым в 
ФСИН ждут других выходцев из ФСБ, кото-
рые со временем могут занять ключевые 
должности на Житной. Предполагается, что 
вслед за Геннадием Корниенко тюремное 
ведомство покинет его давний соратник и 
первый заместитель Анатолий Рудый, кото-
рый после отставки главы ФСИН исполнял 
его обязанности. Тем более что генерал-лей-
тенант Рудый недавно в качестве свидетеля 
со стороны защиты выступал на процессе 
по делу бывшего заместителя директора ве-
домства Олега Коршунова, осужденного за 
хищение более 250 млн руб., выделенных на 
производство обуви для заключенных и со-
трудников пенитенциарной системы. В от-
ношении господина Коршунова расследует-
ся еще несколько дел. Расследования велись 
и в отношении других высокопоставленных 
сотрудников ФСИН, а также ведомственных 
предприятий. По одной из версий, с помо-
щью таких дел господина Корниенко подви-
гали к отставке, освобождая место для чеки-
ста, но президент дал возможность генерал-
полковнику доработать до достижения пре-
дельного возраста — 65-летия.

Николай Сергеев;  
Константин Воронов, Новосибирск;  
Дарья Шучалина, Сыктывкар

Тюремщиков  
меняют на чекистов
Нового главу ФСИН нашли в Красноярске

Как стало известно „Ъ“, осуждены пер-
вые фигуранты уголовного дела о деся-
типроцентных откатах, которые требо-
вало у своих подрядчиков руководство 
ракетно-космической корпорации 
«Энергия». Начальник службы внутрен-
них расследований РКК Илья Шендерей 
и главный специалист по противодейст-
вию коррупции корпорации Олег Пыль-
нев были приговорены к условным нака-
заниям. Оба не только дали показания на 
основного фигуранта дела — бывшего за-
местителя генерального директора кор-
порации Алексея Белобородова, но и по-
могли раскрыть еще одно преступление 
— исчезновение 500 млн руб., выделен-
ных на модернизацию систем Междуна-
родной космической станции (МКС).

Уголовные дела бывших сотрудников 
РКК «Энергия» Королевский городской суд 
Московской области рассмотрел за пару за-
седаний. Это стало возможным благодаря 
тому, что еще на стадии расследования уго-
ловного дела они заключили досудебные со-
глашения о сотрудничестве с прокуратурой, 
что позволило осудить их без проведения су-
дебного следствия в особом порядке. В итоге 
Илья Шендерей и Олег Пыльнев были при-
знаны виновными в посредничестве в полу-
чении 31,5 млн руб. в качестве коммерческо-
го подкупа (ст. 204.1 УК) и с учетом их сотруд-
ничества приговорены к трем годам услов-
но каждый.

Теперь оба осужденных выступят сви-
детелями обвинения по делу в отношении 
основного фигуранта этого расследования 
— бывшего заместителя гендиректора РКК 
«Энергия» по персоналу, социальной поли-
тике и контрольно-ревизионной деятель-
ности Алексея Белобородова.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, господин 
Пыльнев пришел на работу в ракетно-косми-
ческую отрасль после многолетней службы в 
ГУЭБиПК МВД. На новом месте полицейский 
занял пост главного специалиста по проти-
водействию коррупции контрольно-ревизи-
онного управления РКК. Его знакомый Илья 
Шендерей, также выходец из силовых струк-
тур, возглавлял службу внутренних рассле-

дований, и оба подчинялись полковнику 
ФСБ в отставке, заместителю гендиректора 
корпорации Белобородову.

Он, как следует из материалов расследо-
вания, проведенного СКР, в начале 2018 го-
да «в силу занимаемой должности» узнал, 
что его подчиненные подготовили техниче-
ское задание для строительно-монтажных и 
ремонтных работ, которые планировалось 
провести на различных объектах «Энергии» 
и входящего в нее завода экспериментально-
го машиностроения. Общая стоимость работ 
составляла 315,1 млн руб. Для выбора испол-
нителя было решено провести электронные 
торги, заявки на которые подали АО «СК „Гер-
мес“», ООО «Гражданремстрой», ООО «Сози-
дание» и АО «Группа компаний ЕКС». Узнав 
претендентов, господин Белобородов, уве-
рено следствие, решил получить откат с по-
бедителя конкурса. После чего для «конспи-
рации своих действий и облегчения совер-
шения преступления» посвятил в свой замы-
сел господ Пыльнева и Шендерея. Обоим от-
водилась роль посредников, которые долж-
ны были получить 10% от суммы подряда, 
что составило 31,5 млн руб. В своем кабинете 
господин Белобородов рассказал подчинен-
ным, что идеальным кандидатом на эту роль 
является компания «Созидание», однако для 
этого придется поработать. В рамках разра-
ботанного плана заместитель гендиректора 
РКК «Энергия» «умышленно и осознанно» дал 
указание провести проверку компаний, по-
давших заявки, составив аналитическую за-
писку по ее итогам. На ее основании госпо-
дином Белобородовым 4 марта 2018 года бы-
ла составлена записка на имя председателя 
тендерного комитета РКК, из которой сле-
довало, что финансовое состояние «Созида-
ния» неустойчивое, отсутствует материаль-
но-техническая база, в связи с чем компания 
не должна быть допущена к торгам.

После этого господа Шендерей и Пыль-
нев попросили гендиректора фирмы прие-
хать в корпорацию, где показали эту запи-
ску, а 18 апреля, стоя «на открытом участке 
местности» (видимо, опасаясь слежки), как 
сказано в приговоре суда, назвали сумму, 
за которую они готовы аннулировать доку-

мент и предоставить тендерному комитету 
кардинально иную справку о деятельности 
его компании. Коммерсант согласился на 
эти условия, но на следующий день обратил-
ся с заявлением в ФСБ, сотрудникам которой 
дал согласие на участие в оперативной раз-
работке. Не зная об этом, уже 20 апреля го-
сподин Белобородов отправил новую справ-
ку главе тендерного комитета. На ее основа-
нии все компании, кроме «Созидания», не 
были допущены до конкурса, а РКК «Энер-
гия» заключила с победителем два договора 
генподряда, на основании которых начала 
перечислять деньги.

Встретившись затем в своем кабинете с 
главой фирмы, господин Белобородов по-
требовал передать ему 965 тыс. руб., кото-
рые составляли 10% от первого транша сум-
мы, перечисленной строителям. Из этих де-
нег 600 тыс. руб. достались заместителю ген-
директора «Энергии», остальное получили 
посредники. Причем после первого плате-
жа господин Белобородов неожиданно для 
участников схемы снизил общую сумму вы-
плат, передав коммерсантам через Илью 
Шендерея, что согласен и на 8% от контрак-
та. Осторожный господин Белобородов на-
писал эту цифру на листке бумаги. При пе-
редаче нового платежа 17 августа 2018 года 
все участники группы были задержаны со-
трудниками ФСБ.

Интересно, что, заключив досудебные со-
глашения о сотрудничестве, сотрудники РКК 
«Энергия» рассказали участникам расследо-
вания о неизвестном им преступлении — об 
исчезновении около 500 млн руб. из 3,5 мл-
рд руб., выделенных госкорпорацией «Ро-
скосмос» на обновление систем жизнедея-
тельности МКС. В показаниях говорилось 
об участниках криминальной схемы, о ме-
ханизме ее реализации и даже указывалось, 
где можно было изъять документы, подтвер-
ждающие их показания.

После соответствующей проверки ГСУ 
СКР по Московской области было возбужде-
но уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК (злоупо-
требление полномочиями), расследование 
которого еще не завершено.

Владислав Трифонов

Борцы с коррупцией «Энергии» 
раскаялись на МКС
Благодаря делу об откатах в корпорации  
было раскрыто еще одно преступление

Басманный суд Москвы, удовлетворив 
ходатайство Следственного комитета 
России (СКР), продлил срок домашнего 
ареста основателю Baring Vostok Capital 
Partners Майклу Калви и его партнеру 
Филиппу Дельпалю, обвиняемым  
в хищении средств банка «Восточный».  
Адвокаты просили отпустить подзащит-
ных под залог 5 млн руб. либо применить 
меру пресечения в виде запрета опре-
деленных действий. Но суд не разрешил 
обвиняемым даже прогулки на свежем 
воздухе и общение с семьями.

Находящихся под домашним арестом 
Майкла Калви и Филиппа Дельпаля достави-
ли в суд минут за двадцать до начала процес-
са. Первый скромно встал в хвост очереди из 
журналистов, пытавшихся попасть в зал за-
седания, а господин Дельпаль несколько ми-
нут беседовал о чем-то с судебным приста-
вом. В конце концов следователь СКР Люд-
мила Самойленко попросила обвиняемых 
и их адвокатов поторопиться.

В своем ходатайстве госпожа Самойлен-
ко требовала продлить господам Дельпа-
лю и Калви срок домашнего ареста до 13 ян-
варя 2020 года. Настаивая на этом, она на-
помнила о тяжести предъявленного им об-
винения, сообщила о необходимости про-
ведения экспертиз и изучения материалов 
на электронных носителях, а также приве-
ла стандартные в таких случаях доводы: ока-
завшись на свободе, обвиняемые, по мне-
нию СКР, могут скрыться, оказать давление 
на свидетелей или продолжить занятие пре-
ступной деятельностью.

Фабула дела, напомним, заключается в 
том, что Майкл Калви и Филипп Дельпаль 
в феврале 2017 года убедили миноритар-
ного акционера банка «Восточный» Шерзо-
да Юсупова согласиться на погашение Пер-
вым коллекторским бюро (держателем ак-
ций которого был Baring Vostok) кредита 
в 2,5 млрд руб. перед банком «Восточный», 
внеся в качестве отступного 59,9% акций 
люксембургской компании International 
Financial Technology Group (IFTG). Но позже 
эксперты, привлеченные господином Юсу-
повым, оценили их в 600 тыс. руб., что и ста-
ло основанием для обвинения инвесторов в 
мошенничестве.

В суде Майкл Калви изложил свою вер-
сию этих сделок. Инвестор заявил, что ини-
циатором схемы погашения кредита был 
сам Шерзод Юсупов. «Юсупов пришел в 
Baring Vostok с новой идеей: провести слия-
ние двух банков — „Юниаструм“ и „Восточ-
ный“ — и найти компании, которые мож-
но использовать для погашения долга ПКБ 
через отступное,— рассказал основатель 
Baring.— Юсупов даже предлагал компа-
нию для этих целей — Altius, которую, как 
он считал, можно оценить в 2,5 млрд руб. 
благодаря синергии с „Восточным“... Мы ве-
рили словам Юсупова и договорились ме-
нять структуру сделки, но при условии, что 
опцион можно будет выполнить, только 

если кредит ПКБ будет погашен к удовлет-
ворению всех сторон». Но Altius участие в 
сделке так и не принял, отметил господин 
Калви, поэтому в сделке появились акции 
IFTG, причем сделку утверждал в том числе 
и господин Юсупов. Господин Калви уверен, 
что усилиями Шерзода Юсупова (потерпев-
ший по делу) возникший между ними кор-
поративный спор, который, кстати, рассма-
тривается сейчас в лондонском суде, пере-
шел в уголовную плоскость. Оставаясь под 
домашним арестом, отметил обвиняемый, 
он «не сможет в январе 2020 года выступить 
в Лондоне». Майкл Калви просил либо от-
пустить его под залог 5 млн руб., либо нало-
жить на него «запрет определенных дейст-
вий» (ст. 105.1 УПК РФ). О том же просил и 
Филипп Дельпаль, который напомнил, что 
с формальной точки зрения он не имеет ни-
какого отношения к предполагаемому мо-
шенничеству, поскольку не голосовал за 
внесение акций IFTG в качестве отступного 
и бумаг по этой сделке не подписывал. При 
этом он напомнил, что назначенная следст-

вием экспертиза оценила их стоимость не в 
600 тыс. руб., а в 3,8 млрд руб., что исключа-
ет обман при осуществлении сделки.

Адвокаты господина Дельпаля Леван 
Джиоев, Варвара Кнутова и Дмитрий Хари-
тонов, а также Тимофей Гриднев и Дмитрий 
Савочкин, защищающие господина Калви, 
требовали смягчить меры пресечения либо 
в случае отказа хотя бы разрешить фигуран-
там ежедневные прогулки и общение со сво-
ими семьями. На этом особенно настаивал 
господин Дельпаль, жена и старшая дочь ко-
торого присутствовали в зале. Но судья Ната-
лья Дударь и ходатайство следствия удовлет-
ворила, и прогулок не разрешила.

Кстати, на ближайшее время в Басман-
ном суде назначено рассмотрение хода-
тайств СКР о продлении срока содержания 
в СИЗО остальных фигурантов этого дела 
— Вагана Абгаряна, Ивана Зюзина, Макси-
ма Владимирова и Алексея Кордичева. Го-
сподин Кордичев, экс-предправления бан-
ка «Восточный»,— единственный, кто при-
знал вину и дал показания на подельников. 
По некоторым данным, в последнее время у 
него появились проблемы и ему якобы да-
же назначена психиатрическая экспертиза. 
Впрочем, адвокаты этого не подтвердили.

Алексей Соковнин

Обвиняемых в хищении в банке 
«Восточный» оставили без прогулок
Майклу Калви и Филиппу Дельпалю продлили домашний арест

Как стало известно „Ъ“, в Центральном 
районном суде Челябинска началось  
разбирательство по иску сына супругов, 
погибших во время взрыва дома №164 
на улице Карла Маркса в Магнитогорс-
ке. Виктор Анашкевич судится с властя-
ми, так как из-за отсутствия прописки не 
может получить компенсацию за утрачен-
ное при обрушении подъезда имущество. 
С аналогичными исками в суд обратились 
еще восемь жителей пострадавшего до-
ма. Виктор Анашкевич сообщил об один-
надцати семьях, которые также готовятся 
добиваться компенсаций.

В Центральном районном суде Челябинс-
ка состоялось предварительное заседание по 
иску жителя Магнитогорска Виктора Анаш-
кевича. Он требует выплатить ему 510 тыс. 
руб. в качестве компенсации за утраченное 
имущество, которое находилось в разрушен-
ной взрывом квартире №330 (была располо-
жена в полностью уничтоженном седьмом 
подъезде) дома №164 на улице Карла Мар-
кса. Ответчиками выступают правительст-
во Челябинской области, министерство со-
циальных отношений региона, управление 
МЧС России по области. Первое заседание по 
делу назначено на 20 ноября.

Во время трагедии, происшедшей 31 де-
кабря в Магнитогорске, господин Анашке-
вич потерял обоих родителей: Владимир и 
Нина Анашкевич спали дома во время об-
рушения подъезда и погибли под завалами. 
Сам он с отцом и матерью не жил, был про-
писан в другом месте. Однако ему как на-
следнику удалось получить ордер на покуп-
ку новой двухкомнатной квартиры взамен 
утраченной. Средства на это — около 1,5 млн 
руб.— выделялись из регионального бюдже-
та. Также господин Анашкевич получил все 
положенные пострадавшим выплаты из ре-
гионального бюджета и благотворительно-
го фонда. Однако на деньги из федерального 
бюджета он рассчитывать не может из-за от-
сутствия прописки.

«За утраченное имущество компенсацию 
не дают. Я подавал иск в магнитогорский суд 
к администрации. Но меня убедили, что на-
до судиться с министерством социальных от-
ношений в Челябинске, они являются рас-
порядителями средств»,— рассказал „Ъ“ 
Виктор Анашкевич.

В Центральном районном суде рассматри-
ваются еще восемь аналогичных исков от не-
зарегистрированных жителей взорвавшего-
ся дома. Также несколько магнитогорцев — 
супруги Алексей и Татьяна Поздняковы, Над-
ежда Кравцова, семья Маргун (муж Дмитрий, 

жена Ольга и дети Софья и Полина) — обжа-
луют решения об отказе в выплате компен-
саций. Господин Анашкевич заявил, что, по 
его подсчетам, одиннадцать семей из разру-
шенного подъезда не могут получить ком-
пенсации «не только за имущество, но и по 
квартирам». В марте этого года администра-
ция Магнитогорска заявляла, что специали-
сты правового управления подготовили для 
жителей седьмого и восьмого подъездов до-
ма №164 на улице Карла Маркса 85 заявле-
ний в суд. Все эти люди жили в доме без про-
писки и права собственности.

Источник „Ъ“ в министерстве социаль-
ных отношений Челябинской области сооб-
щил, что ведомство не является распоряди-
телем федеральных бюджетных средств, оно 
только формирует списки пострадавших во 
время взрыва дома и передает их в МЧС Рос-
сии. В документации на выделение ассигно-
ваний говорится, что на компенсации по ли-
нии чрезвычайного ведомства могут пре-
тендовать только люди с пропиской в раз-
рушенных квартирах. Информацию об этом 
подтвердили в региональном управлении 
МЧС России. «Деньги на компенсации за 
имущество выделены из федерального бюд-
жета. МЧС России осуществляет координа-
цию этой работы и контроль. Сейчас в Цен-
тральном районном суде рассматриваются 
три иска, где управление МЧС является от-
ветчиком, у минсоца больше исков. Первый 
— Анашкевич, второй истец хочет 110 тыс. 
руб. получить, третий гражданин подал иск 
на 40 тыс. руб. Все они не были зарегистри-
рованы в квартирах»,— сказал представи-
тель чрезвычайного ведомства.

Как сообщили в министерстве социаль-
ных отношений Челябинской области, из 
резервного фонда правительства России на 
помощь пострадавшим во время обрушения 
подъезда в Магнитогорске и семьям погиб-
ших было выделено 285 млн руб. Из бюдже-
та Челябинской области на выплаты направ-
лено 104,8 млн руб., средства пожертвова-
ний со счета благотворительного фонда «Ме-
таллург» составили 61,7 млн руб., ПАО ММК 
выплатило пострадавшим 58,9 млн руб.

Напомним, в Магнитогорске 31 декабря 
2018 года произошел взрыв в многоквартир-
ном доме на улице Карла Маркса, 164, обру-
шился подъезд. Погибли 39 человек. СМИ 
сообщали, что причиной мог стать теракт. 
Следственный комитет России отвергает эту 
версию, официальная позиция: в одной из 
квартир взорвался газ. Результаты расследо-
вания до сих пор не обнародованы.

Карина Кальярова, Челябинск

С пострадавших  
спросили прописку
Жильцы взорвавшегося дома в Магнитогорске 
через суд добиваются компенсаций

Майкл Калви не смог убедить суд 
отпустить его под залог  
или ограничиться наложением  
на него ряда запретов 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Вместе с генералом Калашниковым в ФСИН ждут 
других выходцев из ФСБ, которые со временем 
могут занять ключевые должности на Житной
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Конституционный суд РФ принял 
к рассмотрению жалобу на отказ 
врачей выдавать медицинские 
документы умерших пациен-
тов их родственникам. Жало-
бу подала россиянка, подозре-
вающая, что ее муж скончался 
в больнице из-за неправиль-
ного лечения, но проверить эту 
версию она так и не смогла, по-
скольку медучреждение не пре-
доставило ей нужные бумаги, 
сославшись на врачебную тайну. 
Юристы подтвердили „Ъ“, что 
проблема широко распростра-
нена, причем врачи действуют 
в соответствии с требованиями 
закона «Об основах охраны здо-
ровья граждан». Эксперты пред-
лагают два варианта: либо из-
менить законодательство, либо 
обязать Минздрав ввести еди-
ную форму согласия пациентов 
на передачу медицинских дан-
ных родственникам с уточнени-
ем, что это решение будет дей-
ствовать и в случае смерти.

На сайте КС РФ опубликовано ре-
шение принять к рассмотрению жа-
лобу гражданки Р. И. Свечниковой 
на нарушение ее конституцион-
ных прав отдельными положения-
ми ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан». В перечисленных статьях 
закона речь идет о врачебной тай-
не — в частности, о том, кто может 
получить доступ к медицинским 
документам пациента «в том числе 
после смерти человека».

Частные подробности жало-
бы госпожи Свечниковой на сай-

те КС не указаны, однако ее исто-
рия неоднократно упоминалась 
в СМИ. В 2016 году 70-летний Евге-
ний Свечников стал пациентом Ки-
ровского НИИ гематологии и пере-
ливания крови с диагнозом «хрони-
ческий лимфолейкоз». Врачи назна-
чили пациенту химиотерапию; спу-
стя год мужчина уехал на консуль-
тацию в Израиль. После возвраще-
ния лечение было продолжено, по-
зже мужчина снова поехал в Изра-
иль, где скончался. Его родные по-
считали, что смерть наступила из-
за неправильного лечения россий-
ских врачей. Вдова Римма Свечни-
кова обратилась к руководству НИИ 
гематологии с заявлением о выдаче 
медицинских документов покой-
ного, но получила отказ: ей заяви-
ли, что эти бумаги являются врачеб-
ной тайной.

На этапе предварительного из-
учения жалобы госпожи Свечни-
ковой судья КС запросил эксперт-
ное заключение amicus curiae об 
этой проблеме у Института права 
и публичной политики (ИППП). Из-
учив заключение ИППП, суд при-
нял жалобу к рассмотрению. Руко-
водитель судебной практики ИППП 
Григорий Вайпан рассказал „Ъ“, что 
история семьи Свечниковых — 
лишь один из множества подобных 
случаев. «Сейчас законодательство 
таково, что в случае смерти паци-
ента его близкие родственники не 
имеют никакой возможности полу-
чить доступ к медицинским доку-
ментам,— пояснил господин Вай-
пан.— Это объясняется интересами 

умершего — необходимостью со-
блюдать его врачебную тайну. Более 
того, не принимается в расчет даже 
прижизненное письменное согла-
сие пациента на то, что его родст-
венники могут знакомиться с ме-
дицинскими документами и полу-
чать информацию о ходе лечения». 
По словам юриста, в законодатель-
стве прописан исчерпывающий пе-
речень случаев, кому и при каких 
условиях можно раскрыть врачеб-
ную тайну без согласия пациента: 
например, при угрозе распростра-
нения инфекционных заболева-
ний или по запросу правоохрани-
тельных органов в связи с проведе-
нием расследования. «Посмертные 
запросы родственников в законе не 
указаны»,— говорит Григорий Вай-
пан. В ИППП пришли к выводу, что 
эта норма нарушает конституцион-
ные права граждан.

Эксперты института напомина-
ют, что в 2015 году в КС уже была по-
дана аналогичная жалоба от жите-
ля Башкортостана Владимира Зуб-
кова. Его жена скончалась в казан-
ской больнице; мужчина попро-
сил материалы о ее лечении, но по-
лучил отказ на всех уровнях. Тогда 
КС не принял жалобу к рассмотре-
нию, но указал, что законодатели 
могут прописать механизм досту-
па родственников к сведениям вра-
чебной тайны. В том же году в Гос-
думу были внесены поправки в за-
кон «Об основах охраны здоровья 
граждан», где предлагалось разре-
шить больницам посмертно выда-
вать родственникам медицинские 

документы, «за исключением случа-
ев, когда пациент при жизни выра-
зил запрет». Однако в 2017 году де-
путаты отклонили законопроект.

Доцент кафедры медицинско-
го права Сеченовского универси-
тета Юлия Павлова рассказала „Ъ“, 
что в 2015 году участвовала в обсу-
ждении проблемы на круглом сто-
ле в Госдуме. «Таких случаев дейст-
вительно очень много: люди обра-
щаются в больницу за документа-
ми о лечении умершего родствен-
ника и не понимают, почему им 
отказывают,— рассказала госпо-
жа Павлова.— Но действующее за-
конодательство действительно не 
оставляет врачам другого выхода». 
Она пояснила, что действие при-
жизненной доверенности закан-

чивается со смертью гражданина. 
Госпожа Павлова сомневается, что 
КС в данном случае потребует из-
менения федерального законода-
тельства. По ее мнению, пробле-
му мог бы решить Минздрав. «Сей-
час у каждого медучреждения своя 
собственная форма письменного 
согласия пациента на разглашение 
родственникам врачебной тай-
ны,— пояснила она.— Нужно, что-
бы министерство утвердило еди-
ную форму, в которой присутство-
вала бы фраза „в том числе и после 
моей смерти“». Пока эксперт сове-
тует пациентам вписывать ее в до-
кумент самостоятельно.

«Проблема доступа к медицин-
ской информации существует, как 
ее решать, не очень понятно,— 

сказал „Ъ“ президент Лиги защит-
ников пациентов Александр Са-
верский.— Объективно не все гра-
ждане хотят, чтобы родственники 
знали, от чего они умерли. С дру-
гой стороны, родные иногда долж-
ны узнать эту информацию, пото-
му что там могут быть генетиче-
ские или инфекционные заболе-
вания, которые угрожают другим 
членам семьи». Господин Савер-
ский напоминает, что родствен-
ники получают заключение о при-
чине смерти, а также вправе при-
гласить собственного эксперта на 
вскрытие, «так что существует воз-
можность получить информацию 
немалого объема».

Александр Черных,  
Валерия Мишина

Конституционный суд обратился к посмертным правам граждан
КС рассмотрит жалобу на отказ выдать медицинские документы умерших пациентов

Профильный комитет Госдумы рекомендо-
вал принять в первом чтении законопроект, 
который устанавливает для всех бывших со-
трудников ФСБ запрет сроком до пяти лет на 
выезд из страны. Сегодня такие нормы дей-
ствуют для тех, кто в период службы имел до-
ступ к секретной информации. Один из авто-
ров законопроекта, депутат Эрнест Валеев 
сообщил, что инициативу предложила сама 
ФСБ. По словам авторов законопроекта, нор-
ма призвана защитить российских военных 
и гражданских лиц в недружественных стра-
нах от необоснованных задержаний и уголов-
ной ответственности.

Комитет Госдумы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественниками на заседа-
нии во вторник рассмотрел и рекомендовал к при-
нятию в первом чтении законопроект о запрете для 
экс-сотрудников ФСБ выезжать за границу в тече-
ние пяти лет после увольнения. Документ разрабо-
тали и внесли в Госдуму ряд депутатов «Единой Рос-
сии», члены думского комитета по безопасности 
и противодействию коррупции Василий Писка-
рев, Эрнест Валеев, Александр Хинштейн и Адаль-
би Шхагошев. «Считаю, что документ правильный. 
В советские времена еще и жестче были нормы,— 
заявил в ходе заседания комитета его глава Леонид 
Калашников.— Считаю, что надо выносить (на засе-

дание Совета Думы.— „Ъ“) и принимать». Господин 
Калашников добавил, что в первом чтении Госдума 
рассмотрит законопроект 17 октября.

На данный момент, согласно законодательству, 
право сотрудников органов безопасности на выезд 
из страны может быть ограничено в период прохо-
ждения военной службы. После увольнения выезд 
может быть ограничен только в случае, если экс-со-
трудники были осведомлены о сведениях особой 
важности или имели доступ к материалам под гри-
фом «совершенно секретно». В случае если законо-
проект будет принят, ограничение на выезд сроком 
до пяти лет после увольнения распространится на 
всех сотрудников ФСБ. Как следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту, мотивацией к это-
му послужили случаи задержания и привлечения 
к уголовной ответственности за рубежом росси-
ян, уволенных из органов безопасности. Причем, 
по мнению авторов инициативы, причиной этому 
был «исключительно факт прохождения ими служ-
бы в таких органах». Как ранее пояснял ТАСС глава 
комитета Госдумы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарев, особенно это 
касается тех, кто участвовал в борьбе с междуна-
родным терроризмом, в пресечении наркотрафи-
ка, торговли оружием, иных особо тяжких престу-
плений. Авторы инициативы также отмечают, что 
дополнительные меры по защите как военнослу-

жащих, так и гражданских лиц необходимы на фо-
не напряженной международной обстановки.

Один из авторов законопроекта Эрнест Вале-
ев заявил „Ъ“, что сотрудников ФСБ, попадающих 
под ужесточение, не так много, так как большинст-
во из них и так не могут выезжать за рубеж по за-
кону «О гостайне», поэтому вряд ли стоит ожидать 
«особого непринятия» среди военнослужащих. 
К тому же, по словам депутата, документ подготов-
лен по инициативе самой ФСБ. Господин Валеев не 
стал приводить примеры задержания и привлече-
ния к уголовной ответственности сотрудников ор-
ганов безопасности в других странах, отметив, что 
это данные ФСБ.

В ходе обсуждения законопроекта возник во-
прос, почему речь идет только о сотрудниках ФСБ 
и под ужесточение не попадают другие катего-
рии военнослужащих, например, Службы внеш-
ней разведки или войск национальной гвардии. 
Эрнест Валеев пояснил, что общего закона по 
всем категориям военнослужащих нет и для ка-
ждой такой группы граждан должны быть разра-
ботаны отдельные поправки к соответствующим 
законам. Он уточнил, что, например, законопро-
ект, ужесточающий выезд за границу сотрудни-
ков МВД, разработан и находится на рассмотре-
нии правительства РФ.

Елена Рожкова

Экс-сотрудникам ФСБ на пять лет  
запретят выезд из России
Профильный комитет Госдумы рекомендовал к принятию  
соответствующий законопроект

В Черемушкинском районном суде во втор-
ник сообщили детали иска Московской про-
куратуры к Алексею Навальному и его сторон-
никам за проведение акций протеста 27 июля 
и 3 августа: по смыслу он схож с аналогичными 
исками ГУ МВД по Москве, о которых „Ъ“ со-
общал накануне. Прокуратура намерена взы-
скать с оппозиционеров почти 5 млн руб. за то, 
что Росгвардии пришлось выделять дополни-
тельные силы и средства на обеспечение по-
рядка во время несогласованных массовых 
мероприятий.

Прокуратура Москвы подала иск к Алексею На-
вальному и другим оппозиционерам еще 4 сентя-
бря, однако только сейчас стало известно о его со-
держании. Сумма требований составляет почти 
5 млн руб. и обусловлена затратами из бюджета на 
работу Росгвардии во время акций протеста 27 ию-
ля и 3 августа, сообщила „Ъ“ пресс-секретарь Чере-
мушкинского районного суда Ирэна Козаева. «Про-
куратура Москвы просит в защиту РФ с ответчиков 
Милова, Жданова, Соловьева, Яшина, Навально-
го, Степанова и Соболь за организацию несанкци-
онированного митинга 27 июля солидарно 2 млн 
557 тыс. руб. А с ответчиков Соболь и Албурова 
за организацию акции 3 августа — 2 млн 379 тыс. 
руб.»,— уточнила госпожа Козаева.

В случае победы прокуратуры в суде политики 
должны будут перевести средства на счет ведомст-
ва. В исковом заявлении уточняется, что Росгвар-
дия в дни несогласованных акций задействовала 
«дополнительные силы» на обеспечение порядка 
и, соответственно, понесла дополнительные рас-
ходы на оплату труда и расходы на горюче-смазоч-
ные материалы. Ранее суд оставлял иск прокура-
туры без движения, сказала госпожа Козаева: «На-
сколько я помню, там были определенные недо-

статки из-за тех документов, которые были пред-
ставлены в качестве обоснования требований». За-
тем иск был принят к производству, досудебную бе-
седу назначили на 21 октября.

Юрист Фонда борьбы с коррупцией Любовь 
Соболь сказала „Ъ“, что ее «не напугать» много-
миллионными исками, так как еще весной про-
тив нее подан иск о защите деловой репутации 
на 500 млн руб. от ООО «Московский школьник» 
(поставляет питание в школы и сады столицы, 
его связывают с бизнесменом Евгением Приго-
жиным.— „Ъ“) за распространение видеосюже-
та о некачественных услугах компании. Госпо-
жа Соболь связала иски прокуратуры, ГУВД и дру-
гие, ранее поданные против оппозиционеров из-
за летних протестов, с «политическим давлени-
ем». «У меня еще есть административные штрафы 
на 1 млн 230 тыс. руб. (за нарушения правил ор-
ганизации массовых мероприятий.— „Ъ“), и мне 
бы хотелось дождаться апелляций и посмотреть, 
какие суммы будут в итоге, и тогда у меня, навер-
ное, будет понимание, смогу ли я объявить пу-
бличный фандрайзинг или это будет заранее бес-
смысленно»,— сказала госпожа Соболь, уточнив, 
что оппозиционеры пока не обсуждали, из каких 
источников выплачивать штраф.

В пресс-службе Росгвардии не ответили на 
звонки и сообщения „Ъ“. Отметим, ранее „Ъ“ вы-
яснил, что два иска, поданные к тем же оппози-
ционерам 30 сентября ГУ МВД по Москве, также 
касались «ущерба» из-за выделения московским 
главком дополнительных сил и средств во время 
акций протеста 27 июля и 3 августа, а общая сум-
ма требований составила почти 18 млн руб. От-
ветчики, а также председатель координационно-
го совета Московского профсоюза полиции Ми-
хаил Пашкин выразили сомнения в правомерно-

сти исков, так как ведомствам на соответствую-
щую работу уже выделяются средства из бюджета.

Напомним, 1 октября Коптевский суд Москвы 
взыскал с восьми оппозиционеров, среди которых 
Алексей Навальный, Илья Яшин и Любовь Соболь, 
3,4 млн руб. вместо 11,5 млн руб. по иску ГБУ «Авто-
мобильные дороги» за помятые газоны на несанк-
ционированном шествии 27 июля в Москве. 10 сен-
тября Коптевский суд вынес решение по аналогич-
ному иску «Мосгортранса»: оппозиционеры долж-
ны выплатить предприятию 1,2 млн руб. в качестве 
возмещения убытков за «простои автобусов из-за ми-
тингующих». ГУП «Московский метрополитен» вы-
играло у оппозиционеров 55 тыс. руб. в счет компен-
сации зарплат своих сотрудников за дополнитель-
ные смены во время акции 27 июля. Иск на 1 млрд 
руб. к ФБК подала компания по аренде автомобилей 
«Флай Авто» из-за отмены заказов и повреждения ав-
томобилей 27 июля, 3 и 10 августа. Кроме того, 2 ок-
тября Тушинский суд частично удовлетворил иск 
ООО «Анкор» (владеет магазином и рестораном «Ар-
мения») к господину Навальному и другим оппози-
ционерам в связи с убытками в день несанкциони-
рованной акции 27 июля: оппозиционеры солидар-
но должны выплатить компании 241 тыс. 520 руб. 2 
октября представители ООО «М.Такси коммуника-
ции» отказались от требований к Илье Яшину, Юлии 
Галяминой и Александру Соловьеву в связи с яко-
бы понесенными убытками из-за несогласованной 
прогулки после разрешенного митинга 10 августа. 
В тот же день новым ответчиком по иску компании 
стал сторонник Алексея Навального Борис Золота-
ревский, который и призывал участников митинга 
к «прогулке». Еще два иска служба такси подала к оп-
позиционерам из-за акций протеста 27 июля и 3 ав-
густа, всего она намерена взыскать 787 тыс. руб.

Владимир Хейфец

Оппозиционерам прислали счет  
за услуги Росгвардии
Правоохранительные ведомства осваивают практику исков  
к организаторам митингов

Мосгорсуд отменил приговор 
фигуранту дела о «Новом вели-
чии» Павлу Ребровскому, отпу-
стив его под подписку о невые-
зде. Ранее господин Ребровский 
заключил досудебное соглаше-
ние со следствием, после чего 
Люблинский суд назначил ему 
наказание в виде двух с полови-
ной лет колонии общего режима 
за организацию экстремистско-
го сообщества. С ходатайством 
о пересмотре приговора обра-
тилась прокуратура Москвы, со-
славшаяся на нарушение госпо-
дином Ребровским соглашения 
со следствием: осужденный за-
явил, что оговорил себя и дру-
гих фигурантов дела под дав-
лением следователей. Теперь 
дело будет рассмотрено заново 
в первой инстанции. Адвокаты 
предполагают, что дело могут 
объединить с общим процессом 
дела о «Новом величии», по ко-
торому проходят еще восемь 
фигурантов, тогда его рассмо-
трение начнется заново.

В начале апреля 2019 года Павел 
Ребровский, один из десяти обви-
няемых по делу о создании экстре-
мистской организации «Новое ве-
личие», пошел на сделку со следст-
вием. Фигурант признал вину в ор-
ганизации экстремистского сооб-
щества (ст. 282.1 УК) и дал показа-
ния против других его участников. 
Дело господина Ребровского было 
выделено в отдельное производст-
во, и 29 апреля судья Люблинско-
го районного суда Елена Булучев-
ская приговорила его к двум с по-
ловиной годам колонии общего 
режима. В июле 2019 года во вре-
мя судебного допроса по основно-
му процессу «Нового величия» Па-
вел Ребровский, выступая в каче-
стве свидетеля, отказался от ранее 
данных показаний. Он заявил, что 
давал их под давлением следовате-
ля, который «принес на подпись го-
товые показания» и угрожал стать-
ей о терроризме. Господин Ребров-
ский подтвердил сказанное ранее 
другими подсудимыми дела «Ново-
го величия».

В сентябре и. о. прокурора ЗАО 
Москвы Сослан Хубулов обратился 
в Мосгорсуд с ходатайством о пере-
смотре приговора, заявив, что госпо-
дин Ребровский не исполнил обяза-
тельства, предусмотренные досудеб-
ным соглашением о сотрудничест-
ве. «Прокурор при этом просил оста-
вить Ребровского в СИЗО»,— заявил 
„Ъ“ адвокат подсудимого Иван Сус-
тин. Защита ходатайствовала об от-
мене приговора «по причине само-
оговора подсудимым», а самого го-
сподина Ребровского просила отпу-
стить под подписку о невыезде. Су-
дебная коллегия Мосгорсуда пошла 
навстречу адвокатам: подсудимого 
отпустили из аквариума в зале засе-

дания. Уголовное дело Павла Ребров-
ского направлено на новое рассмо-
трение в Люблинский суд.

«Мы получим мотивировочную 
часть решения суда через несколько 
дней,— объяснил „Ъ“ господин Сус-
тин.— Только тогда станет ясно, лег 
в основу решения самооговор или 
же результаты прокурорской про-
верки». «Повторное рассмотрение 
в Люблинском суде должно прохо-
дить „в ином составе судей“. Дальше 
два варианта: либо Люблинский суд 
будет рассматривать дело Ребровско-
го отдельно от основного дела, либо 
оба дела будут возвращены прокуро-
ру и объединены»,— продолжил он.

Напомним, что еще один обви-
няемый по этому делу Рустам Руста-
мов также заключил сделку со след-
ствием и дал показания против дру-
гих фигурантов. Господин Рустамов 
получил срок два года колонии об-
щего режима условно. Сейчас по де-
лу «Нового величия» проходят еще 
восемь фигурантов. В Люблинском 
суде показания дают свидетели сто-
роны обвинения. Вчера, в частно-
сти, старший оперуполномочен-
ный по особо важным делам ГУ Уго-
ловного розыска МВД России Юрий 
Испанцев рассказал, что в февра-
ле 2018 года под видом желающего 
вступить в организацию посетил од-
ну встречу в «штабе». По словам го-
сподина Испанцева, на ней шесть 
участников движения обсуждали 
программу, смену власти в России, 
дизайн протестных листовок и со-
противление полиции на митин-
гах. На вопросы адвокатов, какими 
именно методами члены сообщест-
ва собирались свергать власть, го-
сподин Испанцев ответить не смог. 
Свидетель добавил, что был только 
«исполнителем» и записанные на 
встрече разговоры хранятся на ви-
део- и аудионосителях.

«Если дело Ребровского объеди-
нят с основным процессом, всех 
свидетелей будут допрашивать за-
ново. Ведь Ребровский не имел воз-
можности допросить ни Расторгу-
ева (Максим Расторгуев — опера-
тивник уголовного розыска, допро-
шенный 1 октября.— „Ъ“), ни Ис-
панцева, ни других свидетелей»,— 
пояснил „Ъ“ Максим Пашков, адво-
кат одной из обвиняемых по делу 
Марии Дубовик.

Следующее заседание по основ-
ному процессу пройдет в Люблин-
ском суде 10 октября. Теперь сторо-
на защиты ожидает допроса клю-
чевого свидетеля обвинения Рус-
лана Д., который, по мнению адво-
катов, как внедренный агент спец-
служб спровоцировал создание ор-
ганизации. По словам господина 
Пашкова, сторона защиты собира-
ется ходатайствовать «о раскрытии 
личности Руслана Д.».

Елизавета Михальченко,  
Мария Старикова

Еще один фигурант 
дела «Нового величия» 
отпущен домой
Дело Павла Ребровского будет 
рассмотрено вновь в Люблинском суде



Дональд Трамп бежит от союзников
Пока Турция разворачивает новое наступление на курдов в Сирии

Турция подвергла бомбардиров
кам позиции курдских форми
рований на севере Сирии и объ
явила о готовности к наземной 
операции по созданию зоны без
опасности на восточном бере
гу Евфрата. Это стало возмож
ным после того, как президент 
США Дональд Трамп заявил, что 
у Вашингтона больше нет перед 
курдами никаких обязательств, 
и приказал вывести американ
ский контингент из Сирии. В отли
чие от Европы Москва отреагиро
вала на эти события сдержанно, 
что связано с ее нежеланием 
 занять однозначную позицию 
в поддержку одной из сторон 
конфликта — Вашингтона, Анка
ры, Дамаска или курдов. По мне
нию опрошенных „Ъ“ западных 
экспертов, Россия в этой ситу
ации получает серьезные поли
тические дивиденды: коалиция 
во главе с США в Сирии развали
вается, при этом Вашингтон по
казал союзникам, что полагаться 
на него опасно.

Бомбить нельзя 
помиловать
О начале новой военной операции 
Турции в приграничных районах 
Сирии первыми сообщили в поне-
дельник вечером ведущие регио-
нальные СМИ. По информации ли-
ванского телеканала Al-Mayadeen, 
турецкие ВВС нанесли удары по шта-
бу курдских «Сирийских демократи-
ческих сил» (СДС), базирующемуся 
в окрестностях города Эль-Маликия 
в провинции Хасеке. В свою очередь, 
сирийская радиостанция Sham FM 
сообщила об артобстреле позиций 
СДС в пограничном районе на севе-
ре провинции Ракка.

О том, что турецкая операция 
на северо-востоке Сирии начнется 
со дня на день, стало известно в кон-
це прошлой недели. В своем телеоб-
ращении президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил о намерении 
уже в ближайшие дни начать воен-
ные действия против курдских фор-
мирований.

На протяжении всего года в Анка-
ре постоянно звучали угрозы в адрес 
сирийских курдов, а переброска 
военной техники к границе нача-
лась еще в июле. Однако реализо-
вать свой план президенту Эрдогану 
не позволяло упорное нежелание Ва-
шингтона подставлять под удар фор-
мирования СДС — ключевых союз-
ников США по антитеррористиче-
ской коалиции.

В начале августа фактически 
анонсированную турецкую опера-
цию удалось предотвратить в самый 
последний момент, после срочного 
визита в Анкару делегации Минобо-
роны США, которая сумела убедить 
президента Эрдогана не начинать 
операцию против курдов. Сдержи-
вающим фактором для Анкары оста-
валось присутствие в регионе аме-
риканских военных.

Между тем главное препятствие 
для новой турецкой операции бы-
ло устранено в минувшее воскре-
сенье. После телефонного разгово-
ра Реджепа Тайипа Эрдогана с пре-
зидентом США Дональдом Трампом 

Белый дом сообщил, что американ-
ские военнослужащие будут выведе-
ны из региона.

«После наших переговоров с пре-
зидентом Трампом начался процесс 
вывода американских войск, как 
и обещал господин президент»,— 
подтвердил в понедельник прези-
дент Эрдоган.

По сообщениям турецких источ-
ников, отвод американских воен-

ных должен завершиться в тече-
ние этой недели. Судя по всему, по-
сле этого и начнется наземная фаза 
силовой акции Анкары, уже треть-
ей после операций «Щит Евфрата» 
и «Оливковая ветвь», проводивших-
ся в 2016–2018 годах.

Союзники союзниками, 
а деньги врозь
Решение Дональда Трампа не пре-
пятствовать Анкаре стало полной 
неожиданностью для его админист-
рации и застало врасплох Пентагон. 
В начале года сам господин Трамп 
пригрозил «истощить Турцию эко-
номически, если она ударит по кур-
дам», и до последнего времени США 
придерживались этой линии.

В связи с этим внезапное изме-
нение позиции главы Белого дома 
вызвало резкое неприятие в Кон-
грессе США, причем не только де-
мократов, добивающихся импич-
мента президента, но и республи-
канцев. «Стремительный вывод аме-
риканских войск из Сирии пойдет 
на пользу лишь России, Ирану и ре-
жиму Асада. И это увеличит риск 
того, что „Исламское государство“ 
(ИГ, террористическая группиров-
ка, запрещенная в РФ.— „Ъ“) и дру-
гие террористические группировки 
перегруппируются»,— заявил ли-
дер республиканцев в Сенате Митч 
Макконнелл.

Учитывая, что договоренности 
с Анкарой грозят вызвать в Вашинг-
тоне новую политическую бурю, в се-
рии новых твитов Дональд Трамп 
попытался обосновать логику свое-
го решения. «Курды воевали вместе 
с нами, но мы платили за это огром-
ные деньги и предоставляли им сна-
ряжение. Они воюют с Турцией деся-
тилетиями. Я не давал начаться это-
му противостоянию почти три го-
да, но для нас настало время выйти 
из этих нелепых бесконечных войн, 
многие из которых племенные, 
и вернуть наших солдат домой»,— 
написал господин Трамп.

По его словам, США не намере-
ны впредь поддерживать курдов 
«за счет той огромной цены, кото-
рую должен платить американский 
налогоплательщик». «Теперь всю от-
ветственность за боевиков ИГ, захва-
ченных в регионе США за последние 
два года, будет нести Турция»,— со-
общил глава Белого дома.

Впрочем, позднее Дональд Трамп 
оставил новую запись в Twitter, при-
грозив «уничтожить экономику Тур-
ции», если Анкара совершит «непоз-

волительные» действия. «Если Тур-
ция сделает что-либо, что я при сво-
ей большой и исключительной му-
дрости сочту непозволительным, 
я полностью уничтожу и сотру эко-
номику Турции (я такое раньше 
делал)!» — предупредил Дональд 
Трамп, не уточнив, о каких действи-
ях может идти речь.

А меньше чем через сутки по-
сле этой угрозы Дональд Трамп 
как ни в чем не бывало сообщил, 
что президент Эрдоган прибудет 
в США 13 ноября в качестве его го-
стя, и назвал Анкару одним из веду-
щих партнеров. После этого его по-
зиция стала выглядеть еще более 
непоследовательной.

«Дональд Трамп попал в сложную 
ситуацию. Его двойственные сигна-
лы, с одной стороны, поощряющие 
операцию Анкары, а с другой — уг-
рожающие туркам, не дают амери-
канским военным ясности, как се-
бя вести в этой ситуации и как очер-
тить границы дозволенного для Тур-
ции. При этом в Конгрессе формиру-
ется двухпартийный консенсус кри-
тиков главы Белого дома, в то время 
как лидеры курдов уже заявили, что 
„США нанесли им удар в спину“»,— 
комментирует по просьбе „Ъ“ ситу-
ацию старший научный сотрудник 
МГИМО Максим Сучков.

Действия Дональда Трампа обес-
куражили и его евроатлантических 
союзников. Верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам и по-
литике безопасности Федерика Мо-
герини высказалась жестко: «Воен-
ные действия на северо-востоке Си-
рии усугубят страдания граждан-
ского населения, подорвут теку-
щую работу глобальной коалиции 
по борьбе с „Даиш“ (арабское назва-
ние ИГ) и еще больше осложнят пер-

спективы политического процесса 
под руководством ООН по достиже-
нию мира в стране».

На этом фоне в Москве отреаги-
ровали на ситуацию гораздо более 
сдержанно. Как заявил пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков, Москва допускает «дейст-
вия Турции по обеспечению соб-
ственной безопасности». «Имеется 
в виду противодействие террори-
стическим элементам, которые мо-
гут укрываться на территории Си-
рии. Но в первую очередь мы гово-
рим о том, что необходимо соблю-
дать территориальную и политиче-
скую целостность Сирии»,— заявил 
господин Песков.

Турция начинает,  
Россия выигрывает
По мнению опрошенных „Ъ“ экспер-
тов, ситуация в Сирии будет иметь 
далеко идущие последствия как для 
позиций президентов Трампа и Эр-
догана внутри своих стран, так и для 
международной коалиции в Си-
рии во главе с США. При этом одной 
из главных выигравших сторон со-
беседники „Ъ“ называют Россию.

«Два сильных лидера Дональд 
Трамп и Реджеп Тайип Эрдоган пред-
принимают в Сирии действия, при-
званные прежде всего укрепить 
их позиции у себя дома. Дональд 
Трамп реализует свое давнее обеща-
ние „вернуть наших парней домой“, 
а Реджеп Тайип Эрдоган намерен 
сделать так, чтобы „между сирийски-
ми курдами и турецкими курдами 
больше не было никакой связи“,— 
заявил „Ъ“ бывший посол ЕС в Тур-
ции и Сирии Марк Пьерини.— Но-
вым фактором станет еще больший 
подрыв доверия к Турции со сторо-
ны союзников по НАТО, что играет 
на руку Кремлю. Кроме того, возни-
кает вопрос, что теперь будет с тыся-
чами джихадистов, которые пока на-
ходятся в руках сирийских курдов, 
но могут быть выпущены на свободу 
и стать проблемой для арабских и ев-
ропейских стран»,— говорит госпо-
дин Пьерини.

«Сдав курдских союзников, До-
нальд Трамп полностью перевер-
нул ситуацию, сделав ее уравнени-
ем со многими неизвестными. Од-
нако этот шаг нельзя считать неожи-
данным — перед президентскими 
выборами 2020 года главе Белого до-
ма важно продемонстрировать изби-
рателям, что он ставит их интересы 
во главу угла, возвращая американ-
цев домой, не тратя попусту деньги 
налогоплательщиков и требуя более 
активных действий со стороны со-
юзников»,— согласен базирующий-
ся в Каире редактор регионального 
сайта ArabDigest.org Хью Майлз.

«Действия президента Трампа вы-
зовут леденящий страх в стане аме-
риканских союзников в регионе, 
включая Саудовскую Аравию и ОАЭ, 
которые, глядя на пример курдов, те-
перь будут вынуждены гадать, в ка-
кой степени и они могут полагаться 
на президента Трампа. В этой ситуа-
ции президент Путин выглядит луч-
ше, чем когда-либо: как тот, на кого 
можно реально положиться»,— ре-
зюмирует Хью Майлз.

Сергей Строкань

В Белом доме заявили 
о выводе американского 
контингента с севера 
Сирии, понимая, 
что оставляют своих 
союзников курдов один 
на один с турецкой армией  
ФОТО REUTERS

Договор дороже неба
США нашли у России достаточно нарушений соглашения о воздушных инспекциях, чтобы разорвать его

Вчера стало известно, что США могут 
выйти из Договора по открытому небу 
(ДОН) — важного соглашения, позволя
ющего им, России и еще 32 странам осу
ществлять разведывательные полеты 
над территориями друг друга. В адми
нистрации Дональда Трампа хотят отка
заться от выполнения этого договора 
под предлогом его нарушений со сторо
ны России. Эксперты предупреждают: 
такой шаг сделает ситуацию с безопас
ностью в Европе еще более неустойчи
вой и менее предсказуемой.

«До настоящего времени никаких офи-
циальных заявлений в отношении выхода 
США из Договора по открытому небу сделано 
не было»,— заявили вчера вечером „Ъ“ в МИД 
РФ. При этом в ведомстве добавили, что Мо-
сква считает ДОН «важным инструментом 
обеспечения европейской безопасности».

О том, что в администрации Дональда 
Трампа решили выйти из ДОН, стало извест-
но из обнародованного вчера письма гла-
вы комитета Палаты представителей по ме-
ждународным делам Элиота Энгела. Обра-
щаясь к новому советнику президента США 
по национальной безопасности Роберту 
О’Брайену, влиятельный конгрессмен при-
зывает «не делать столь безрассудного ша-
га». «Документ с момента вступления в си-
лу в 2002 году обеспечивал важную военную 
транспарентность подписавших его стран… 
Выход из договора подорвет доверие к США 
как к надежному и предсказуемому партне-
ру в обеспечении европейской безопасно-
сти и нанесет ущерб интересам националь-
ной безопасности наших союзников и парт-

неров»,— предупреждает политик. Элиот 
Энгел напоминает, что ДОН «позволяет США 
и союзникам отслеживать дислокацию рос-
сийских военных», что особо важно в кон-
тексте конфликта вокруг Украины. И сетует 
на то, что администрация Дональда Трампа 
не проконсультировалась ни с Конгрессом, 
ни с союзниками по НАТО. При этом из пись-
ма следует, что в качестве предлога для вы-
хода из ДОН власти США хотят использовать 
нарушение этого договора Россией.

• Договор, подписанный в 1992 году и всту‑
пивший в силу в 2002‑м, позволяет 34 его 
членам, среди которых Россия, США, стра‑
ны ЕС и постсоветского пространства, со‑
вершать над территорией друг друга наблю‑
дательные полеты с целью контроля над во‑
енной  деятельностью и укрепления  доверия. 
В 2017 году Россия выполнила 52 полета 
по ДОН и приняла 36 миссий других стран. 
В 2018 году все полеты были приостановле‑
ны из‑за конфликта между Россией и Грузией 
о статусе Абхазии и Южной Осетии. В 2019 
году реализация соглашения возобновилась. 
Недавно Россия приняла совместную миссию 
из Норвегии, Канады и США, а сама соверши‑
ла  облеты Франции и США.
О том, что Россия не соблюдает ДОН, гово-

рится во всех ежегодных отчетах Госдепарта-
мента США с 2004 года: Вашингтон не устра-
ивают введенные Москвой ограничения по-
летов над Калининградской областью и в зо-
не 10 км от границ с Абхазией и Южной Осе-
тией. По поводу первой претензии в МИД РФ 
„Ъ“ ранее поясняли: «Некоторые наши парт-
неры, имея право совершать полеты на даль-
ность до 5,5 тыс. км, значительную их часть 

использовали именно над Калининград-
ской областью, пересекая ее вдоль и попе-
рек и тем самым создавая проблемы для ис-
пользования ограниченного воздушного 
пространства региона и для работы аэропор-
та Храброво».

Противоречия же по второму пункту вы-
текают из политических разногласий. В ДОН 
записано, что «маршрут полета проходит 
не ближе 10 км от границы прилежащего го-
сударства, которое не является участником 
договора». «Для нас, как и для ряда других го-
сударств, Абхазия и Южная Осетия еще с 2008 
года являются не грузинскими регионами, 
а независимыми государствами, к которым 
в полной мере применимо процитированное 
положение»,— уточняли „Ъ“ в МИД РФ.

При этом в апреле 2018 года Россия объ-
явила, что снимет эти ограничения, если 
Грузия разрешит российским инспекторам 
облеты над своей территорией. Вчера „Ъ“ 
в МИД РФ подтвердили приверженность Мо-
сквы этой позиции, но в последнем отчете 
Госдепа этот пункт все равно вменяется Мо-
скве как нарушение. Сам же Элиот Энгел пи-
шет, что претензии США по ДОН недостаточ-
но серьезны, чтобы стать причиной выхода 
из договора.

Глава Nuclear Crisis Group Джон Вулфстал, 
при предыдущей администрации занимав-
ший пост старшего директора Совета на-
циональной безопасности США по контр-
олю над вооружениями и нераспростране-
нию, в беседе с „Ъ“ подчеркнул, что «Россия 
не полностью выполняла требования дого-
вора», но в то же время отметил: «При пре-
зиденте Трампе действия США не основаны 

на тщательно продуманной политике обес-
печения национальной безопасности. Вы-
ход США из ДОН нанесет ущерб как безопас-
ности самих США и НАТО, так и России».

Бывший помощник министра обороны 
США (также при Бараке Обаме) Эндрю Вебер 
в разговоре с „Ъ“ выразился еще жестче: «Ад-
министрация Трампа, скорее всего, примет 
решение о выходе из ДОН, что станет еще од-
ним ударом с ее стороны по стратегической 
стабильности и контролю над вооружения-
ми. Эти продолжающиеся усилия по унич-
тожению одного договора за другим объяс-
няются идеологическими причинами и ни-
чем другим». По прогнозу собеседника „Ъ“, 
после выхода из ДОН США объявят об отзы-
ве своей подписи под Договором о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испытаний 
и не станут продлевать истекающий в 2021 
году Договор о мерах по дальнейшему сокра-
щению и ограничению стратегических на-
ступательных вооружений.

Напомним, противником любых ограни-
чивающих возможности США договоренно-
стей был бывший советник Дональда Трам-
па по национальной безопасности Джон 
Болтон. Однако даже после его отставки 
в сентябре в Белом доме, судя по всему, не от-
казываются от запущенного им процесса вы-
вода США из соответствующих соглашений. 
«Это в принципе направление мысли самого 
Трампа и его команды — уйти из всех согла-
шений, которые к чему-то обязывают и ско-
вывают США»,— пояснил „Ъ“ директор Мос-
ковского центра Карнеги Дмитрий Тренин.

По его словам, у России у достаточно 
средств национального контроля, чтобы 

«просвечивать» территорию США. При этом 
эксперт уточняет, что ДОН может продолжать 
работать и без США, но в значительной сте-
пени потеряет свою привлекательность для 
других стран и станет малоэффективным. 
«В итоге вероятный противник будет казать-
ся больше, чем на самом деле. Общая ситу-
ация станет еще более неустойчивой и ме-
нее предсказуемой. Но какого-то кошмара 
я не предвижу»,— отметил Дмитрий Тренин.

В свою очередь, начальник международ-
но-договорного управления Миноборо-
ны РФ в 2002–2009 годах, председатель со-
вета ПИР-Центра генерал-лейтенант запа-
са Евгений Бужинский напомнил „Ъ“, что 
в свое время в РФ тоже было много против-
ников этого договора. Процесс его ратифика-
ции в начале 2000-х пыталась сорвать КПРФ, 
назвавшая соглашение «предательским» 
и «шпионским». «Но в итоге этот договор ока-
зался очень полезным, прежде всего как ме-
ра доверия»,— говорит он.

По его прогнозу, если США выйдут 
из ДОН, их союзники по НАТО продолжат 
запрашивать квоты для облета российской 
территории и будут передавать американ-
цам полученную информацию. Российские 
же инспекторы над территорией США ле-
тать не смогут. Тем не менее Евгений Бужин-
ский считает, что Москве не стоит присоеди-
няться к процессу разрушения этого догово-
ра: «Мы же себя позиционируем как людей 
взвешенных и вдумчивых. США фактически 
сломали систему контроля над вооружения-
ми, а сейчас приступают к демонтажу мер до-
верия. Будем продолжать критиковать их».

Елена Черненко
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ВОЕННАЯ СИТУАЦИЯ НА СЕВЕРЕ СИРИИ
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Амурский и Хабаровский судо-
строительные заводы, входя-
щие в Объединенную судостро-
ительную корпорацию (ОСК), 
остались без денег на докапи-
тализацию. Минфин отказал-
ся включать необходимые на 
это 8,6 млрд руб. в проект бюд-
жета. В Минпромторге рассчи-
тывают, что предприятия удер-
жатся на плаву за счет заказов 
на строительство краболовов, 
хотя в отрасли отмечают, что 
этого недостаточно. Параллель-
но обсуждается возможность 
выдачи судовладельцам субси-
дии на возмещение до 20% ка-
питальных затрат на строитель-
ство рыбопромысловых судов 
на дальневосточных верфях.

При формировании закона о 
бюджете Минфин отклонил пред-
ложение Минпромторга о выделе-
нии 8,6 млрд руб. на оздоровление 
Амурского и Хабаровского судостро-
ительных заводов (АСЗ и ХСЗ), вхо-
дящих в ОСК, рассказал 7 октября в 
Госдуме заместитель главы департа-
мента судостроительной промыш-
ленной и морской техники Мин-
промторга Алексей Исачкин. Ми-
нистерство предлагало выделить в 
2020 году из бюджета 7,1 млрд руб. 
на АСЗ и еще 1,5 млрд руб. на ХСЗ 
(см. „Ъ“ от 12 августа).

Докапитализация дальневосточ-
ных верфей обсуждается не пер-
вый год. Проблемы заводов, отме-
чал Минпромторг,— накопленные 
убытки, возникшие еще до вхожде-
ния в ОСК, высокие накладные рас-

ходы и низкорентабельная загруз-
ка. Глава ОСК Алексей Рахманов, 
комментируя ситуацию на Даль-
нем Востоке 7 октября, отметил, что 
ряд предприятий корпорации на-
ходятся в регионах, приравненных 
к Крайнему Северу, и платежи по 
трудовому законодательству у них 
достигают 900 млн руб. в год, что 
осложняет конкуренцию с верфями 
Северо-Запада.

В Минпромторге „Ъ“ поясни-
ли, что одной из альтернативных 
мер поддержи АСЗ и ХСЗ является 
возможность строительства судов 
для добычи крабов по инвесткво-
там в рамках стартовавших аукци-
онов. Их победители должны бу-
дут построить 41 судно, в том числе 
31 — для Дальневосточного бассей-
на, по ним заказ приоритетно дол-
жен быть размещен в регионе. Так-

же Минпромторг с другими ведом-
ствами и ОСК «проводит работу по 
снижению кредитной нагрузки ор-
ганизаций».

В ОСК „Ъ“ сообщили, что дальне-
восточные верфи находятся в тяже-
лом финансовом положении. Пред-
приятиям необходимо продолже-
ние реконструкции: на АСЗ нужно 
восстанавливать гидротехнические 
сооружения, устройства для спуска 
и вывода судов, построить новый 
док и обновить сдаточную базу во 
Владивостоке, а на ХСЗ — модерни-
зировать спусковые устройства. Не-
достаточная загруженность и низ-
кая рентабельность заказов не дают 
возможность верфям работать в без-
убыточном режиме, а условия хо-
зяйствования не позволяют на рав-
ных конкурировать с верфями, рас-
положенными в других регионах, 

говорят в ОСК. Для решения этой 
проблемы, помимо докапитали-
зации, «необходимо на законода-
тельном уровне закрепить за пред-
приятиями предоставление субси-
дии от предлагаемой ими цены кон-
тракта в размере 15–20%», заключи-
ли в ОСК. Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров говорит, 
что прямое бюджетное финансиро-
вание АСЗ и ХСЗ было очевидно не-
оптимальным решением, но оста-
вить заводы без адресной поддер-
жки очень рискованно, так как это 
ставит под вопрос выполнение те-
кущих заказов.

Алексей Исачкин также в сво-
ем выступлении рассказал о новом 
механизме субсидирования стро-
ительства краболовов на Дальнем 
Востоке, о котором ранее упомянул 
вице-премьер Юрий Трутнев, оце-

нивая объем возможной бюджет-
ной поддержки в 10 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 2 октября). По словам госпо-
дина Исачкина, предлагается пре-
доставить судовладельцам субсидии 
на возмещение до 20% капзатрат на 
строительство рыбопромысловых 
судов на дальневосточных верфях. 
Сейчас проводятся подготовитель-
ные мероприятия для обоснования 
целесообразности этой меры, уточ-
нили в Минпромторге.

Состояние верфей на Дальнем 
Востоке и их возможности по испол-
нению заказов вызывают опасения 
у рыбопромысловой отрасли. Ле-
том Всероссийская ассоциация ры-
бопромышленников (ВАРПЭ) пред-
ложила выделить 20 млрд руб. на мо-
дернизацию верфей Приморского и 
Хабаровского краев (см. „Ъ“ от 6 авгу-
ста). Без господдержки за счет одних 
только «краболовных» заказов выта-
щить их из упадка невозможно, от-
мечали в ВАРПЭ. В Минпромторге 
„Ъ“ пояснили, что в действующих 
госпрограммах мероприятия по мо-
дернизации верфей предусмотре-
ны только в отношении предприя-
тий ОПК, другие вправе воспользо-
ваться льготными условиями про-
граммы Фонда развития промыш-
ленности. Минпромторг направлял 
запросы на предприятия ДФО по во-
просам запланированной модер-
низации, пояснили в министерст-
ве, но, «судя по полученной инфор-
мации, проектно-сметной докумен-
тации на проведение необходимых 
работ у верфей нет».

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21587,78 (+212,53)
РТС 1306,39 (–13,86)
FTSE 100 7143,15 (–54,73)

DAX 30* 11970,2 (–127,23)
DJIA* 26290,4 (–187,62)
NASDAQ Composite* 7875,76 (–80,534)

*На 20:10    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.10.19
Австралийский доллар 43,7918
Английский фунт 79,5466
Белорусский рубль 31,3656
Датская крона* 95,4112

Доллар США 64,8672
Евро 71,2372
Индийская рупия** 91,3738
Казахский тенге** 16,6508

Канадский доллар 48,7723
Китайский юань* 90,9778
Норвежская крона* 71,0329
СДР 88,6741

Сингапурский доллар 47,0188
Новая турецкая лира 11,1546
Украинская гривна* 26,2777
Шведская крона* 65,6504

Швейцарский франк 65,3311
Японская иена** 60,5133
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Биржу лома отложили на весну
Экспорту по новым правилам продлевают переходный период

Правительство отказалось от 
идеи открыть экспорт лома че-
рез биржевые торги уже с 1 ян-
варя 2020 года и продлевает пе-
реходный период до 1 апреля. 
Такое решение было принято 
на совещании у вице-премьера 
Дмитрия Козака. Против огра-
ничений выступают ломозаго-
товители, работающие сейчас 
в условиях низких цен и кво-
тирования экспорта. Анали-
тики считают, что в результате 
 изменений рынок ломозаготов-
ки ждет консолидация и с него 
 уйдут небольшие компании, ко-
торые при выходе из тени поте-
ряют в маржинальности.

По итогам совещания у вице-пре-
мьера Дмитрия Козака принято ре-
шение о продлении действия пере-
ходного периода до введения бир-
жевых торгов ломом черных и цвет-
ных металлов до 1 апреля 2020 года, 
при этом действие квотирования 

как временной меры после 1 янва-
ря 2020 года продлеваться не будет, 
сообщил „Ъ“ официальный предста-
витель вице-премьера Илья Джус. 
По его словам, введение биржевой 
торговли с 1 апреля 2020 года будет 
способствовать большей прозрачно-
сти на рынке металлолома и устра-
нению рисков трансфертного цено-
образования.

Таким образом, правительст-
во приняло вариант Минпромтор-
га, который ранее предлагал отсро-
чить ввод биржевых торгов. В ФАС 
полагают, что новые правила экс-
порта сделают ценообразование бо-
лее прозрачным.

В конце июля была опубликова-
на последняя редакция проекта по-
становления об ограничении экс-
порта лома металлов за пределы 
Евразийского экономического со-
юза. Документ, сообщалось в пояс-
нительной записке, направлен на 
обеспечение недискриминацион-

ного доступа российских потреби-
телей к лому и отходам черных ме-
таллов, которые сегодня экспор-
тируются за пределы страны в «не-
прозрачных условиях».

Запреты на экспорт уже приме-
нялись. В 2018 году таким спосо-
бом по просьбе региональных вла-
стей оказывалась поддержка заводу 
«Амурсталь», который расположен 
на дефицитном с точки зрения лома 
Дальнем Востоке, квотировать экс-
порт лома из портов Азово-Черно-
морского бассейна просил и Крас-
нодарский край. Ограничение экс-
порта поддерживает Фонд развития 
трубной промышленности, лобби-
рующий интересы крупных труб-
ников. По мнению фонда, ограни-
чения позволят стабилизировать 
загрузку электросталеплавильных 
мощностей и сдержат рост себестои-
мости трубной металлопродукции.

Противниками выступают не-
посредственно ломозаготовите-

ли, которые до конца года ведут 
экспорт по квотам (1 млн тонн на 
всех), причем в сентябре не могли 
получить соответствующие лицен-
зии (см. „Ъ“ от 23 сентября). Вну-
тренние потребители тоже стали 
отказываться от закупки у незави-
симых компаний — лом никому 
не нужен, что повлекло за собой 
резкое снижение цен, рассказыва-
ет директор ассоциации «Руслом» 
Виктор Ковшевный. По данным ас-
социации, средневзвешенное сни-
жение закупочных цен в сентябре 
по сравнению с августом состави-
ло 3,1 тыс. руб. за тонну. «В ряде ре-
гионов цена на лом практически 
достигла дна — 10–11 тыс. руб. за 
тонну. Ломозаготовители выну-
ждены работать без рентабельно-
сти, чтобы закрыть обязательства 
по контрактам на поставку»,— го-
ворится в материалах ассоциации.

По словам участников рын-
ка, крупные заводы-потребители 

готовятся к еженедельному сни-
жению цен, а в конце лета значи-
тельная их часть применила стоп-
отгрузку, что говорит о заверше-
нии формирования зимних запа-
сов лома и подтверждает отсутст-
вие дефицита на рынке. По ито-
гам сентября потери ломозагото-
вителей, которые закупили сырье 
по более высокой цене, чем про-
дали, оцениваются ассоциацией в 
4 млрд руб.

Старший директор АКРА Мак-
сим Худалов полагает, что отрасль 
ждет консолидация по примеру 
недавней сделки по покупке «ТМК 
Чермета» «Трансломом». Отрасль 
давно хотят вывести из тени, что 
неминуемо приведет к падению 
маржинальности в ней, поясняет 
эксперт. По его словам, это губит 
мелких сборщиков, но открывает 
дорогу крупным игрокам, которые 
смогут консолидировать отрасль.

Евгений Зайнуллин

Поставщики продуктов правят договоры
Дополнительные соглашения с ритейлом стали предметом обсуждения

Договорившись с ритейлом 
по некоторым вопросам, на-
пример о допустимом уровне 
исполнения заказа в 95% и раз-
мере штрафов, поставщики 
хотят зафиксировать нормы. 
Они предложили Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) дополнить догово-
ры соглашениями с этими усло-
виями. Но в успех инициативы 
даже среди поставщиков верят 
не все: это обяжет сети работать 
с контрагентами всех уровней 
одинаково, на что ритейл пой-
ти не готов.

Председатель палаты поставщи-
ков Межотраслевого экспертного со-
вета (МЭС) Дмитрий Востриков пред-
ложил председателю президиума 
АКОРТ (объединяет X5 Retail Group, 
«Магнит», Metro и пр.) Сергею Беля-
кову дополнить договоры поставки 
новыми условиями. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. Как пишет господин 
Востриков, АКОРТ подписала Ко-

декс добросовестных практик (КДП, 
на добровольной основе регулирует 
отношения поставщиков и сетей) в 
2012 году. Но опрос от сентября 2019 
года показал, что только у 5,3% по-
ставщиков в договорах поставки 
были прямые указания на примене-
ние КДП, указывает он. При этом, от-
мечается в письме, нарушения КДП 
со стороны сетей приводят к поте-
рям поставщиков, усложняют пла-
нирование их деятельности и нега-
тивно влияют на цены.

В МЭС предлагают членам АКОРТ 
заключать к договорам поставки 
2020 года дополнительные согла-
шения. Среди условий — согласие 
с нормами КДП, установка допусти-
мого уровня выполнения заказа не 
менее 95%, а размера штрафов для 
поставщиков не более 15% от сум-
мы недопоставки. Кроме того, согла-
шение дает возможность поставщи-
ку требовать возмещения за выну-
жденный простой транспорта и по-
зволяет уведомлять покупателя об 

изменении цен за 30 дней. Промо 
также должны согласовываться от-
дельным соглашением, где указыва-
ется срок проведения акции и коли-
чество участвующего товара.

Это вопросы, которые вызывают 
основные разногласия и о решении 
которых поставщики и сети догово-
рились в последнее время, пишет го-
сподин Востриков. Но необязатель-
ный характер норм создает сложно-
сти поставщикам, и важно внедрить 
их в деловую практику уже в ходе те-
кущей договорной кампании, под-
черкивает он. Исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей Попо-
вичев подтверждает, что, несмотря 
на договоренности, зафиксировать 
их в письменной форме пока не уда-
лось. А ситуация неопределенно-
сти создает риски начала очередно-
го этапа госрегулирования отрасли, 
что не пойдет на пользу ни одной из 
сторон, предупреждает он. По сло-
вам Дмитрия Вострикова, предлага-
емое дополнительное соглашение 

сделает экономику работы постав-
щиков с сетями более предсказуе-
мой и стабилизирует их доход.

В АКОРТ заявили „Ъ“, что соглас-
ны с важностью затрагиваемых в 
письме вопросов и пороговыми ве-
личинами показателей. Но ряд по-
ложений из предлагаемого допол-
нительного соглашения пока на-
ходятся на этапе совместного обсу-
ждения, добавили там. Представи-
тель Metro также заявил, что догово-
ренности по ряду пожеланий пала-
ты поставщиков еще не достигнуты. 
В X5 говорят, что с марта 2019 года в 
компании действует приказ об обя-
зательном применении КДП и при-
оритете кодекса перед заключен-
ными договорами поставки. Кро-
ме того, компания и другие члены 
АКОРТ договорились считать недо-
поставкой выполнение заказа ме-
нее чем на 95% и устанавливать санк-
ции не выше 15%, указывают в X5.

Ставка исполнения заказа в 
95% — это очень хороший показа-

тель для сетей, но все равно вряд ли 
АКОРТ пойдет на предлагаемые ус-
ловия, считает источник „Ъ“ в круп-
ной продуктовой компании. По его 
словам, это фактически уравняет не-
больших и средних игроков с лиде-
рами рынка, на что ритейл пойти не 
готов. Особенно это касается таких 
вопросов, как штрафы, указывает 
источник „Ъ“. Незафиксированные 
договоренности, отмечает член пре-
зидиума «Опоры России» Алексей 
Небольсин, можно легко нарушать. 
Тогда как дополнительное согла-
шение к договору — неотъемлемая 
часть ранее заключенной сделки, 
его условия обладают такой же юри-
дической силой и их нельзя игно-
рировать, указывает юрист Forward 
Legal Олег Шейкин. Как говорит го-
сподин Небольсин, отказ АКОРТ от 
подписания дополнительных согла-
шений лишний раз покажет моно-
польное положение ритейла перед 
поставщиками.

Анатолий Костырев

На неизбалованном реальным про-
фсоюзным движением российском 
рынке создан новый прецедент. На 
выходных в Петербурге прошла за-
бастовка курьеров интернет-мага-
зина Ozon. Они возмутились задер-
жками в выплате зарплаты и услови-
ями труда, создали профсоюз и по-
требовали встречи с руководством. 
Подобные истории редки не только 
в отечественной e-commerce, но и в 
России последних лет в целом. Да и 
эта проблема на удивление быстро 
утихла: компания пообещала опера-
тивно разрешить разногласия с ку-
рьерами, извинилась перед клиен-
тами, разобралась в вопросе выплат, 
и уже в понедельник курьеры выш-
ли на работу. Вопрос в том, что будет 
дальше. Это первая ласточка новой 
тенденции или ничего не значащая 
аберрация?

Для американского Amazon, ана-
логом которого на этапе создания 
был Ozon, такие выступления со-
трудников давно стали привычным 
делом, в том числе и за пределами 
США. Складские работники и курь-

еры бастуют в Польше, Германии, 
Франции и Великобритании. При-
чем они не ограничиваются невыхо-
дом на работу, а также пытаются бло-
кировать грузовики, покидающие 
распределительные центры.

Amazon легко не сдается, охотно 
вступая в открытую дискуссию с ак-
тивистами и подчас обвиняя их в рас-
пространении дезинформации. По-
литикам же, выступающим в поддер-
жку забастовок, компания рекомен-
дует озаботиться принятием зако-
нодательства об увеличении мини-
мальной почасовой оплаты. В итоге 
ощутимый эффект, кроме внимания 
СМИ, для сотрудников гиганта миро-
вой интернет-торговли не очевиден. 
«Мы люди, а не роботы. Они относят-
ся к нам, как к машинам»,— жаловал-
ся недавно один из складских работ-
ников Amazon в беседе с CNN.

Коллеги и конкуренты Ozon сом-
неваются, что в России явление ста-
нет массовым, даже на фоне мягкой 
реакции компании. На рынке доста-
точно предложений о работы курье-
ром: если не нравится нынешнее ме-
сто, ты с легкостью найдешь новое с 
достойной зарплатой, оптимистичен 
руководитель одного из крупных ин-
тернет-магазинов.

Но эта ситуация как раз может 
относительно быстро измениться. 
Amazon уже активно занимается ав-
томатизацией складов, чтобы свести 
к минимуму человеческое присут-
ствие. В России интернет-ритейле-
ры, вероятно, тоже будут смотреть в 
сторону автоматизации процессов и 
исключения из них людей.

Высокая стоимость доставки уже 
вынуждает крупных игроков в e-
commerce все больше использовать 
постаматные сети и пункты выда-
чи заказов. Численность постаматов 
и их доля на рынке доставки из ин-
тернет-магазинов растет внушитель-
ными, доля же курьерской доставки 
будет снижаться. И развитие «профсо-
юзного движения» среди курьеров 
может только усилить тенденцию: по-
стаматы вряд ли соберутся бастовать 
и требовать прибавки к зарплате.

правила  
игры

В России интернет-
ритейлеры, вероят-
но, тоже будут  
смотреть в сторону 
автоматизации 
 процессов и исклю-
чения из них людей

доставляет по адресу корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов
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Дальневосточные верфи  
проплыли мимо бюджета
Им не выделят 8,6 млрд рублей господдержки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Профессиональные участники 
фондового рынка направили 
в Банк России и Госдуму письмо 
с новыми предложениями по ка
тегоризации инвесторов. Пред
ложения касаются расширения 
списка финансовых инструмен
тов, доступных неквалифициро
ванным инвесторам без тестиро
вания и без деления на катего
рии. В Банке России обещали 
 изучить предложения рынка.

Национальная ассоциация участни-
ков фондового рынка (НАУФОР) и На-
циональная финансовая ассоциация 
(НФА) направили во вторник, 8 октя-
бря, совместное письмо (с ним ознако-
мился „Ъ“) первому зампреду ЦБ Сер-
гею Швецову и председателю комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анато-
лию Аксакову по внесению изменений 
ко второму чтению в законопроект о 
категоризации инвесторов (см. „Ъ“ от 
20 сентября). «Мы подготовили предло-
жения о том, как, на наш взгляд, долж-
на выглядеть система защиты интере-
сов розничных инвесторов. В России 
до сих пор не было appropriateness-те-
стирования, и мы поддерживаем ини-
циативу ЦБ по его введению. Этот под-
ход полностью соответствует европей-
скому, но может быть реализован без 
выделения категории особо защищае-
мого инвестора»,— сообщил прези-
дент НАУФОР Алексей Тимофеев. Такое 
тестирование проводит брокер для то-
го, чтобы убедиться, что его клиент по-
нимает финансовый инструмент, кото-
рый хочет приобрести, и его риски. 
«Важно достичь золотой середины, что-
бы законопроект был направлен на за-
щиту прав инвесторов, но и не вводил 
серьезных ограничений как для участ-
ников рынка, так и для существующих 
инвесторов»,— говорит президент 
НФА Василий Заблоцкий.

• В сентябре участникам рынка был 
представлен новый законопроект 
о категоризации инвесторов ко вто-
рому чтению в Госдуме. Согласно доку-
менту, неквалифицированных инвес-
торов планируется разделить на две 
категории: особо защищаемые инвес-
торы и простые неквалифицирован-
ные. Первой категории значительно 
сужались возможности покупки ино-
странных ценных бумаг и инструмен-
тов срочного рынка. Расширение круга 
инструментов предлагалось после 
прохождения тестирования.
Основное предложение профучаст-

ников касается доступа неквалифици-
рованных инвесторов к широкому 
кругу финансовых инструментов по 
сделкам «без плеча», без тестирования 
и «без их дополнительного деления на 
категории». В частности, предлагается 

разрешить им покупать все финансо-
вые инструменты, за исключением 
структурных облигаций, допущенных 
к организованным торгам. При усло-
вии тестирования неквалифицирован-
ным инвесторам должны быть доступ-
ны любые другие виды финансовых 
инструментов и сделок, за исключени-
ем предназначенных для квалифици-
рованных инвесторов. По словам Алек-
сея Тимофеева, весь организованный 
рынок должен быть доступен инвесто-
ру без тестирования. «Это несложные 
инструменты в подавляющем боль-
шинстве случаев»,— считает он.

Также в письме предлагается наде-
лить неквалифицированного инвесто-
ра правом «последнего слова», то есть 
правом настаивать на исполнении по-
ручения даже в случае отрицательного 
тестирования или отказа от прохожде-
ния тестирования без ограничения ка-
кой-либо суммой. В существующей 
версии законопроекта предлагалось 
ограничить ее 50 тыс. руб. По мнению 
главного бизнес-инженера «БКС Пре-
мьер» Дениса Огурцова, в результате 
«может исчезнуть необходимость в раз-
делении неквалифицированных инве-
сторов на особо защищаемую катего-
рию и простого неквалифицированно-
го инвестора». Участники рынка пред-
лагают определить срок вступления в 
силу закона двумя годами «для приве-
дения индустрией своей деятельности 
в соответствие».

Президент «Финама» Владислав Ко-
четков отметил, что рынок наконец-то 
выступил сплоченно, предложив вме-
сто точечной критики проекта ЦБ и Гос-
думы свое концептуальное видение 
возможного развития работы по защи-
те интересов инвесторов. В ЦБ сообщи-
ли, что изучат данные предложения по-
сле их получения.

Полина Смородская

Частным инвесторам  
добавляют инструментов
Профучастники фондового рынка  
предложили расширить доступ к несложным продуктам

Группа «Открытие» переформа
тирует работу своего брокера, 
сделав акцент на его большую 
интеграцию со структурами 
группы. Планируется сделать 
ставку на работу со средним 
 классом, которому будет пред
ложена особая программа об
служивания. По пути диверси
фикации своих продуктов уже 
давно идут и другие крупные 
 игроки — Сбербанк, ВТБ, Тинь
кофф. Таким образом, новая 
стратегия «Открытия» позво
лит сохранить клиентскую базу, 
которая может уйти к конкурен
там с развитой продуктовой 
 линейкой.

Как сообщил „Ъ“ директор департа-
мента инвестиционного бизнеса бан-
ка «ФК Открытие» Константин Цера-
зов, планируется провести перефор-
мирование бизнеса «Открытие Бро-
кер», который исторически сущест-
вовал в группе обособлено. Для это-
го была усилена команда: исполняю-
щим обязанности гендиректора на-
значен Владимир Крекотень, его за-
местителем по операционной дея-
тельности стала Екатерина Казачен-
ко (из Barclays), руководителем депар-
тамента цифрового бизнеса — Алек-
сей Глазков (из НЛМК), заместителем 
по развитию продаж — Алексей Кур-
тов (из ВТБ). По словам Константина 
Церазова, основной задачей брокера 
станет увеличение клиентской базы и 
привлечение новых клиентов в инве-
стиции и трейдинг. На сегодняшний 
день основными клиентами брокера 
являются профессиональные трейде-
ры и самостоятельные активные ин-
весторы, и этот сегмент растет мед-

леннее, чем сегмент более пассивных 
и долгосрочных инвесторов. Банк же 
охватывает клиентов с небольшим ка-
питалом, заинтересованных в депози-
тах, private banking группы — круп-
ных клиентов. В рамках группы пла-
нируется сделать программы, «ориен-
тированные на средний класс, кото-
рому будут представлены как брокер-
ские услуги, так и банковские продук-
ты и доверительное управление», по-
яснил господин Церазов. Изменения 
коснутся и региональной сети — в 
частности, в каждом отделении банка 
будет находиться представитель бро-
керской компании. Планируется про-
вести работу по созданию сквозного 
пути пользователя между мобильны-
ми приложениями банка и брокера.

• «Открытие Брокер» — одна из ста-
рейших брокерских компаний на рос-
сийском рынке, основана в 1995 году. 
По итогам первого полугодия занима-
ла третье место по объему клиент-
ских операций на фондовом рынке 
 Московской биржи (1,2 трлн руб.) 
и по объему выручки среди российских 
брокерских компаний (1,22 млрд руб., 
см. „Ъ“ от 13 сентября). Чистая при-
быль за полугодие составила 0,72 мл-
рд руб. против убытка в размере 
3 млрд руб. за аналогичный период 
прошлого года. По оценкам Констан-
тина Церазова, по итогам года «От-
крытие Брокер» получит прибыль 
около 2 млрд руб., согласно новой 
стратегии, в последующие годы 
 прибыль будет увеличиваться 
на 1 млрд руб. в год.
Участники рынка считают страте-

гию, ориентированную на средний 
класс, разумной, именно на нее сей-
час ориентированы многие брокеры. 

По словам президента «Финама» Вла-
дислава Кочеткова, если оценивать 
по инвестиционному потенциалу гра-
ждан, то доля представителей средне-
го класса составляет 7%, а текущее про-
никновение финансовых услуг затра-
гивает лишь 3%. По словам руководи-
теля департамента методологии «БКС 
Премьер» Айши Кубезовой, интегра-
ция брокера с банковским бизнесом 
«Открытия» может дать синергию, по-
высить кросс-продажи. При этом бро-
кер может повысить свою прибыль за 
счет работы с клиентами материнско-
го банка. По мнению заместителя ген-
директора по активным операциям 
ИК «Велес Капитал» Евгения Шиленко-
ва, учитывая, что в банке «Открытие» 
находится большое количество кли-
ентов, которые размещают средства 
на депозитах, есть резон предложить 
им продукты, которыми пользуются 
более продвинутые физические лица. 
По его словам, все крупные банки идут 
по такому принципу — Сбербанк, ВТБ, 
Тинькофф — диверсифицируют свои 
продукты, чтобы увеличить маржу.

В такой ситуации можно говорить 
и о конкуренции с крупнейшими го-
сударственными игроками — Сбер-
банком и ВТБ. «У них в любом случае 
можно откусить определенную часть 
пирога. Удобнее: клиентом занима-
ется один консультант, обладающий 
компетенцией во всех продуктах»,— 
считает Айша Кубезова. При этом Ев-
гений Шиленков отмечает, что «для 
„Открытия“ это еще и шаг по защи-
те от конкуренции, потому что более 
требовательный клиент может уйти 
за полноценной линейкой продуктов 
в другие банки».

Полина Смородская

Первый раз в средний класс
Брокер «Открытия» меняет целевую аудиторию

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Подконтрольный МТС интернет
провайдер МГТС планирует по
тратить до 1 млрд руб. на увели
чение пропускной способности 
сети, чтобы подготовить ее к ро
сту числа устройств интернета 
вещей и запуску сетей 5G. Инте
рес к тендеру проявляли струк
туры МТС и китайской Huawei. 
Модернизацией сетей  заняты 
все операторы, их под готовка 
к запуску 5G может  занять 
до  пяти лет.

МГТС (контролируется МТС) в бли-
жайшие дни объявит тендер по за-
купке оборудования для расширения 
пропускной способности сети, сооб-
щила „Ъ“ представитель оператора 
Татьяна Мартьянова. Расчетная стои-
мость закупки составляет от 0,6 млрд 
руб. до 1 млрд руб., уточнил источник 
„Ъ“ в компании. МГТС хочет расши-
рить пропускную способность транс-
портной сети более чем в два раза, до 
2,2 Тбит/с. Для этого к весне 2020 го-
да компания планирует обновить се-
тевые роутеры операторского уров-
ня. По оценке компании, это обеспе-
чит непрерывную передачу данных 
от десятков миллионов одновремен-
но подключенных устройств, в том 
числе интернета вещей (Internet of 
things, IoT), и позволит подготовиться 
к растущим объемам и скорости пере-
дачи данных по стандарту 5G.

Похожий тендер МГТС объявляла 
в июне. Компания планировала зака-
зать услуги проектирования, постав-
ки и запуска в эксплуатацию обору-
дования для расширения пропуск-
ной способности сети на 24 объектах 
в Москве. Начальная стоимость за-
купки составляла почти 2,8 млрд руб. 
Заявки подали «АДВ Консалтинг», 
Huawei, «Энвижн Груп» и «Джумс Про-
екты» (две последние входят в группу 
МТС). Но 1 октября МГТС решила от-
казаться от торгов, следует из матери-
алов закупки. Отмена связана с кор-
ректировкой технического задания, 
утверждает представитель компа-
нии. В Huawei и «АДВ Консалтинг» не 
ответили на вопросы „Ъ“ об интересе 
к новому тендеру.

В России, как ожидает ассоциа-
ция GSMA, операторы начнут запу-
скать 5G в 2020 году, а к 2025 году чи-
сло подключений к такой сети до-
стигнет 47 млн (19% от общего объе-
ма). Инвестиции операторов связи в 
развитие сетей 5G в России, других 
странах СНГ, на Украине и в Грузии 
в 2019–2025 годах составят $28 млрд 
при общих затратах в $39 млрд, пи-
сал „Ъ“ 8 октября.

К 5G готовятся и другие операто-
ры. По словам представителя «Вым-
пелкома», радиочасть сети операто-
ра в Москве уже «на 94% 5G-ready»; 
идет и модернизация транспортной 

сети. В Tele2 в феврале 2019 года на-
чали установку 50 тыс. базовых стан-
ций 5G-ready Ericsson в 27 регионах, 
включая Москву и Санкт-Петербург, 
в июне начат монтаж 35 тыс. стан-
ций Nokia с поддержкой 5G. У «Ме-
гаФона» несколько программ мо-
дернизации транспортной сети для 
4G, 5G и фиксированного бизне-
са, суммарные инвестиции в разви-
тие городских сетей уже превысили 
2,5 млрд руб., уточнили в компании. 
«Ростелеком» будет готовить свои 
сети к 5G и готов стать партнером в 
создании общей инфраструктуры, 
если об этом договорятся мобиль-
ные операторы, указывает предста-
витель компании. В ближайшие три 
года «ЭР-Телеком Холдинг» вложит в 
развитие сети 13 млрд руб., сообщил 
его представитель.

Действующие сети LTE крупней-
ших сотовых операторов имеют 
большую пропускную способность, 
но транспортные сети уже устарели, 
констатирует сотрудник одного из 
вендоров. «Расширение транспорт-
ных сетей в первую очередь нужно 
для соответствия радиосетям LTE, но 
это также модернизация перед появ-
лением 5G»,— поясняет он. Модер-
низация, по его оценке, затянется на 
срок от двух до пяти лет.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Сети готовят к 5G
МГТС инвестирует в расширение пропускной способности

«Первым этапом мы снизили став-
ки в евро до 0,01% годовых, а затем 
вообще прекратили привлечение 
средств во вклады сегмента Private 
Banking в данной валюте,— сообщи-
ла „Ъ“ старший вице-президента бан-
ка „ФК Открытие“ Виктория Дени-
сова.— Это связано с тем, что такие 
вклады даже при ставке 0,01% при-
носят прямой убыток банку». Когда 
именно было принято такое реше-
ние, госпожа Денисова не уточнила. 
Первым из топ-10 российских бан-
ков от вкладов в евро отказался Аль-
фа-банк — 1 июня было принято ре-
шение приостановить открытие но-
вых срочных депозитов в этой валюте 
«в связи с рыночной конъюнктурой, 
а также низким спросом у клиентов».

Вернуть на рынок вклады в евро 
могло бы разрешение устанавливать 
отрицательные ставки по ним, о та-
кой возможности ранее сообщал ЦБ 
(см. „Ъ“ от 25 сентября). Однако за-
тем регулятор разъяснил рынку, что 

речь шла исключительно об отрица-
тельных ставках по депозитам юри-
дических лиц.

Ряд крупных банков продолжают 
предлагать вклады в европейской ва-
люте, но с символической доходно-
стью. Как сообщили в Совкомбанке 
и МКБ, ставка составляет 0,01%. В Рос-
сельхозбанке, Газпромбанке (ГПБ), 
Промсвязьбанке (ПСБ) не ответили 
„Ъ“. Но в колл-центре РСХБ сообщили, 
что вклады в евро можно оформить по 
ставке 0,01–0,3% в зависимости от сро-
ка, у ГПБ — 0,01–0,2%, ПСБ — 0,01%.

Эксперты уверены, что скоро и 
эти банки откажутся от вкладов в ев-
ро. «Депозиты в европейской валюте 
банкам стали невыгодны после непо-
пулярных мер со стороны Банка Рос-
сии, который повысил нормативы 
обязательных резервов по обязатель-
ствам в иностранной валюте до 8%, 
а также из-за ситуации на внешних 
рынках — с 2014 года ставки ЕЦБ от-
рицательные»,— указывает партнер 
юридической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 

Банки не могут снижать ставку по 
банковским вкладам или вводить ко-
миссию по ним, что ведет к ухудше-
нию условий вклада.

По словам юриста, банки сохраня-
ют накопительные и текущие счета, 
так как по ним можно менять условия 
хранения средств (согласно закону «О 
банках и банковской деятельности»). 
«По банковскому счету могут взимать-
ся комиссии,— отмечает и исполни-
тельный директор юридического бю-
ро „Падва и Эпштейн“ Антон Бабен-
ко.— Как следует из статьи 851 ГК РФ, 
в случаях, предусмотренных догово-
ром, клиент оплачивает услуги банка 
по совершению операций с денежны-
ми средствами, находящимися на сче-
те». Если говорить о банках, которые 
пошли по пути сохранения валютных 
вкладов в евро, добавляет Дмитрий 
Горбунов, «то у них ситуация не луч-
ше и не хуже — это часть их клиент-
ской политики, но очевидно, что та-
кие вклады для них продолжат оста-
ваться скорее в нагрузку».

Ксения Дементьева

Евро закрыли депозит

В компаниях не ответили на запро-
сы „Ъ“, в «Транснефти» ситуацию не 
комментируют. Источник „Ъ“, близ-
кий к правительству, поясняет, что 
сейчас компенсации зарубежным по-
требителям российской нефти будут 
выплачивать те нефтекомпании, у ко-
торых были контракты на поставку 
сырья на НПЗ, а затем их перевыста-
вят «Транснефти» как гаранту качест-
ва доставки нефти.

По мнению собеседника „Ъ“, у неф-
тяников не возникнет проблем с вы-
платой компенсаций, так как компа-
нии резервировали средства на этот 
случай. При этом он уверен, что потре-
бители попытаются получить с постав-
щиков как можно больше, в том чи-
сле за косвенный ущерб. Так, напри-
мер, в июне вице-премьер Белоруссии 
Игорь Ляшенко заявлял, что нефть, 
загрязненная едким дихлорэтаном, 
непоправимо испортила на Мозыр-
ском НПЗ оборудование стоимостью 
$20 млн, в то время как собеседник „Ъ“ 
на рынке уверяет, что на заводе дав-

но планировалась замена части обо-
рудования и оно было заранее заказа-
но. Также, по словам собеседника „Ъ“, 
компенсации требует Германия, хотя в 
«Транснефти» уверены, что до страны 
загрязненная нефть дойти не успела.

Поставщики, по мнению источни-
ков „Ъ“, в свою очередь, попытаются 
предъявить «Транснефти» еще более 
высокие требования, чем получили 
сами от потребителей, например, за 
недополученную прибыль или ущерб 
репутации. Пока никаких требова-
ний монополии не предъявляли, уве-
ряют собеседники „Ъ“. Они отмеча-
ют, что «Транснефть» собирается жест-
ко отстаивать утвержденный советом 
директоров предельный размер вы-
плат грузоотправителям из расчета 
$15 на баррель некондиционной неф-
ти. Разбираться компаниям придет-
ся самим, так как правительство вме-
шиваться не собирается. Такую пози-
цию „Ъ“ подтвердили в аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Козака. Источ-
ник „Ъ“ уверен, что судебных споров 
для решения разногласий по уровню 
выплат не избежать. 

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка считает, что компенсации в пре-
делах $15 за баррель «Транснефть» 
выплатит нефтяникам без суда при 
предъявлении документов о понесен-
ных расходах, но все, что будет выше 
этого уровня, компаниям придется 
отстаивать в суде. Управляющий парт-
нер юридической компании «Шаги» 
Андрей Шарков добавляет, что усло-
вие о применяемом праве и конкрет-
ном суде или арбитражном учрежде-
нии, которое будет уполномочено рас-
сматривать подобный спор, обычно 
записано в контрактах между потре-
бителем и поставщиком.

Господин Гарамита рассчитал, 
что даже при максимальной оцен-
ке в 5 млн тонн загрязненной нефти 
(36,6 млн баррелей) при утвержден-
ном уровне компенсаций $15 за бар-
рель и с учетом дополнительных рас-
ходов $3 на баррель «Транснефть» за-
платит не более 43 млрд руб. Это, по 
его мнению, не станет ударом для 
компании, но снизит дивидендную 
базу за 2019 год.

Ольга Мордюшенко

Нефть очищают деньгами

Регулирование  
категорий инвесторов — 

одна из двух  
ключевых инициатив,  

связанных с защитой прав 
потребителей.  

Нам нужно создать 
институт доверия  

на финансовом рынке
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на заседании комитета Госдумы  
по финансовому рынку 21 мая

Ц И Т А Т А
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В августе ВТБ закрыл сделку 
по приобретению 50% плюс 
1 акции крупного железнодо-
рожного оператора ГК РТК. 
Остальные акции остались 
у основателей группы, сохра-
нивших управление. О взаимо-
действии с госбанком, пробле-
мах в транспортировке зерна, 
непрозрачных автоперевозках 
и рейдовой перевалке рассказал 
один из основателей и акционе-
ров ГК РТК Константин Синцов.

— Почему вы решили уступить 
контроль ВТБ?
— Есть стратегия компании, и что-
бы ее реализовать, нам были нужны 
инвестиции. До сделки с ВТБ мы 
рассматривали разные сценарии, в 
том числе и IPO. ВТБ традиционно 
является для нас опорным банком. 
Они очень хорошо знакомы с на-
шим бизнесом. Весной был ряд ин-
вестиционных предложений, среди 
которых мы выбрали ВТБ. И выбор 
был обусловлен не только комфорт-
ными финансовыми условиями. 
Банк верит в стратегию, которую 
мы презентуем. В итоге мы получи-
ли партнера, готового развивать 
наш бизнес, который верит в потен-
циал и развитие всего российского 
сельского хозяйства. ВТБ разделяет 
с нами идеи о том, как должна быть 
сформирована эффективная и кон-
курентная инфраструктура. Они 
уже пошли в активы, связанные с 
портами. И теперь могут сделать 
так, чтобы деньги, которые генери-
рует отрасль, работали на повыше-
ние конкурентоспособности рос-
сийского зерна.

— После появления ВТБ произош-
ли изменения?
— Для того чтобы посмотреть, ка-
кие изменения, времени прошло 
немного. Самое главное — мы ви-
дим, что они обладают высоким 
уровнем компетенции и принима-
ют активное участие в развитии 
бизнеса группы.
— Насколько я могу судить на ос-
новании того, что говорили пред-
ставители ВТБ, их основная стра-
тегия связана с консолидацией 
больших объемов зерна, органи-
зацией маршрутных отправок?
— Основная стратегия, думаю, по-
вышение эффективности и конку-
рентоспособности производителей 
российского зерна. Мы сегодня на-
ходимся в диалоге с партнерами из 
ВТБ, ни в коем случае не навязыва-
ем свое мнение, но не стесняемся 
его высказывать — мы рассказыва-
ем о том, какой путь мы прошли, 
какой мы приобрели опыт. У нас 
главная задача, чтобы в компании у 
нас с партнерами было одинаковое 
видение.
— Как вы сами пришли в этот биз-
нес? Почему именно зерно, поче-
му перевозки?
— Наверное, потому, что этот рынок 
был одновременно самым незаня-
тым и самым сложным. Было рас-
пространено мнение, что перевозки 
зерна — очень узкий и чувствитель-
ный сегмент. Не было уверенности в 
том, что объемы рынка будут расти и 
что экспорт российского зерна — 
долгосрочный тренд. Кроме того, у 
нас еще с советского времени укоре-
нилось в подсознании, что зерно — 
это хлеб, а хлеб — это всегда допол-
нительное регулирование со сторо-
ны государства и весьма «опасный 
груз» для бизнеса.
— «Опасный груз» в плане потен-
циальной его утраты?
— Опасения были связаны не с 
утратой груза, а с тем, что зерно мог-
ло не стать рыночным товаром и 
может быть подвержено избыточ-
ному ручному управлению. Это то, 
что в страшные годы нашей исто-
рии сформировалось как стерео-
тип: хлеб — монополия государст-
ва. И он, с одной стороны, не при-
влекал в бизнес частных инвесто-
ров, с другой — приводил к тому, 
что инфраструктура без частных де-

нег старела, в частности вагоны-
зерновозы. Их не производили, так 
как не было заказа.

Мы подошли к ситуации по-дру-
гому: с точки зрения технологии 
насколько вагон-зерновоз может 
отличаться в эксплуатации от дру-
гих видов подвижного состава, ко-
торые уже находятся в рынке. Нас 
специфика не пугала. Мы увидели, 
что перевозки зерна — это, по сути, 
крупнейший в стране розничный 
бизнес с тысячами клиентов, и все 
эти клиенты рассчитывают нара-
щивать объемы и получать качест-

венную услугу. Мы вовремя увиде-
ли незанятую нишу. В 2004 году мы 
поняли, что бизнес зерноперево-
зок существует, он сложный, но 
рентабельный, мы начали как экс-
педиторы и осуществили первые 
экспортные погрузки зерна на Но-
вороссийск.
— То есть до последнего момента 
на рынке не было уверенности, 
что хопперы для перевозки хлеба 
будут приватизированы, предпо-
лагалось, что они останутся в ин-
вентарном парке?
— Программа развития ОАО РЖД 
тогда предусматривала, что парк бу-
дет частным, но все с большой осто-
рожностью на это смотрели, так как 
рыночных условий еще не было 
видно, они ведь только начали по-
являться. Этот парк действительно 
был приватизирован одним из по-
следних.
— Вы можете обозначить основ-
ные элементы стратегии, в кото-
рых у вас с ВТБ видение сходится?
— Все технологии, о которых мы 
говорим, должны быть сконфигу-
рированы так, чтобы создать ин-
фраструктуру, способную поддер-
жать планы производителей на 
бурное развитие. Когда мы гово-
рим о стратегии, то прежде всего 
стремимся создать такую атмосфе-
ру производителю, чтобы он был 
уверен, что все, что он произведет, 

он продаст и перевезет в те сроки, 
которые он запланировал, и за те 
деньги, которые запланировал. И 
если у производителя появится 
надежда, он уже не будет сдержи-
вать свое развитие. Сегодня рос-
сийский потенциал рынка заметно 
вырос: мы продаем зерно в 117 
стран, это колоссально, ведь мы же 
помним то время, когда закупали 
зерно в Канаде.
— Считаете ли вы, что необходи-
мы долгосрочные контракты?
— Если рынок перейдет на долгос-
рочные контракты, возможности 
инфраструктуры вырастут в разы. 
Как только рынок получит работаю-
щий фьючерс, объемы торговли 
кратно увеличатся. Переход от рын-
ка товаров к рынку услуг может 
обеспечить только биржа. Она даст 
возможность почувствовать без-
опасность продажи. Когда произво-
дители законтрактовали в условном 
2018 году весь урожай условного 
2019 года, мы точно понимаем, что 
повезем, четко для себя рассчитыва-
ем инвестиции в замену парка и по-
нимаем, где, в какой момент и какие 
объемы парка должны оказаться.
— В 2015 году, когда выходил 
приказ о списании старого пар-
ка, до последнего момента была 
неопределенность, останутся ли 
хопперы в нем или будут исклю-
чены…

— Мы были готовы к любому сцена-
рию — рабочие планы строили исхо-
дя из самого сложного. Сегодня у нас 
понятная программа обновления, 
мы в принципе видим объем парка, 
который необходим при существую-
щих технологиях для вывоза зерна 
(не только свой, а в целом по рынку), 
понимаем, куда должна развиваться 
технология перевозок и какой объ-
ем парка на сети будет приемлемым 
для того, чтобы оборачиваемость ва-
гонов не страдала.
— Каковы эти оценки?
— Инфраструктура — это не только 
наши вагоны: многое зависит от дру-
гих видов груза, который идет по тем 
же направлениям, что и зерно. От 
оборачиваемости, сроков планиро-
вания и тяготения грузов зависит 
очень многое. Например, сегодня 
есть тяготение 1,5–2 млн тонн зерна 
на Дальний Восток, но инфраструк-
тура не готова. С другой стороны, 
ОАО РЖД активно занимается рас-
ширением инфраструктурных воз-
можностей этого коридора, и когда 
это произойдет, освободится окно 
для вывоза зерна.

Похожая ситуация с южными на-
правлениями, но по большому сче-
ту в сегодняшней инфраструктуре 
мы становимся заложниками иных 
грузопотоков. Ключевой показа-
тель — оборот вагона, то есть то, с 
какой скоростью он доедет до пор-

та, разгрузится и вернется. Если 
оборот вагона 18 дней, то необхо-
димо 30–35 тыс. вагонов, а если ва-
гон будет двигаться 30 дней, не хва-
тит и 50 тыс.
— Когда вы говорите о тяготении 
1,5 млн тонн зерна к Дальнему 
Востоку, речь идет о сибирских 
регионах?
— Я родился в Сибири и очень бы хо-
тел, чтобы сибирское зерно было во-
стребовано во всем мире. Но опыт 

переброски зерна на несколько ты-
сяч километров — уникальный. Эф-
фективную схему предстоит еще 
сформировать. Если мы говорим о 
портовой инфраструктуре, то она 
может начать развиваться на россий-
ском зерне, но будет поддержана и 
китайским зерном из регионов, ко-
торые прилегают к этой границе.
— Речь идет о транзите китайско-
го зерна?
— Мы понимаем географию страны 
и тяготение объемов как российско-
го, так и нероссийского зерна, на-
пример из Казахстана и Китая. И при 
этом мы видим объем китайского 
экспортного зерна, не российского и 
не предназначенного для экспорта в 
Россию, который тяготеет к портам 
Дальнего Востока.
— Каковы планы по закупке и 
списанию подвижного состава на 
ближайшие годы?
— Думаю, что в течение 2019–2020 
годов 10 тыс. единиц парка спишем 
и 10 тыс. приобретем. У компании 
есть долгосрочные договоры с про-
изводителями. Также мы рассчиты-
ваем на неорганический рост в рам-
ках сделок на вторичном рынке. Мы 
видели, как инвесторы покупали ва-
гоны с целью зарабатывать на них, 
не особенно вникая в специфику 
рынка и его волатильность. Сегодня 
мы видим эти вагоны на рынке. Ве-
дем переговоры, покупаем.
— В этом году покупали?
— Мы всегда находимся в процессе.
— Вы не заинтересованы в увели-
чении парка в ближайшие годы? 
Только в покрытии списаний?

— Мы заинтересованы в расшире-
нии парка в том случае, когда мы ви-
дим его востребованность. Мы счи-
таем, что в ближайшие два года ин-
фраструктура будет готовиться к то-
му, чтобы производить больше и ре-
ализовывать больше, но обеспечи-
вать этот рост можно только за счет 
повышения эффективности.
— Сейчас инфраструктура еще не 
готова, а за рубежом 2020 года че-
го-то можно ожидать?
— Знаете, если производство будет 
развиваться, то инфраструктура ни-

когда не будет готова. Я считаю, если 
инфраструктура готова и не востребо-
вана, то это очень плохо. Инфраструк-
тура — это огромные финансовые 
вложения, поэтому она всегда должна 
быть максимально загружена. Другое 
дело, что не должно быть дефицита 
инфраструктуры для производителя.
— А на какой рост объема вы рас-
считываете?
— Это сложно сказать. Я считаю, что 
тот парк, который у нас сегодня 

есть, будет востребован в полном 
объеме. И будет загружен более или 
менее равномерно. В идеале 35 тыс. 
вагонов могут спокойно вывозить 
объемы вдвое большие, чем сейчас.
— Собираетесь ли вы диверсифи-
цировать свой бизнес в сторону 
грузового автотранспорта?
— Конечно, мы понимаем, что вся ло-
гистика в определенном роде смеж-
ная: и элеватор, и портовые мощно-
сти, и автотранспорт. Но, с другой 
стороны, сегодня рано говорить о 
том, готовы ли мы туда идти. Напри-
мер, есть приложения по вызову так-
си, которыми мы пользуемся, но у 
этого приложения нет в собственно-
сти такси. Я считаю, что если будет 
некая технология, позволяющая 
управлять автопарком, то, наверное, 
для нас этого будет достаточно.
— Речь идет о мультимодальной 
цепочке, в которой вы не владее-
те грузовым транспортом?
— Автомобильные перевозки зерна 
2000-х — это отчасти рынок, напо-
минающий сферу такси до прихода 
в нее рыночного регулирования: 
пираты, «бомбилы» и махновщина, 
которые конкурируют с честными 
перевозчиками. Нужен некий агре-
гатор, который позволит понимать, 
что в сфере автотранспорта проис-
ходит, и как-то влиять на эту ситуа-
цию, не имея своего подвижного 
состава.

Тут сложный разговор. Мы пони-
маем, что сегодня происходит в ав-
тотранспорте, и, слава Богу, поти-
хоньку все начинает приходить в 
нормальное, цивилизованное со-

стояние. Нам этот процесс, конеч-
но, на руку: как только бизнес авто-
перевозчиков становится прозрач-
ным, сразу видно, как он может 
конкурировать.
— Вы считаете, что он менее кон-
курентоспособен, чем железная 
дорога?
— Пока сложно говорить о том, что 
это цивилизованный сегмент. Ав-
тотранспорт всегда более удобен в 
каких-то объемах и на каких-то 
плечах, чем вагон. Но главное отли-
чие автотранспорта от вагона было 

в его абсолютной непрозрачности. 
Каждая перевозка в вагоне — это 
статистика. А в машине можно ста-
тистику обойти. Как только у нас 
начинают убирать серый рынок, 
все начинают переходить на желез-
ную дорогу, потому что это откры-
тая и чистая документация. Когда 
закрыли схему с НДС, мы увидели 
большой приток объемов на желез-
ную дорогу. Также и по малой воде: 
как только по малой воде порядок 
наведут — а его наведут, когда бу-
дет наведен порядок в автотран-
спорте,— мы увидим приток на 
большие элеваторы, портовые тер-
миналы и на железную дорогу. Как 
только система станет прозрачна 
для потребителя, произойдет но-
вый всплеск интереса к россий-
ской пшенице.
— Вы рассчитываете, что рынок 
железнодорожных перевозок зер-
на будет расти?
— Конечно.
— А на каком отрезке? Будет ли мо-
мент, когда он расти перестанет?
— Мы считаем, что тот потенциал, 
который сегодня создан,— это ско-
рее старт. На планете было пять мил-
лиардов людей, когда был создан 
«Русагротранс», сейчас их семь, и лю-
дям нужно есть. Основной рост насе-
ления произошел на традиционных 
для России рынках или близких к 
ней с точки зрения географии и гло-
бальной логистики.

Есть очень много вопросов, на 
которые мы точно не ответим, но 
мы понимаем, что сельское хозяй-
ство у нас сегодня развито не в том 
объеме, в котором должно быть раз-
вито. Если мы сравним с Австрали-
ей и Америкой по их производству 
зерна, мы поймем, что отстаем пока 
достаточно далеко. А по террито-
рии и по климатическим зонам мы 
точно лучше, чем Австралия и Аме-
рика: катаклизмов меньше, мы 
помним, как российское зерно 
только ленивый не продавал, когда 
Австралию затопило. Трехкратное 
увеличение — не знаю, за какой пе-
риод времени оно произойдет, но 
это не фантастика. Когда мы срав-
ниваем объемы воды, земли, произ-
водственные технологии и транс-
портное плечо до рынков, мы пони-
маем, что рынок стоит на своем 
старте, а не на пике.
— Расскажите о «Транслесе»: как 
закончили год, что происходит в 
перевозках леса, потому что по 
статистике ОАО РЖД мы видим, 
что там все не очень хорошо.
— Наша основная задача была реа-
лизована: получить хорошую плат-
форму, которая была бы эффектив-
на. Да, 2019 год будет не таким, как 
прогнозировали вначале, но тем не 
менее нам удается справляться как с 
теми объемами перевозок, так и с 
объемами парка, который сегодня у 
нас существует.
— Вы ожидаете падения объемов?
— В этом году вся отрасль испытала 
ряд серьезных ударов, в первую оче-
редь в связи с природными явлени-
ями. И мы их преодолеваем вместе 
со всеми. Но в лесной бизнес тоже 
приходит порядок. Падение объе-
мов и рост обработки должны ком-
пенсироваться перетоком на рель-
сы. Если говорить об общем объеме, 
то, наверное, он будет как-то коррек-
тироваться. Наша задача проста — 
сохранить те объемы, которые мы 
запланировали, чтобы сохранить 
инвестиционные программы по за-
мене парка, постройке нового.
— Идет ли переключение в сторо-
ну пиломатериалов с кругляка?
— Идет, но уникальность в том, что 
наша платформа позволяет подхва-
тывать и этот груз, и мы чувствуем се-
бя в этом плане достаточно уверен-
но. Если пиломатериалов будет боль-
ше, нас это радует, мы готовы их об-
служивать.
— В зерновом сегменте ожидаете 
роста по итогам года?
— Как минимум мы считаем, что все 
сохранится не ниже уровня 2018 года.
— А в плане финансовых резуль-
татов?
— Финансовые результаты будут со-
ответствовать тем, которые мы за-
планировали. Мы видим тяжелые 
погодные условия в лесной отрасли, 
ряд других факторов. Посмотрим, 
как все это отразится на экономике. 
У нас предусмотрена прибыль по 
группе РТК. Будем надеяться, что ре-
зультат будет на уровне 2018 года, но 
пока рано говорить. Проблема — па-
дение по углю и тяжелая ситуация с 
экономикой полувагона в этом году. 
А это традиционно тянет вниз став-
ки по всем видам перевозок.
— Но вы же не очень сильно зави-
сите от этого сегмента.
— Мы же понимаем, что все связано: 
если есть проседание в одном, то по-
тихонечку будет и в другом.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия
kommersant.ru/12713

«Инфраструктура никогда не будет готова»
Совладелец ГК РТК Константин Синцов о хлебе, лесе и махновщине
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По территории и по климатическим зонам 
мы точно лучше, чем Австралия и Америка

Как только система станет прозрачна 
для потребителя, произойдет новый всплеск 
интереса к российской пшенице

Автомобильные перевозки зерна 2000-х — 
это рынок, напоминающий сферу такси 
до прихода в нее рыночного регулирования: 
 пираты, «бомбилы» и махновщина

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  Р Т К

Железнодорожный холдинг, специализирующийся на перевозке аграрных, 
 лесных грузов, минеральных удобрений. Основные активы — зерновой опера-
тор  «Русагротранс», «Транслес» (лесные грузы), «ЛП Транс» (минерально-сырье-
вые и химические грузы), «Грузовая компания» (промышленно-сырьевые грузы), 
в области перевозки аграрных грузов — «Азрустранс». Парк в управлении — око-
ло 60 тыс. вагонов.  Основные акционеры ГК РТК — банк ВТБ, Константин Засов 
и Константин Синцов.

Операционные показатели 2018 года: грузооборот — 97,7 млрд тонно-кило-
метров, выручка (за вычетом груженого тарифа) — 51,5 млрд руб., EBITDA — 
31,1 млрд руб. Рентабельность по EBITDA — 60,4%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С И Н Ц О В  К О Н С Т А Н Т И Н  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1971 году в Кемерово. В 1993 году окончил Кузбасский политехни-
ческий университет, в 2006 году — РЭУ им. Г. В. Плеханова (МВА). С 2001 года 
 совместно c Константином Засовым занялся железнодорожными перевозками 
зерна. Был председателем совета директоров ОАО «Русагротранс» с 2013 года 
и ООО «Рустранском» с 2015 года, членом совета директоров ОАО «Рославльский 
ВРЗ» с 2012 по 2014 год. С 2014 по 2015 год занимал должность генерального 
 директора ООО «Рустранском». С 2015 по 2017 год был председателем совета  
директоров ООО «ЛП Транс». Совладелец группы РТК.
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Совладельцы российского 
 производителя стройматериа
лов корпорации «Технониколь» 
Игорь Рыбаков и Сергей Колес
ников меняют структуру владе
ния бизнесом. Если российски
ми активами партнеры владе
ют поровну, то заводы корпо
рации в Европе на две трети 
отойдут господину Колесни
кову. Сегодня «Технониколь» 
намерена сосредоточиться 
на работе за рубежом и вло
жить в развитие европейских 
предприятий $1 млрд. Игорь 
Рыбаков же планирует больше 
внимания уделять своему 
 инвестиционному холдингу 
Prytek.

Производитель стройматериа-
лов «Технониколь» реструктуриру-
ет европейское производство, рас-
сказал „Ъ“ президент и совладелец 
корпорации Сергей Колесников 
(занимает 75-е место в рейтинге 
Forbes с состоянием $1,3 млрд). По 
его словам, он с партнером Игорем 
Рыбаковым (78-е место, $1,3 млрд) 
заведет в новую структуру TN Int. 
два завода стройматериалов госпо-
дина Колесникова в Германии и 
Шотландии, а также два новых про-
изводства «Технониколь» в Польше. 
О планах по запуску этих предпри-
ятий корпорация сообщила во 
вторник. Один завод мощностью 
1,3 млн кубометров готовой про-
дукции в год будет производить 
 минеральную изоляцию. Второе 
предприятие должно специали-
зироваться на ПВХ-мембранах. За-
пуск обоих производств назначен 
на 2021 год. 

Игорь Рыбаков заявил „Ъ“, что 
«Технониколь» решила приступить 
к реализации европейской про-
граммы развития, поскольку дости-
гла в России предела рынка. По его 
словам, на производство в Европе в 
течение семи лет партнеры напра-
вят $1 млрд. Предполагается, что 
Сергей Колесников возьмет на себя 
две трети финансирования и полу-
чит соответствующую долю. Рос-

сийские активы «Технониколь» по-
делены между партнерами в пари-
тетных долях. Одновременно Игорь 
Рыбаков управляет торговой сетью 
«Технониколь», а Сергей Колесни-
ков — непосредственно производ-
ственным комплексом. Это соотно-
шение долей сохранится, говорит 
господин Рыбаков.

• «Технониколь» — один из круп
нейших производителей стройма
териалов, выпускает, в частно
сти, гидроизоляцию, теплоизоля
цию, кровлю, комплектующие и пр. 
Выручка производственной струк
туры «Технониколь» по итогам 
 первых девяти месяцев 2019 года 

 выросла на 10%, до 103,4 млрд руб. 
год к году,  сообщила корпорация.
Как объяснил „Ъ“ Игорь Рыбаков, 

сегодня ему интереснее развивать 
собственный проект, инвестицион-
ный холдинг Prytek (специализиру-
ется на инвестициях в IT-стартапы с 
фокусом на финтех, AI и пр.). Цифро-
вая экономика растет опережающи-
ми темпами, а рентабельность ка-
питала у Prytek в три раза выше, чем 
ожидается у европейских активов 
«Технониколь», поясняет он. По сло-
вам Сергея Колесникова, сейчас на 
европейское производство прихо-
дится около 20% доходов «Технони-
коль», а в течение пяти лет корпора-
ция планирует нарастить долю сег-
мента в выручке до трети. Локали-
зация производства в Европе — вы-
нужденная мера: экспорт стройма-
териалов из России затрудняет ва-
лютный контроль, а так как постав-
ки практически не оплачиваются 
вовремя, отчитываться о зарубеж-
ных продажах крайне сложно, объ-
ясняет он.

Старший менеджер группы по 
оказанию услуг в сфере недвижи-
мости Deloitte Сергей Чемерикин 
говорит, что выход в страны Евро-
пы поможет дальнейшему разви-
тию «Технониколь», например, за 
счет доступа к более дешевым 
источникам финансирования и 
современным технологиям произ-
водства, которых пока нет в России. 
Кроме того, европейский рынок бо-
лее развит и легко прогнозируем, 
хотя и с меньшим уровнем доход-
ности в сфере стройматериалов, от-
мечает аналитик.

Елизавета Макарова

Учредители  
пилят «Технониколь»
Производитель стройматериалов 
реструктуризирует европейский бизнес

Студия «Союзмультфильм» 
 проводит ребрендинг, в ходе 
которого впервые получит 
 единый логотип, новые слога
ны и шрифты. Компания над
еется в результате увеличить 
доходы от продажи медиаправ 
и лицензий в России и за рубе
жом. Эксперты считают реше
ние логичным, но предупре
ждают, что обновление старых 
брендов нередко сопровожда
ется негативом, а на рост про
даж оно повлияет, если будет 
поддержано новым контентом.

ФГУП «Союзмультфильм» заня-
лось ребрендингом, рассказала „Ъ“ 
председатель правления киносту-
дии Юлиана Слащева. По ее словам, 
«Союзмультфильм» получит новый 
логотип, слоганы («А давай вме-
сте!», «Союз=вместе», «Когда мы вме-
сте»), шрифты и айдентику — закре-
пленные правила изображения 
персонажей. Партнером в проекте 
было агентство ONY, известное ре-
брендингом Новой Третьяковки. 
Затраты «Союзмультфильм» не рас-
крывает.

У существующего с 1936 года «Со-
юзмультфильма» фактически никог-
да не было единого логотипа, под-
черкивает Юлиана Слащева: назва-
ние студии рисовали по-разному 
практически в каждом проекте. Но-
вый бренд строился с ориентиром 
на две аудитории — детей (основное 
ядро — до 12 лет) и родителей 30–40 
лет, которые смотрели мультфиль-
мы в детстве. «Бизнес современных 

анимационных проектов не столько 
производство контента, сколько со-
здание брендов»,— считает госпожа 
Слащева. По планам киностудии, ре-
брендинг должен помочь росту дохо-
дов от продажи медиаправ и лицен-
зий, а также выходу на зарубежные 
рынки и созданию дочерних брен-
дов. Среди них — детский развлека-
тельный и познавательный центр 
«Союзмультклуб», который уже рабо-
тает в самой киностудии, а в пер-
спективе будет развиваться по фран-
шизе в Москве и других городах.

«Союзмультфильм» можно отне-
сти к «иконическим брендам», он на 
своем рынке вроде «Аэрофлота», от-
мечает гендиректор BBDO Branding 
Ольга Коновалова. «На фоне того, что 
на рынке развлечений и контента 
брендируется абсолютно все, „Союз-
мультфильм“, конечно, нуждается в 
консистентном и продуманном гра-
фическом образе»,— согласна она.

Единые стилевые решения — об-
щепринятая практика в первую оче-
редь для новых лицензий, их отсутст-
вие может вызвать недоумение, осо-
бенно у зарубежных партнеров, ука-
зывает президент Ассоциации инду-
стрии детских товаров Антонина Ци-
цулина. В то же время обновление 
брендов, имеющих более чем 50-лет-
нюю историю, как правило, сопро-
вождается повышенным внимани-
ем и негативной оценкой, отмечает 
она. В сфере детских товаров ярким 
примером стал открывшийся в 2015 
году Центральный детский магазин 
на Лубянке, который «все по-преж-

нему зовут „Детским миром“», напо-
минает госпожа Цицулина.

Сам по себе ребрендинг не изме-
нит структуру доходов студии от ли-
цензирования, это скорее попытка 
обозначиться перед новой аудито-
рией 3–12 лет, в которой студия на-
ходится в жесткой конкуренции с 
мировыми и особенно российски-
ми постсоветскими брендами, счи-
та е т  ге н д и р е к т о р  а ге н т с т в а 
Megalicense (управляет в России 
брендами Warner Bros. ,  Sony 
Pictures, World of Tanks, Hello Kitty, 
«Свинка Пеппа») Захар Назаренко. 
По его мнению, за рубежом узнавае-
мость бренда «Союзмультфильма» в 
целом остается низкой, а успеш-
ность лицензионной программы 
новых мультфильмов студии будет 
видна в перспективе двух-трех лет.

По данным NPD, на российском 
рынке лицензионных игрушек «Со-
юзмультфильм» входит в топ-20 
крупнейших правообладателей и за-
нимает третье место среди отечест-
венных студий. Самая популярная 
игрушка по лицензии «Союзмуль-
тфильма» в первом полугодии 2019 
года — Чебурашка. Студия пока не 
использует весь потенциал рынка, в 
рознице мало игрушек с ее персона-
жами, нет достаточного числа нови-
нок, полагает эксперт рынка игру-
шек NPD Ирина Седова. По ее мне-
нию, ребрендинг может повлиять на 
популярность игрушек «Союзмуль-
тфильма», если будет сопровождать-
ся появлением нового контента.

Валерия Лебедева

У «Союзмультфильма» 
нарисовался ребрендинг
Студия обновит логотип и слоганы

Так, вице-президент и техниче-
ский директор Mail.ru Group Влади-
мир Габриелян называл его избыточ-
ным и дискриминирующим россий-
ских игроков рынка.

Новая версия проекта также выз-
вала вопросы у участников рынка и 
чиновников. «Опасно вносить зако-
ны, которые технически не реализу-
емы и дискредитируют власть в гла-
зах граждан. Кажется, опыт блоки-
ровки Telegram некоторых ничему 
не научил»,— категоричен источник 
„Ъ“ в Минкомсвязи. Принятие зако-
нопроекта приведет к тому, что «все 
уйдут в иностранные сервисы и ска-
чают VPN», предупреждает он. В «Ян-
дексе» и Rambler Group отказались 
от комментариев, в Mail.ru Group не 

ответили на запрос. Интернет-ом-
будсмен Дмитрий Мариничев счита-
ет, что закон просто не будет рабо-
тать. «Отключить пользователя от 
сервиса не проблема,— рассуждает 
господин Мариничев.— Но это не 
отменяет того факта, что тайна пере-
писки пользователя все равно будет 
нарушена, ведь Роскомнадзор отку-
да-то знает, что он пересылал запре-
щенную информацию». По мнению 
эксперта, законопроект также не по-
может против спам-рассылок, по-
скольку распространители инфор-
мации могут использовать чужие IP-
адреса. Кроме того, могут постра-
дать невинные люди, указывает го-
сподин Мариничев, напоминая о ре-
зонансном случае, когда в 2017 году 
за призывы к несогласованной ак-
ции был арестован преподаватель 

математики Московского финансо-
во-юридического университета 
Дмитрий Богатов. Позже выясни-
лось, что сообщения распространял 
другой пользователь, присвоивший 
IP-адрес математика через сеть Tor.

Ничего нового с точки зрения сис-
темы блокировок в проекте нет, появ-
ляется лишь новое основание — лож-
ные террористические угрозы, увере-
на куратор рабочей группы «Связь и 
ИТ» экспертного совета при прави-
тельстве РФ Ирина Левова. По ее мне-
нию, российские ресурсы смогут и 
будут исполнять требования, а в слу-
чае с иностранными у российских ор-
ганов власти по крайней мере поя-
вится основание для обращений.

Дмитрий Шестоперов,  
Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров

Почту удаляют  
в папку «Запрещенные»

На фоне падения динамики 
 роста фармацевтического рын
ка в России местные производи
тели препаратов начинают экс
портные программы. Так, ком
пания «Нанолек» Владимира 
Христенко выходит на рынки 
стран СНГ, зарегистрировав 
в Азербайджане три розничных 
препарата против аллергии 
и для лечения сердечнососуди
стых заболеваний. Там компа
ния надеется занять 30% рынка 
соответствующих лекарств, 
а  затем — выйти на госзакупки 
Узбекистана и Белоруссии.

О том, что производитель ле-
карств «Нанолек» решил начать экс-
портные поставки своих препара-
тов, „Ъ“ рассказали в самой компа-
нии. Там пояснили, что уже зареги-
стрировали три международных не-
патентованных наименования 
(МНН) в Азербайджане: противоал-
лергенный препарат дезлоратадин 
под брендом «Налориус», а также 
применяемые для лечения сердеч-
но-сосудистых заболеваний рами-
прил («Рамиприл-Нанолек») и неби-
волол («Небиволол-Нанолек»). По-
ставки планируется начать уже в 
этом году, их суммарный объем в 
2019-м может достичь 50 тыс. упако-
вок, а в 2020 году вырасти до 110 тыс. 
упаковок.

В «Нанолек» отметили, что анало-
ги всех этих трех препаратов уже 
есть на рынке Азербайджана, но 
стоимость лекарств компании бу-
дет на 10–15% ниже. За счет этого в 
2020 году производитель намерен 

занять не менее 30% местного рын-
ка препаратов для лечения соответ-
ствующих заболеваний.

Компания «Нанолек» была осно-
вана в 2011 году. ООО «Нанолек» на 
100% принадлежит кипрскому 
Nanolek Holding Ltd, 33,3% в кото-
ром владела «Роснано». Остальны-
ми акционерами выступают Влади-
мир Христенко, сын бывшего ми-
нистра промышленности и торгов-
ли РФ Виктора Христенко, генди-
ректор «Нанолек» Михаил Некра-
сов, Евгений Вайнштейн и Андрей 
Реус. В августе 2019 года «Роснано» 
продала свою долю другим акцио-
нерам. Выручка компании в 2018 
году была 4,7 млрд руб., чистая при-
быль — 146,5 млн руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

«Нанолек» специализируется на 
выпуске вакцин. Но за последние 
несколько лет компания зареги-
стрировала ряд препаратов для дру-
гих заболеваний, в том числе для ле-
чения ВИЧ (см. „Ъ“ от 21 марта). По 
данным DSM Group, продажи ком-
пании в России за четыре года выро-
сли почти в сто раз — с 12,4 млн руб. 
в 2015 году до 1,3 млрд руб. в 2018-м. 
Но по итогам полугодия 2019 года 
объем реализации препаратов «На-
нолек» сократился на 23,3%, до 
425,3 млн руб., год к году.

В «Нанолек» признают, что от об-
щих продаж компании рынок Азер-
байджана займет менее 1%, по-
скольку основная часть оборота 
приходится на вакцины и препара-
ты, поставляемые по госпрограм-
мам в России. Зарегистрированные 

же в Азербайджане лекарства будут 
реализовываться в аптечной розни-
це. В то же время производитель го-
товится к выходу и в зарубежный 
сегмент госзакупок. Так, в 2019 году 
«Нанолек» поставит в Казахстан 
свой препарат для лечения мукопо-
лисахаридоза второго типа «Ханте-
раза» (идурсульфаза бета).

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков отмечает, что по-
требность в лекарствах одного рос-
сийского рынка не покрывает за-
траты на организацию производст-
ва для большинства препаратов. 
Поэтому выход на экспорт является 
неизбежным для фармацевтиче-
ских компаний, добавляет он. Кро-
ме того, в России в целом сокраща-
ется динамика роста продаж препа-
ратов. По данным DSM Group, за по-
следние пять лет показатель сни-
зился в шесть раз — с 16% в 2013 го-
ду до 2,6% в 2018-м. 

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что розничный ры-
нок лекарств Азербайджана являет-
ся всего лишь четвертым среди 
стран СНГ после России, Казахстана 
и Украины, а его оборот находится 
на уровне $1,5 млрд. Выбор «Нано-
лек» в пользу этой страны можно 
объяснить только наличием у ком-
пании партнеров в лице местных 
аптечных сетей, которые займутся 
продвижением ее препаратов, пола-
гает господин Шуляк. В «Нанолек» 
заявили, что в 2020 году также пла-
нируют выйти на госзакупки Узбе-
кистана и Белоруссии.

Мария Котова

«Нанолек» вывезет лекарства
Компания Владимира Христенко  
займется экспортом
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Председатель правления «Союз-
мультфильма» Юлиана Слащева 
 рассказала „Ъ“ о планах киностудии.

— Каковы финансовые показатели 
«Союзмультфильма»?
— В 2016 году выручка без учета субсидий 
составляла около 85 млн руб., в 2018-м — 
194 млн руб., в 2019-м мы ждем 220 млн руб. 
Лицензирование в структуре доходов сейчас 
составляет почти 60%, в 2017 году было 
75%. Показатель был бы еще ниже, если бы 
не глобальное изменение рынка медиаправ, 
которое произошло в связи с тем, что телека-
налы снизили цены на анимацию в среднем 
в два-три раза за три-четыре года.

Пять лет назад минимум треть затрат 
на производство проекта можно было по-
крыть соглашением по продаже медиаправ 
телеканалу — такая сделка могла составлять 
25–30 млн руб. Сейчас же средства от меди-
аправ компенсируют стоимость одной серии. 
Телеканалы понимают, что студии основную 
часть дохода получают от продажи лицензий 
и им нужно присутствие на детских каналах, 
«Карусели», «Мульте» и др., чтобы наращи-
вать аудиторию.

Но это начинает компенсироваться 
сделками с онлайн-кинотеатрами. Конечно, 
объем продаж анимации ОТТ-сервисам пока 
не сравнился с продажами телеканалам, 
но они готовы платить ощутимые средства 
за эксклюзивный контент. Если в 2017 году 
на digital-правах мы заработали 5,5 млн 
руб., то в 2019 году эти доходы составят 
уже 60 млн руб., и это не предел. В 2018 году 
рынок российской анимации мы оцениваем 
в 7,5 млрд руб. и рассчитываем, что в основ-
ном за счет сделок с ОТТ он будет расти 
на 10–15% ежегодно.
— За счет чего еще планируете нара-
щивать выручку?
— Основные доходы все равно будут прино-
сить две вещи — продажа медиаправ и ли-

цензий. Доля дохода от продажи медиаправ 
будет расти в связи с производством нового 
контента. Через десять лет мы ждем, что бу-
дем зарабатывать треть доходов от продажи 
медиаправ в России и за рубежом, треть 
— от продажи мерчендайзинга в России 
и за рубежом и еще треть — от реализации 
других лицензий и спецпроектов.

По продаже медиаправ мы нацелены 
на экстенсивный рост на зарубежные рынки. 
Мир открыт для российской анимации, 
у нас в целом нет ограничений, которые есть 
в других секторах. Но есть настороженное 
 отношение к российской анимации, потому 
что для мира ей всего десять лет — и это 
«Маша и Медведь». Есть анимационные дер-
жавы, например, Канада, Франция, Япония, 
Южная Корея, которые уже 20 лет на этом 
рынке, есть Малайзия, которая впрыгнула 
туда совсем недавно, десять лет назад, 
но сразу с огромным количеством контента.

В росте продаж лицензий, в отличие 
от медиаправ, мы видим большой потенциал 
и внутри страны. Хотя он тоже ограничен, по-
скольку сегодня очень мало производителей 
детских и семейных товаров приобретают 
лицензии, покупают в основном иностран-
ные компании — Danone, PepsiCo, Unilever, 

Nestle. Российские производители зачастую 
отдают предпочтение иностранным брендам.
— Какие сейчас объемы производства 
контента?
— Когда мы пришли к управлению, 
в 2016 году на студии производилось мак-
симум 90 минут анимации в год. Последний 
полнометражный мультфильм до нашего 
прихода вышел в прокат в 1984 году, это 
была «Сказка о царе Салтане». В прошлом 
году мы создали около 400 минут анимации, 
а в 2019-м произведем более 500 минут.
— На какие льготы рассчитывают 
производители анимации?
— От государства мы получили льготы 
по единому социальному налогу и соцстрахо-
ванию и теперь приравнены в этом смысле 
к IT-компаниям. Сейчас Ассоциация анима-
ционного кино лоббирует решения о двух 
важных субсидиях. Первая — на адаптацию 
проектов для зарубежных рынков, в этом 
году обещают около 700 млн руб. через Мин-
экономики. Вторая — на включение анима-
ции в программу рибейтов при производстве 
иностранными производителями в России.
— В сентябре YouTube объявил, 
что ограничит возможности монети-
зации детского контента. Вы знаете 
об этом?
— Нам нужны разъяснения по этим правилам, 
и мы рассчитываем на встречу с предста-
вителями YouTube в России, чтобы понять, 
как сможем работать в перспективе. В целом 
мы планируем, что каждый наш проект будет 
иметь свой канал на YouTube. Если полностью 
уйдет таргетированная реклама для детско-
го контента и рекомендательная функция, 
благодаря которой к нам приходит около 
30–40% смотрения, то доходы от YouTube 
упадут. Но если детский контент будет собран 
на YouTube Kids, где будет рекомендательная 
функция, то падение не будет значительным.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

103,4 миллиарда 
рублей
была выручка 
«Технониколь»  
по итогам первых  
девяти месяцев  
2019 года
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В субботу в Москве начинает-
ся «ВТБ Кубок Кремля» — глав-
ный российский теннисный 
турнир, который в этом году 
 состоится в 30-й раз. Он впер-
вые пройдет не в спорткомплек-
се «Олимпийский», закрытом 
на реконструкцию, а в ледовом 
дворце «Крылатское». Прези-
дент Федерации тенниса Рос-
сии (ФТР), председатель совета 
директоров ЗАО «Кубок Кремля» 
 Шамиль Тарпищев в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Евгению 
Федякову рассказал о некото-
рых нюансах переезда турни-
ра, а также оценил последние 
результаты и перспективы рос-
сийских теннисистов.

— Главная особенность юбилей
ного Кубка Кремля — новое ме
сто проведения. Отразился ли 
переезд в Крылатское на бюдже
те турнира?
— Конечно. По сравнению с прош-
лым годом он увеличился с 500 млн 
до 784 млн руб. В значительной сте-
пени это связано с тем, что в связи 
с подготовкой и проведением наше-
го турнира в ледовом дворце «Кры-
латское» прерывается работа спор-
тшкол по конькобежному спорту, 
хоккею с мячом и фигурному ката-
нию, в которых занимаются почти 
триста человек. Оплата их трениро-
вок в течение примерно месяца на 
других спортивных базах ложится 
на нас, отсюда серьезное увеличе-
ние сметы. К тому же мы задейству-
ем второй крупный объект — рас-
положенный неподалеку велотрек, 
на котором уложены четыре трени-
ровочных корта. Ну и общая инфля-
ция, разумеется, сказывается.
— Ледовое покрытие арены, как 
и планировалось, не растапли
валось?
— Нет. Это потребовало бы еще боль-
шего увеличения расходов и време-
ни на подготовку зала. Поэтому был 
сооружен специальный настил, на 
который затем укладывали сами 
корты. Их покрытие — TPS (Tennis 
Professional Surface.— „Ъ“) россий-
ского производства, кстати, остает-
ся прежним.

— Не опасаетесь, что теннисистам 
и зрителям будет прохладно?
— Нет. Мы уже имели опыт проведе-
ния теннисных соревнований в ле-
довых дворцах, в том числе в «Кры-
латском». В 2004 году там проходи-
ла финальная стадия Кубка федера-
ции, а в 2013-м — полуфинал этого 
турнира против сборной Словакии. 
Поэтому ни спортсмены, ни болель-
щики, у которых будет возможность 
оставить в гардеробе верхнюю одеж-
ду, никакого дискомфорта не почув-
ствуют. Есть, правда, другая пробле-
ма. Дело в том, что участникам тур-
нира придется в осеннюю погоду пе-
ремещаться между двумя залами. Ко-
нечно, будет задействован специаль-
ный транспорт, но чтобы не просту-
диться, спортсменам следует быть 
внимательными.
— Для большинства москви
чей Крылатское — не ближний 
свет. Насколько серьезны ваши 
опа сения по поводу заполняемо
сти зала?
— Добиться прошлогодней посеща-
емости, которая за все девять дней 
турнира составила более 81 тыс. че-
ловек, нам не удастся. Но я не думаю, 
что с заполняемостью возникнут ка-
кие-то проблемы. На период проведе-
ния Кубка Кремля будут сокращены 
интервалы движения двух автобус-
ных маршрутов и организовано дви-
жение специальных шаттлов от двух 
станций метро. Как обычно, работает 
наша социальная программа распре-
деления билетов. Первые дни турни-
ра бесплатно могут посетить студен-
ты, пенсионеры, держатели социаль-
ных карт москвича и клиенты ВТБ. 
Билеты в продажу поступили в ию-
не, и мы постарались, чтобы наши 
зрители смогли купить их заранее по 
самым выгодным ценам. Кроме того, 
по сравнению с «Олимпийским» мы 
вынужденно почти на полторы тыся-
чи мест сократили вместимость цен-
трального корта. Теперь она составля-
ет 6,5 тыс. человек. Интерес к турни-
ру большой. Между прочим, на вос-
кресенье, 20 октября, когда пройдут 
оба финальных матча, еще в конце 
сентября все билеты были проданы.
— Какието специальные меропри
ятия в рамках празднования юби
лея Кубка Кремля планируются?

— Конечно. В понедельник мы соби-
раемся провести специальный ве-
чер, на котором подведем некото-
рые итоги и будем говорить о даль-
нейшем развитии нашего вида спор-
та. Запланирована Всероссийская 
конференция представителей реги-
ональных федераций, несколько се-
минаров для тренеров, судей и ор-
ганизаторов турниров Российско-
го теннисного тура, а также между-
народный любительский турнир 
парламентариев. Мы будем чество-

вать российских победителей Кубка 
Кремля, а также Евгения Кафельни-
кова и Марата Сафина, включенных 
в Международный теннисный зал 
славы. Кроме того, 17 октября в Ка-
зани состоится показательное ме-
роприятие — «Кубок мира и добра» 
с участием российских и зарубеж-
ных теннисистов. Татарстан являет-
ся одним из регионов, активно раз-
вивающих теннис.
— План реконструкции «Олим
пийского» не предусматривает 
сохранения под крышей единого 
пространства, которое позволя
ло размещать там сразу несколь
ко кортов. Таким образом, с этим 
залом Кубок Кремля попрощался 
навсегда?
— Да. Поэтому не исключено, что 
в «Крылатском» мы останемся мини-
мум на три года. Во всяком случае, на 
данный момент проводить такой тур-
нир, как наш, в Москве больше негде.
— Вам не обидно терять «Олим
пийский»?
— Конечно, обидно, поскольку этот 
стадион был не просто местом прове-
дения Кубка Кремля. В значительной 
степени с ним связана история всего 
российского тенниса, его ярчайшие 
достижения. Достаточно вспомнить 
хотя бы три финала Кубка Дэвиса 

с участием мировых звезд и еще два 
полуфинала. Да и организационно 
мы прикипели к этой базе, на кото-
рой давно отработали большинство 
чисто технических вопросов. Теперь 
же многое надо начинать заново.
— Возможно, сейчас в положи
тельном смысле на турнире ска
жется эффект новизны?
— У меня практически нет сомнений 
в том, что мы проведем турнир на хо-
рошем уровне. Но в плане организа-
ции не все складывалось просто.

— Уже много лет на повестке дня 
остается вопрос строительства 
Дворца тенниса, который должен 
стать частью Национального тен
нисного центра на Ленинград
ском шоссе. Металлические кон
струкции, которые были соору
жены несколько лет назад и нахо
дятся под открытым небом, еще 
пригодны для дальнейшего ис
пользования?
— Сейчас как раз проводится обсле-
дование на этот счет. Принципиаль-
но же данный вопрос наконец со-
гласован на уровне мэра Москвы 
Сергея Собянина при участии его 
заместителя по строительству Ма-
рата Хуснуллина, который нас под-
держал. В мае должна возобновить-
ся стройка, которая продлится до 
2023 года. Деньги, которые выделе-
ны на эти цели, уже учтены в город-
ском бюджете.
— А крупный теннисный центр, 
который по плану должен быть 
открыт в 2020 году в Лужниках, 
будет иметь какоето отношение 
к федерации?
— Нет. Это проект осуществляется 
исключительно по инициативе мо-
сковских властей. Но после откры-
тия центра в Лужниках мы тоже смо-
жем использовать его в тренировоч-
ном процессе.
— Насколько устойчиво на дан
ный момент финансовое положе
ние ФТР?
— Ее бюджет в части спорта высших 
достижений — в этом году он состав-
ляет 396 млн руб.— по-прежнему 
обеспечивается вице-президентом 
федерации Андреем Бокаревым. По 
остальным направлениям есть про-
блемы. Например, я уже говорил 
о том, что на данный момент нам 
практически негде проводить цент-
рализованные сборы. Есть вопросы 
по научно-методическому обеспе-
чению молодежи и использованию 
различных научных новаций, кото-
рые уже применяются в мире. Не го-
воря уже о развитии пляжного тен-
ниса, где мировой рейтинг, кстати, 
возглавляет россиянин — Никита 
Бурмакин.

— Благодаря успехам Даниила 
Медведева и Карена Хачанова на
лицо всплеск интереса к россий
скому мужскому теннису. Не буде
те спорить, что в этом отношении 
Кубку Кремля повезло?
— Можно сказать и так, все-таки на-
ша публика в первую очередь идет 
на своих. Хотя в принципе мы жда-
ли этого прорыва.
— Но вы же не будете отрицать, 
что пять финалов подряд Медве
дева следует считать феноменаль

ным достижением для тенниси
ста, который в январе находился 
в конце первой двадцатки?
— Не буду. Сохранять хорошую фор-
му на протяжении двух месяцев под-
ряд — чрезвычайно трудная задача. 
Планировать такие результаты в ка-
кой-то конкретный период нельзя, 
в том числе и потому что результаты 
молодых игроков зависят не только 
от уровня их игры, но и от соперни-
ков, в том числе и на ранних турнир-
ных стадиях. Без удачи тут не обой-
тись. Но в принципе я еще пару лет 
назад не сомневался, что рано или 
поздно Медведев выстрелит.
— Многие специалисты считают, 
что в чемто он просто уникаль
ный теннисист. Вы тоже так ду
маете?
— Уникальность Медведева в его ма-
нере игры. Точнее, в том, что он мно-
го использует плоские и резаные уда-
ры, после которых мяч отскакивает 
очень низко, создавая проблемы для 
соперника. Для современного тен-
ниса, в котором самым популярным 
ударом является топ-спин (крученый 
удар.— „Ъ“), это рискованный стиль. 
Он связан с необходимостью посто-
янно сохранять концентрацию вни-
мания, что для молодых тенниси-
стов непросто. А Медведев обладает 
очень высокой степенью мобилиза-
ции нервной системы, особенно в са-
мых трудных ситуациях. Он ведь не 
случайно порой начинает подавать 
вторую подачу так же, как первую, 
и добивается при этом успеха. Это со-
вершенно осознанные действия, на 
которые он способен вне зависимо-
сти от силы соперника. Для него сей-
час практически нет неудобных оп-
понентов. Тяжелее всего, Медведе-
ву, пожалуй, сейчас играть с Нада-
лем, но тому есть объективная при-
чина. Испанец сильно накручива-
ет мячи, и чтобы противостоять ему, 
надо играть как можно ближе к зад-
ней линии, как это делает Роджер Фе-
дерер. Медведев же пока этим прие-

мом пользуется нечасто, поскольку 
не очень хорошо освоил его. Тем не 
менее в финале US Open он едва не 
победил Надаля, фактически играя 
в его любимый теннис. А это тоже до-
рогого стоит.
— Хватит ли Медведеву сил для 
того, чтобы выиграть в течение 
одной осени титулы в СанктПе
тербурге и Москве, что два года 
назад удалось боснийцу Дамиру 
Джумхуру?
— Во всяком случае, в Москве, как 
и в Питере, он наверняка снова бу-
дет играть на победу в каждом матче. 
Однако одним Медведевым список 
фаворитов не ограничивается. Я бы 
не сбрасывал со счетов ни Карена Ха-
чанова с Андреем Рублевым, ни не-
которых сильных иностранных иг-
роков, в том числе двукратного чем-
пиона Кубка Кремля хорвата Мари-
на Чилича.
— В чем главная причина того, 
что нынешний сезон дается Хача
нову нелегко?
— Практически любой молодой 
спортсмен, прорвавшийся в первую 
десятку, попадает в непростую ситуа-
цию с новым психологическим под-
текстом. Если раньше он рвался впе-
ред, зачастую играя без особого на-
пряжения себе в удовольствие, то 
теперь обязан доказывать свою со-
стоятельность в новом качестве. Ду-
маю, что Медведев не обращает вни-
мания на такие вещи, а вот для Ха-
чанова они имеют значение. Подоб-
ных случаев в истории тенниса бы-

ло много. Например, можно вспом-
нить эквадорца Николаса Лапентти, 
который двадцать лет назад оказал-
ся в первой десятке лишь на корот-
кое время. Другое дело, что харак-
тер у Хачанова есть, и я надеюсь, что 
постепенно он исправит ситуацию. 
И его выход в полуфинал турнира 
в Пекине — хороший признак. Жаль 
только, что там последовало обид-

ное поражение от Доминика Тима. 
В том матче все шло к победе Карена, 
но в решающий момент он все-таки 
не справился с напряжением, и пош-
ли ошибки.
— Николай Давыденко, который 
недавно вошел в тренерский штаб 
Хачанова, сможет ему помочь?
— Предпосылки к этому есть. Давы-
денко по сравнению с Хачановым 
несколько иначе мыслит на корте, 
да и психологические типы у них 
разные. Кроме того, у Николая созре-
ли определенные амбиции в тренер-
ском деле, он позитивно настроен, 
и в эмоциональном плане это долж-
но пойти Хачанову в плюс.
— Чего не хватает, чтобы выйти 
на уровень первой десятки, треть
ей ракетке России — Андрею Руб
леву, который два года назад сто
ял в рейтинге выше Медведева 
и Хачанова?
— Умения слышать других и анали-
зировать, чему гораздо лучше нау-
чились они. Пока в силу особенно-
стей характера у него это не очень 
хорошо получается. Потенциал у Ан-
дрея большой, но ему надо раздви-
нуть собственные возможности. Хо-
тя нельзя забывать, что и в прошлом 
сезоне, и в этом году ему пришлось 
бороться с травмами.
— Для вас стала сюрпризом побе
да над Роджером Федерером, ко

торую Рублев одержал в августе 
в Цинциннати?
— Конечно. Это был день Рублева. 
Однако трудно отрицать, что Феде-
рер не лучшим образом был готов 
к этой встрече, так как его коман-
да, в том числе персональная анали-
тическая группа, сработала не луч-
шим образом. В итоге Рублеву уда-
лось применить свою любимую по-
бедную тактику — задушить сопер-
ника своими активными ударами 
с задней линии. Этот матч лишний 
раз подтверждает, что Рублев спосо-
бен на многое. Однако он должен по-
нимать, что ему необходимо приба-
вить в разнообразии.
— Насколько высоко вы, как ка
питан сборной России, оцени
ваете ее шансы в финальной ча
сти Кубка Дэвиса, которая прой
дет в Мадриде во второй полови
не ноября? Теннисисты уже поо
бещали, что сборная России будет 
бороться за победу.
— Пока бессмысленно прогнозиро-
вать то, что там может произойти. 
Ведь финальная часть Кубка Дэвиса 
начинается на следующий день после 
личного итогового турнира в Лондо-
не, где должен выступить Медведев.
— Финал в Лондоне состоится 
в воскресенье, уже в понедельник 
сборной России предстоит матч 
с хорватами, а во вторник — с ис
панцами. Неудачное расписание?
— До тех пор пока не станет извест-
но, какие игроки в Лондоне вый-
дут из групп в полуфиналы, об этом 
не стоит рассуждать. Хотя скамей-
ка у нас в любом случае короткая. 
В идеале требуются пять спортсме-
нов примерно одного уровня. А у нас 
их меньше, и проблемной выглядит 
парная комбинация.
— Перейдем к женскому Кубку 
Кремля. Если у мужчин прошло
годний чемпион Карен Хачанов, 
как вы уже сказали, входит в чи
сло фаворитов, то о Дарье Касат
киной сейчас этого не скажешь. 
В чем кроются причины ее рег
ресса в нынешнем сезоне?
— Несомненно, в области психоло-
гии. Тренер у нее сейчас квалифици-
рованный (испанец Карлос Марти-
нес.— „Ъ“). Однако для того чтобы вы-
вести игрока из той прострации, в ко-
торой несколько месяцев находилась 
Касаткина, требуется неординарное 
решение, а нужного человека рядом 
нет. Возможно, недавний выход в чет-
вертьфинал в Пекине поможет Дарье 
поверить в себя. Ведь в предыдущий 
раз три матча подряд она выигрыва-
ла очень давно, в Москве год назад.
— Самая яркая российская тен
нисная звезда Мария Шарапова 
решила вместо Кубка Кремля вы
ступить на турнире в Люксембур
ге. Чем вы можете это объяснить?
— Шарапова сейчас находится за 
пределами первой сотни и напря-
мую в основную сетку в Москве не 
попадает.
— Но в Люксембурге ей выдали 
wild card. Вы такую возможность 
не рассматривали?
— Переговоры велись, но wild card 
у нас меньше, чем претенденток 
на них. Капитан женской сборной 
Игорь Андреев, например, считает, 
что следует поощрить Наталью Вих-

лянцеву, которая внесла большой 
вклад в успех нашей команды в фев-
рале, во время группового зонально-
го этапа Кубка федерации в Польше. 
И я с ним согласен. К тому же не все 
ясно по поводу спортивной формы 
Шараповой. Она явно оставляет же-
лать много лучшего. Думаю, что вслед 
за турниром в Линце Мария может 
сняться и с турнира в Люксембурге.
— Шараповой уже тяжело претен
довать на большие победы. С ка
кой целью, на ваш взгляд, она 
продолжает свою карьеру?
— Думаю, что она отрабатывает 
контракты, по которым пока обяза-
на продолжать свои выступления. 
И еще я бы не сбрасывал со счетов 
фактор токийской Олимпиады, где 
она совершенно точно еще мечтает 
попытать счастья.
— Но пока она далека от того, что
бы попасть в Токио по рейтин
гу. Вы думаете, ей по силам изме
нить ситуацию?
— Почему нет? На первую тридцатку 
рейтинга она может играть даже сей-
час. Разумеется, при условии отсутст-
вия травм. Кстати, в женском тенни-
се сейчас нет явного лидера, и на лю-
бом турнире возможны практиче-
ски любые неожиданности.

полная версия 
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«Одним Даниилом Медведевым  
список фаворитов не ограничивается»
Шамиль Тарпищев о Кубке Кремля и российском теннисе

Д О С Ь Е К У Б О К  К Р Е М Л Я

Профессиональный теннисный турнир, входит в серии ATP и WTA. Основан в 1990 году, 
призовой фонд первого Кубка Кремля составлял $330 тыс. В 1993, 1994 и 1996 годах 
мужской турнир трижды признавался лучшим соревнованием ATP Tour по организации. 
С 1990 по 2018 год турнир проходил в московском спорткомплексе «Олимпийский» на кортах 
с покрытием хард. В 2016 году ВТБ стал титульным спонсором турнира, после чего он 
получил официальное название «ВТБ Кубок Кремля». В 2018 году матчи Кубка посетила 
81 тыс. человек, а его победителями в одиночных разрядах стали россияне Карен Хачанов 
и Дарья Касаткина. Рекордсменом одиночного соревнования среди мужчин по числу титулов 
является Евгений Кафельников (пять побед), среди женщин — Анастасия Мыскина, Мари 
Пьерс и Светлана Кузнецова (по два титула). Призовой фонд турнира в 2019 году составляет 
$1,95 млн ($922,5 тыс.— ATP, $1,03 млн — WTA).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т А Р П И Щ Е В  Ш А М И Л Ь  А Н В Я Р О В И Ч

Родился 7 марта 1948 года в Москве. Окончил Государственный центральный институт физ-
культуры (1970). Трижды входил в десятку сильнейших теннисистов СССР. В 1974 году стал 
старшим тренером сборной СССР. В 1988 году познакомился с Борисом Ельциным, позднее 
стал его личным тренером по теннису. В 1991–1992 годах возглавлял Федерацию тенниса 
СССР и СНГ. Был председателем координационного комитет по физкультуре и спорту при 
президенте РФ, советником президента по физкультуре и спорту. В 1994–1996 годах воз-
главлял Госкомитет РФ по физкультуре и туризму. В 1996 году стал советником мэра Москвы 
по спорту, тогда же возглавил совет директоров Кубка Кремля. В 1999 году избран прези-
дентом Всероссийской теннисной ассоциации (сейчас — Федерация тенниса РФ). Капитан 
сборных СССР, СНГ и РФ в Кубке Дэвиса (1974–1992, 1997 — настоящее время), одержал 
в этом турнире две победы (2002, 2006). Капитан сборных СССР и РФ в Кубке федерации 
(1978–1980, 2000–2013), одержал в этом турнире четыре победы (2004, 2005, 2007, 2008). 
Имеет несколько государственных наград, в том числе ордена Почета и «За заслуги перед 
Отечеством» III степени. Заслуженный тренер СССР и РФ. С 1996 года — член Международ-
ного олимпийского комитета.

Еще пару лет назад не сомневался,  
что рано или поздно Медведев выстрелит

Думаю, Шарапова отрабатывает контракты, 
по которым обязана продолжать свои  
выступления. И еще я бы не сбрасывал  
со счетов фактор токийской Олимпиады,  
где она совершенно точно еще мечтает  
попытать счастья

У меня практически нет сомнений в том,  
что мы  проведем турнир на хорошем  
уровне. Но в плане  организации  
не все складывалось просто
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7культура Фестиваль DanceInversion  

показал спектакль «Перехитрить дьявола»  
британского хореографа Акрама Хана

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Театр
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ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Женский портрет в интерьерах
Шарлотта Перриан в Fondation Louis Vuitton

Выставка «Новый мир Шарлотты Пер
риан» открылась в парижском Fondation 
Louis Vuitton. Четыре года работы по
требовалось, чтобы наполнить много
этажное здание Фрэнка Гери произ
ведениями дизайнера, художницы, 
архитектора Шарлотты Перриан и ее  
сообщников: Ле Корбюзье, Фернана  
Леже, Пабло Пикассо, Александра  
Колдера, Хуана Миро. О том, что дела
ла маленькая женщина в этой мужской 
компании, рассказывает корреспон
дент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

ранцуженка Шарлотта Перриан 
(1903–1999) застала рождение и смерть мо-
дернизма. В юности под руководством Ле 
Корбюзье проповедовала «Эспри Нуво», в 
старости осталась одинокой скалой, никто 
из ее знаменитых друзей не дожил до по-
следнего года века. Она никогда не училась 
архитектуре, но справедливо считала, что 
десять лет совместной работы с создателя-
ми «международного стиля» стоят любого 
института.

Ле Корбюзье, увидев Перриан на выстав-
ке в 1927-м, сразу пригласил ее к себе в ма-
стерскую. Для того чтобы населить интерь-
еры вещами, вдохнуть жизнь в безжизнен-
ные объемы модернисткой архитектуры. 
Перриан делала это блистательно, ни один 
из классических проектов Ле Корбюзье не 
обошелся без ее вмешательства или хотя 
бы совета. Оно добралась даже в Москву, где 
строился его Центросоюз. В этом, а может 
быть, не только, Шарлотта Перриан была 
женщиной его мечты.

Великие были художники, почтенные 
старцы из энциклопедии, и трудно пред-
ставить себе ту атмосферу молодого весе-
лья, творчества и свободы, которую созда-
ла в мастерской-лаборатории крошечная 
женщина ростом метр шестьдесят. Все бы-
ли в нее влюблены. Вот на выставке кар-
тинка, на которой самый главный гений, 
Ле Корбюзье, держит тарелку за головой 
улыбающейся ему Шарлотты — на манер 
белого нимба. Пьер Жаннере, двоюродный 
брат Ле Корбюзье, тоже оставил несколько 
фотографий своей подруги, на которой мы 
можем полюбоваться ее обнаженным те-
лом спортсменки — Перриан обожала и 
море, и горы. Ее дочь Пернетт вспомина-
ет, как мама говорила: «Искусство во всем: 
в жесте, в вазе, в кастрюле, стакане, скуль-
птуре, в самой манере существования,— и 
добавляла: — Заниматься любовью тоже 
искусство».

Шарлотте Перриан не в первый раз воз-
дают по заслугам. Я помню выставку в Цен-
тре Помпиду, где рассказывалось, как юная 
девушка эмансипировалась от «тараканье-
го царства» родителей, старого быта, рели-
гии, невестиного флердоранжа. Она меч-
тала о новом мире. Более десяти лет спустя 
выставка в Fondation Louis Vuitton предска-
зуемо говорит об архитектурной эмансипа-
ции женщины: декораторка и дизайнерка 
предстает архитекторкой-феминисткой.

Из парижской мастерской она сделала 
для себя не девичий рай, а никелирован-
ный бар под крышей, где принимала амери-

канизированных друзей. Не зря же потом в 
своих проектах она настаивала на том, что 
стало штампом в нашей современной жиз-
ни, а именно — кухне в гостиной. Это еще 
не советский дом-коммуна, где самолет до-
ставляет готовый суп, но возможность для 
хозяйки стоять у плиты, не прерывая бол-
товню с гостями. Бунт против старой систе-
мы османовских квартир, где кухня, заткну-
тая в конец коридора, приделанная к чер-
ной лестнице, была тюрьмой для прислуги 
или для жены, превращенной в прислугу.

На огромной выставке в Fondation Louis 
Vuitton в натуральную величину воспроиз-
ведены образцовые интерьеры Шарлотты 
с самых революционных архитектурных 
и художественных салонов ХХ века, а в не-
которые из них даже можно зайти. Эти но-
вые пространства предлагали новую жизнь 
вроде «Дома молодого человека» (выстав-
ка в Брюсселе в 1935-м) с комнатой заня-
тий, граничащей с физкультурным залом, 
украшенным панно Леже. Кем должны бы-
ли быть «молодые люди», нет сомнений: на 
грифельной доске написаны имена Пьера 

Жаннере и Шарлотты Перриан. Эти скром-
ные, аскетичные интерьеры имеют, конеч-
но, размах Колонного зала Дома союзов. О 
таких и в нынешнем Париже можно толь-
ко мечтать. Но кто же сказал, что художни-
ки «Эспри Нуво» не нуждались в квадрат-
ных метрах?

Элементарный на вид, ее мир очень сло-
жен. Сейчас, когда у нас есть все, нам недо-
ступны многие технологии, которые были 
в руках у Перриан и компании. Реконструк-
цией исторических интерьеров для выстав-
ки занимался главный в этом деле специ-
алист, швейцарец Артур Рюэгг, который 
жаловался на открытии: если стеклянные 
блоки-кирпичи еще можно найти, то сте-
кло, которое использовалось для столеш-
ниц, уже не делают. Точно так же и с краска-
ми, палитра которых была совсем другой. 
Но, во всяком случае, его усилиями черно-
белый мир журналов тех лет наполнился 
цветом. Оказалось, что идея хирургически-
белых стен не была модернистам близка, 
просто цветная фотография хромала.

В работах Шарлотты Перриан над проек-
тированием мебели и интерьеров нет ме-
лочей. Весь ее дизайн, такой артистичный 
на вид, был полон расчета, он заключал-
ся в новом осмыслении деталей человече-

ского быта. Каждую она подвергала сомне-
нию, каждую готова была усовершенство-
вать. Она исследовала, под каким углом мы 
смотрим на полки в шкафу, изучала, сколь-
ко места занимают сложенная кофточка 
или юбка. Ее идеалом мебели были дорож-
ные сундуки тех времен, настоящие пере-
движные гардеробы, предназначенные для 
любого ограниченного пространства: ком-
наты отеля или пароходной каюты. Одна-
жды журналист спросил ее, почему она так 
яростно пропагандирует трансформеры и 
чем, собственно, раскладной стол удобнее 
нормального. «Лучше провести день в саду, 
чем за протиркой столов»,— ответила Шар-
лотта. От трансформаций в пространстве 
произошла идея трансформаций в одежде. 
Перриан любила путешествовать и, как 
рассказывала мне ее дочь, уезжала не с че-
моданом в руке, а налегке, с одним рюкзач-
ком. Чем меньше, тем больше.

Считается, что идею минимакса, наи-
большего комфорта на наименьшей пло-
щади, Ле Корбюзье блистательно реализо-
вал в 1951-м в своем Кабаноне, избушке от-
шельника с видом на море. Шарлотта Пер-
риан еще в 1938-м строит убежище в горах, 
железную бочку с деревянной подкладкой, 
похожую на снаряд «из пушки на Луну», в 

которой могли жить сразу шестеро. И как 
весело жить: «Часто я соблазняла лыжни-
ков из мастерской, и мы уезжали в пятницу 
вечером в Юру или в Альпы. Возвращались 
мы в понедельник утром не в лучшем виде, 
но такие счастливые».

У Шарлотты Перриан множество шедев-
ров. Среди них — символ модернизма, так 
называемый качающийся шезлонг, или 
«кресло Ле Корбюзье». Ле Корбюзье расста-
вил имена авторов в другом порядке, «воз-
главив» авторский коллектив. Шарлотта 
Перриан не спорила, но из мастерской в 
итоге ушла, потому что шеф царил над всем. 
Когда перед войной она покидала Париж, 
тот написал ей: «У тебя будет время пораз-
мыслить над тем, какую боль ты мне причи-
нила». «Боюсь, я буду думать о более ужас-
ных вещах»,— отвечала ему Шарлотта. И на-
до сказать, много лет спустя, когда Ле Кор-
бюзье работал над своей «Марсельской еди-
ницей», манифестом жилища будущего, он 
вновь, как ни в чем не бывало, пришел к 
ней за интерьером.

Шарлотта Перриан провела войну в Япо-
нии, ей повезло проникнуться математиче-
ски прекрасным искусством этой страны. 
В 1940-м она получила приглашение поде-
литься опытом с создававшейся там худо-
жественной промышленностью. Пригла-
шение устроил ее приятель-японец по ма-
стерской Ле Корбюзье. В Японии она по-
любила естественные материалы. В новом 
кресле, которое никто уже не осмелился 
бы назвать «креслом Ле Корбюзье», гнутые 
трубки заменил бамбук. На выставке есть 
это кресло, сделанное из гнутого дерева,— 
прощальный привет прошлому и обрете-
ние нового стиля. Отныне ее столы, стулья 
и скамьи делались не как предметы, подда-
ющиеся тиражу, а как единственный в сво-
ем роде дар природы: спил ствола или пле-
тение соломок.

Она объехала свет, узнавая другие миры. 
После войны вышла замуж за одного из ди-
ректоров Air France и по этому или по друго-
му случаю получила несколько важных зака-
зов, оформив представительства AF в разных 
странах Азии и Америки. Тут вроде бы вновь 
проявилась повинность женщины украшать 
место работы мужчины, но благодаря этому 
был создан образ одной из самых артистич-
ных авиакомпаний прошлого века.

И это лишь один из сотен сюжетов, про-
фессиональных, социальных, гендерных, 
эстетических, которые можно нарисовать 
на новой выставке Fondation Louis Vuitton. 
Она задумана и осуществлена с невероят-
ным размахом. Ни один из госмузеев не мог 
бы себе позволить то, что сделал в память 
великой француженки ее соотечественник 
— глава LVMH Бернар Арно. Конечно, сей-
час то, что Перриан собирала из подручных 
материалов, стоит миллионы на торгах, ко-
нечно, ее идеи уже использовались Louis 
Vuitton в коллекциях и рекламных кампа-
ниях, но тем любопытнее нынешняя вы-
ставка. Женские драгоценные вещи вновь 
находят себе мужской архитектурный фут-
ляр в виде прекрасного, полного света и воз-
духа здания Фрэнка Гери. Американец рас-
сказал, как приходил в ее мемориальную 
мастерскую и поражался тому, как Шарлот-
та Перриан работала с пространством. Ка-
жется, еще минута, и он пожалел бы, что не 
может взять ее на работу.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Первый среди разных
Юбилейная выставка Репина переехала в Петербург

В Государственном Русском музее  
открылась выставка «И. Е. Репин. 
К 175летию со дня рождения».  
Это почти тот же набор работ, кото
рый несколько месяцев держал в на
пряжении москвичей и гостей столи
цы. Основной корпус произведений 
предоставили Третьяковская гале
рея, Художественный музей «Атенеум» 
(Финляндия), Государственный музей 
изобразительных искусств им. А. С. Пуш
кина, музейусадьба И. Е. Репина «Пена
ты», музейзаповедник Абрамцево и, ко
нечно, сам ГРМ. Но в корпусе Бенуа он 
рассказывает несколько иную историю 
первого русского национального живо
писца. Смотрела Кира Долинина.

епин Русского музея по определению 
иной, чем Репин Третьяковки. Достаточно 
сказать, что в нынешней столице его глав-
ные картины — «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года» и «Не ждали», а в 
бывшей — «Бурлаки на Волге» и «Заседание 
Государственного совета». Эти принципиаль-
но разные вещи задают пространство между 
живописью исторической и политической, 
передвижнической и «менцелевской», нази-
данием и иронией, «тенденцией» и «искусст-
вом для искусства», и в этом пространстве Ре-
пин может быть любым и готов разговари-
вать со своим зрителем на любые темы. Объ-
единившись, они создают монографическое 
повествование такой силы, что вынести это 
можно только по редким праздникам.

Так, четверть века назад отмечали боль-
шой выставкой 150-летие со дня рождения 
гения и, как водилось в 1990-е, отрыли из 
фондов массу вещей сомнительных с точки 

зрения советского искусствознания фор-
мы и содержания. Тогда открытием стало 
то, что Репин не только и не столько Глав-
ный Художник, каким его все почитали, 
но и действительно блистательный живо-
писец. А эта категория в русском искусст-
ве до авангардистов в почете не была. Его 
этюды, фрагменты огромных полотен, це-
лые холсты можно было проводить через 
фильтр строгого профессионального отбо-

ра, и там он вполне уживался с первыми 
именами своего века — и с Менцелем, и с 
Мане, и с Дега. Не везде и не всегда, но в сво-
ем искусстве он говорил живописью, а не 
словами, как было принято у его собратьев 
передвижников. Это поражало — не таким 
учили нас видеть и описывать Репина учеб-
ники «Родной речи».

За прошедшие годы мы с этим фактом 
сжились, и теперь зал с «Заседанием Госсо-
вета» в Русском музее может стать одним 
из лучших учебных пособий по мастерству 
живописи. Там есть лица, намеченные не-
сколькими мазками, а есть выписанные до 
последней черты, есть головы кисти самого 
мастера, а есть выполненные честными уче-
никами, и будь среди них хоть сам Кустоди-
ев (а он среди них был), но все мертво рядом 
с тем, что живо под рукой Репина. Там же иг-
ра с предшественниками и цитаты из них, 
там профессиональные поклоны Веласке-
су, Тициану, Хальсу и Рембрандту, там «реа-
лизм» и «импрессионизм» ровно в той мере, 
какая нужна была художнику, чтобы сделать 
то, что он задумал.

Новая выставка о каком-то ином Репине. 
О том, каким его хочет видеть сегодняшнее 
время. О человеке большой свободы (как же 
его метало-то). О легкости признания своих 
ошибок (что письменно, что живописно, он 
легко отрекается от своих же вчерашних 
пафосных обвинений и раздает компли-
менты новому). О Репине больших тем, где 
он спокойно пасует перед гением Сурико-
ва, но настаивает на своем праве увлекать-
ся зрелищностью артели бурлаков, прев-
ращая композицию то ли в роскошную би-

блейскую сцену, то ли в историю угнетенно-
го народа. Обе версии были в ходу, недаром 
все-таки заказчиком, покупателем и страст-
ным поклонником «Бурлаков» был не демо-
крат Третьяков, а великий князь Владимир 
Александрович, вице-президент Импера-
торской академии.

А еще такая огромная выставка, занима-
ющая весь первый этаж корпуса Бенуа, во-
дящая своего зрителя по залам и зальчикам, 
сшибающая с ног как очень знакомым, так и 
совсем незнакомым,— она о тяжести славы. 
Как почти никто другой в истории русского 
искусства, Репин прожил очень долго и по-
чти всю свою жизнь нес на себе крест быть 
«неоспоримо великим художником». Таким 
увидел его Бенуа еще ребенком, таким почи-
тали старшие учителя-передвижники, таким 
принимали ученики, императорский двор 
и советское правительство, неудачно пытав-
шиеся вернуть национальное свое досто-
яние домой. Тут бы закостенеть да и встать 
на пьедестал, ан нет: Репин слишком живой, 
слишком любопытный, слишком страст-
ный, ему и семь верст не крюк (ездил из сво-
ей Куоккалы слушать лекции в застужен-
ный революционный Петроград), чтобы за-
мереть. Это трудно увидеть, когда смотришь 
на Репина из школьных учебников, засижен-
ных мухами, но на выставке он смеется нам 
в лицо. Нам, и тем, кто с легкой руки аме-
риканского критика и теоретика Клемента 
Гринберга записал его в «китч» и «салон», и 
тем, кто хотел бы видеть в нем «глас души на-
рода». Увернется и от тех, и от других. Столи-
кий Репин — отличный вообще-то образ для 
первого русского живописца.

В Петербург приехали  
почти те же работы,  
что были на выставке в Москве, 
но Репин Русского музея совсем 
иной, чем Репин Третьяковки      
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Ф
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Фотография, сделанная  
в мастерской Корбюзье, стала 
входом в цветной новый мир   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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